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ДОРОГИ Новая разметка появится 
на улицах

Перекрестки — 
в клеточку

Владимир Баршев

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ россий-
ских дорог может появиться но-
вая разметка в виде желтых кле-
точек. В обиходе ее уже назвали 
«вафельницей» из-за внешнего 
сходства с лакомством. 

Вступили в силу поправки в 
Правила дорожного движения, 
которые вводят такую разметку. 
Впрочем, москвичи и гости сто-
лицы с ней знакомы уже три 
года. Начиная с 2015 года она на-
носится в качестве эксперимен-
та на некоторые перекрестки. 
Впрочем, не всем подопытным 
автомобилистам этот экспери-
мент пришелся по душе, а также 
по карману. Ведь ответствен-
ность за остановку на ней до-
вольно высокая: штраф 1000 ру-
блей. 

Уточним, что ответствен-

ность возникает не за то, что ав-
томобилист на нее выехал и 
остановился. А за то, что он вые-
хал на перекресток, когда на его 
пути образовался затор, выну-
дивший его остановиться. И тем 
самым автомобилист создал пре-
пятствие для тех, кто собирался 
проехать в поперечном направ-
лении. То есть по части 1 статьи 
12.13 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях.

Эту статью инспекторы ДПС 
применяют и без этой разметки. 
Но благодаря «вафельнице» та-
кие нарушения можно выявлять 
с помощью автоматических ка-
мер фотовидеофиксации. Кар-
тинка благодаря разметке позво-
ляет точно установить, что авто-
мобиль стоял именно на пере-
крестке, когда попереч-
ному потоку дали зеле-
ный свет.
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СИТУАЦИЯ  Нарушение норм 
Конституции может 
завести общество
в политический тупик

Не перекрывайте 
улицу Конституции

Петр Лихоманов

НАЦИОНАЛЬНОЕ собрание 
Армении после девятичасового 
обсуждения проголосовало про-
тив единственного кандидата на 
пост главы правительства,  пред-
водителя протестных акций и 
главы оппозиционной фракции 
«Елк» Николы Пашиняна. За 
него было отдано 45 голосов 
(при 53 необходимых),  против 
Пашиняна проголосовала фрак-
ция правящей Республиканской 
партии (РПА) почти в полном со-
ставе — 55 голосов. Повторные 
выборы премьера в парламенте 
пройдут через неделю — 8 мая, и 
в случае, если новый глава пра-
вительства не будет избран во 

втором туре, Армению через со-
рок дней  ждут внеочередные 
парламентские выборы.    

Пашинян не сомневался в  
своей победе, и сцена на Площа-
ди Республики была готова к 
триумфу: планировался празд-
ничный концерт и посыпание 
победителей блестками.  Блест-
ки все-таки пригодились — они 
достались переодевшемуся в ко-
стюм Пашиняну, а вот на кон-
церт почти никто не остался — 
раздосадованный «народный 
премьер» призвал своих сторон-
ников ответить властям новыми 
акциями гражданского непови-
новения,  транспортной 
блокадой страны и все-
общей забастовкой. 
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ОПРОСЫ

Валерий Гергиев
отпраздновал 
свое 65-летие 
концертами 
в Москве
Страница 13

В России вырос минимальный размер оплаты 
труда, его впервые приравняли к прожиточному 
минимуму

В двух регионах страны — в Алтайском крае
и на Ставрополье — отдыхающие начали платить 
курортный сбор

Нелегально вывозить валюту за границу станет 
еще труднее

Особые меры безопасности будут применяться
во время проведения в России чемпионата мира 
по футболу

Введены штрафы за производство и продажу 
этилового спирта без регистрации оборудования 
мощностью более 200 декалитров

Читайте на с. 3

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ
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Татьяна Шадрина

В 
мае вступают в силу по-
правки в Воздушный ко-
декс РФ, которые позволят 

россиянам получать от авиаком-
паний более высокую, чем сей-
час, компенсацию за потерянный 
или поврежденный багаж и за 
каждый час задержки вылета 
международных регулярных и 
чартерных рейсов. 

Ключевое слово здесь — «меж-
дународных», потому что новые 
правила не распространяются на 
рейсы внутри страны. Наше зако-
нодательство изменено в связи с 
присоединением России  к Кон-
венции для унификации некото-
рых правил международных воз-

душных перевозок, которая была 
принята в 1999 году в Монреале. 

Деньги по компенсациям она 
сулит немаленькие. Максималь-
ный размер выплат по Монреаль-
ской конвенции установлен в 
специальных правах заимствова-
ния (СДР) — 4150. По курсу ЦБ РФ 
на день выхода номера это почти 
370  тысяч рублей.  

Но для разговора о компенса-
ции в конвенции закреплено 
обязательное условие — пасса-
жир должен доказать, что у него 
возникли реальные убытки в 
конкретном  размере, отметил 
«РГ» директор Института воз-
душного и космическо-
го права Aerohelp Олег 
Аксаментов.

Ирина Жандарова 

С
обственники квар-
тир теперь могут 
перечислять день-
ги поставщикам ре-
с у р с о в  в  о б х о д 

управляющих компаний и то-
вариществ собственников жи-
лья. Одни опасаются делать 
это: процедура новая, непо-
нятная. Другие настроены ка-
тегорично: хватит кормить 
жирных котов из ЖЭКа, на-
прямую будет куда дешевле. О 
том, как не ошибиться ми-

нистр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень рассказал «Рос-
сийской газете». Он также 
разъяснил детали перехода на 
«прямые» расчеты, ответил на 

вопросы читателей «РГ», кото-
рые сталкиваются со сложны-
ми ситуациями при общении с 
компаниями и помог разо-
браться в проблемных случаях. 

Уходя, не гасим свет
Михаил Александрович, от на-
ших читателей пришло много 
вопросов о переходе на «пря-
мые» договоры с конкретны-

ми компаниями. Чем будет от-
личаться процедура перехода 
в каждом конкретном случае? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Алгоритм перехода 
одинаковый, независимо от 
компании. Мы сегодня подго-
товили типовой договор, ко-
торый упростит и унифици-
рует заключение «прямых» 
договоров. Весь алгоритм пе-
рехода прописан в Федераль-
ном законе №59-ФЗ и проекте 
Постановления правительст-
ва об утверждении 
типовой формы дого-
вора. 

ДОКУМЕНТЫ Как новые законы изменят нашу жизнь 

Май. Вступает в силу

Михаил Мень: Собственникам надо принять решение по каждому ресурсу, который они хотят перевести на прямой договор.
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Австралийский доллар  47,0268
Азербайджанский манат  36,2614
Армянский драм**  12,8284
Белорусский рубль  31,0542
Болгарский лев  38,4470
Бразильский реал  17,9397

Венгерский форинт**  24,0449
Вон Республики Корея***  58,0600
Гонконгский доллар* 79,0057
Датская крона   10,0942
Доллар США  61,9997
Евро  75,2056

Индийская рупия**  93,0647
Казахстанский тенге**  18,9546
Канадский доллар  48,3504
Киргизский сом**  89,9354
Китайский юань*  97,8948
Молдавский лей*  37,4168

Новый туркменский манат  17,7395
Норвежская крона*  77,8930
Польский злотый  17,8673
Румынский лей  16,1332 
СДР  89,1432
Сингапурский доллар  46,8346

Таджикский сомони*  69,7441
Турецкая лира  15,3381
Узбекский сум****  76,8450
Украинская гривна*  23,6369
Фунт стерлингов  85,4852
Чешская крона*   29,5349

Шведская крона*  71,6039
Швейцарский франк  62,7591
Южноафриканский рэнд*  50,2910
Японская иена**  56,8570

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.04.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

370 ТЫСЯЧ ЗА ПОТЕРЮ БАГАЖА

Акцент

 Хватит кормить жирных котов из ЖЭКа. 
Платить напрямую поставщикам газа, 
воды и тепла дешевле
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В Москве жара 
побила 
40-летний 
рекорд

МИР, ПРУД, 
МАЙ

Сергей Бабкин

ВЧЕРА поистине июльская 
жара вынудила москвичей от-
крыть уже не шашлычный, а 
пляжный сезон. Тысячи столич-
ных жителей, не поехавших на 
дачи, рванули к прудам и рекам. 
А что было делать: термометры 
показали плюс 26. Таким зной-
ным май выдался впервые за 40 
лет, сообщили в столичном ме-
теобюро. 

Уже к полудню работники ме-
теостанции ВДНХ сообщили в 
Росгидромет о плюс 25,7. Это 
произошло из-за того, что Мо-
сква оказалась в теплом секторе 
циклона. Ветра днем почти что 
не было, хотя все объективные 
данные говорили о предстоящем 
шквале. Столичное ГУ МЧС на 
всякий случай разослало мо-
сковским абонентам SMS о рез-
ком усилении ветра до 18 ме-
тров в секунду. Владельцы лет-
них ресторанов поспешили 
свернуть зонтики и убрать ме-
бель с веранд.

Несмотря на то, что Гидро-
метцентр ввел в городе «жел-
тый» уровень опасности, гово-
рящий о риске природных ЧС, 
москвичи все равно старались 
выбраться на воздух. Например, 
в Останкинском парке с раннего 
утра появились велосипедисты и 
бегуны. Отдыхающие в основ-
ном предпочитали футболки и 
шорты, но почти у каждого за 
спиной — рюкзак с куртками, до-
ждевиками и зонтами. На западе 
столицы, в парке «Фили» собра-
лись в основном отдыхающие 
старшего возраста. Там на одной 
из спортивных площадок нача-
лись мастер-классы по тибет-
ской гимнастике, для пенсионе-
ров это идеальный источник бо-
дрости. Уроки проводят по про-
грамме «Московское долголе-
тие». «Дирижировал» спортсме-
нами сертифицированный спе-
циалист в области оздоровления 
Александр Климашин. Почти по 
всему городу запахло и шашлы-
ками: в этом году у горожан есть 
250 легальных мест для жарки 
барбекю в парках и скверах — это 
немного больше, чем в предыду-
щие годы. Впрочем, к 11 
часам утра лучшие «мя-
сные» места заняли. 
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От первого лица Глава минстроя Михаил Мень 
о новой форме оплаты за газ, воду и тепло

Посредников и жильцов 
просят не беспокоиться

В Париже Первомай был отмечен В Париже Первомай был отмечен 
погромами «Макдоналдса»погромами «Макдоналдса»
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РЕГИОНЫ Вячеслав Володин 
проверил строительство 
соцобъектов и жилья 
в Саратове

Метры 
под контролем

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государственной думы  Вячеслав 
Володин в конце прошлой недели проконтролировал 
строительство школы, многоквартирного дома и новой 
поликлиники в Саратове. Спикер встретился с жителя-
ми новостроек и жильцами аварийных домов, которые 
еще только планируется расселить. Напомним, что Во-
лодин был избран депутатом Госдумы от региональной 
группы, в которую входила Саратовская область.

Возведение нового жилья на территории микрорайо-
на Солнечный-2 в Саратове началось почти десять лет 
назад. За прошедшие годы здесь было построено 59 мно-
гоэтажных домов, в которых проживает более 10 тысяч 
человек.

Люди говорят, что квартирами и новым местом жи-
тельства в целом довольны.

В то же время одна из основных проблем — отсутст-
вие в районе новостроек школы. В новых домах прожи-
вают 1555 ребятишек школьного возраста и еще боль-
ше дошкольников. В этом году в первый класс собира-
ются 195 малышей. Однако на учебу детям приходится 
долго добираться на общественном транспорте.

В соответствии с генпланом города в этом районе 
строительство школы было запланировано еще десять 
лет назад, однако оно постоянно откладывалось. Жиль-
цы долго боролись за открытие учебного заведения, до-
биться положительного решения удалось только после 
встречи со спикером Госдумы Вячеславом Володиным 
в феврале этого года.

Сейчас ведутся земляные работы, в котловане идет 
забивка свай, к концу мая строители должны закон-
чить заливку фундамента. Завершить строительство 
школы, на которое из федерального бюджета выделено 
787 миллионов рублей, планируется уже к декабрю ны-
нешнего года. Строительство ведет та же организация, 
которая построила в соседнем микрорайоне современ-
ную школу «Солярис» на 1100 мест с бассейном и 
спорткомплексом и по тому же самому проекту.

Вячеслав Володин посоветовал родителям будущих 
учеников школы активно подключаться к обществен-
ному контролю за ее строительством.

Во время встречи жителей со спикером было озвуче-
но намерение решить и еще одну наболевшую пробле-
му. Сейчас в новый район можно добраться только на 
маршрутках, причем после восьми вечера уехать отсю-
да уже нельзя. Глава Саратова Михаил Исаев пообещал 
после майских праздников наладить автобусное сооб-
щение, для этого продлить один из городских маршру-
тов общественного транспорта.

РЕСУРСЫ Строительство 
первой нитки «Турецкого 
потока» завершено

На голубом газу

Александра Воздвиженская

«ГАЗПРОМ» в понедельник, 30 апреля, завершил у чер-
номорского побережья Турции глубоководную укладку 
морского участка первой нитки газопровода «Турецкий 
поток». Об этом говорится в сообщении управления ин-
формации «Газпрома».

Средняя скорость строительства на глубоководье со-
ставила 4,3 километра в день, максимальная производи-
тельность (5,6 километра в сутки) дважды достигалась в 
феврале 2018 года, уточняется в сообщении.

«Турецкий поток» реализуется по графику на черно-
морских побережьях России и Турции. В Турции в районе 
поселка Кыйыкей ведется сооружение приемного терми-
нала, с окончанием 
строительства участ-
ков береговых при-
мыканий работы по 
первой нитке будут 
полностью заверше-
ны. По плану работ, 
глубоководная 
укладка второй нит-
ки газопровода про-
должится в третьем 
квартале 2018 года, 
говорится в сообще-
нии «Газпрома».

С 7 мая 2017 года, 
когда началась трубоукладочная кампания, суммарно по 
двум ниткам построен 1161 километр морского газопро-
вода, это 62 процента его общей протяженности. «Турец-
кий поток», без сомнения, сыграет большую роль в укре-
плении энергобезопасности Турции и Европы», — приво-
дит в сообщении «Газпром» цитату главы компании Алек-
сея Миллера.

«Турецкий поток» — это проект газопровода из России 
в Турцию через Черное море и далее до границы Турции с 
сопредельными странами. Первая нитка предназначена 
для турецкого рынка, вторая — для стран Южной и Юго-
Восточной Европы. Мощность каждой нитки составляет 
15,75 миллиарда кубометров газа в год.

Сейчас поставки российского газа в Турцию, второй по 
величине экспортный рынок «Газпрома», идут по газопро-
воду «Голубой поток» и Трансбалканскому коридору. В 
прошлом году компания экспортировала на турецкий ры-
нок рекордный объем газа — 29 миллиардов кубометров.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев считает, что кабинет министров справился 
с задачами

Выбор в пользу развития
Сергей Белов 

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев готов рабо-
тать дальше там, где будет 

приносить пользу стране. Его 
правительство с поставленными 
президентом задачами справи-
лось. Об этом Дмитрий Медведев 
заявил в интервью программе 
«Вести в субботу» (телеканал 
«Россия»). 

В понедельник, 7 мая, пройдет 
инаугурация избранного на но-
вый президентский срок Влади-
мира Путина. Одновременно дей-
ствующий состав кабинета мини-
стров, как это и предписано зако-
ном, подаст в отставку. А прави-
тельство Медведева, надо заме-
тить, проработало все шесть лет 
политического цикла, установив 
своего рода рекорд.

Естественно, главный вопрос о 
будущем кабинета и его председа-
теля. «Я пока не собираюсь ухо-
дить отдыхать, — заявил Дмитрий 
Медведев в интервью ведущему 
программы «Вести в субботу» 
Сергею Брилеву. — Я готов рабо-
тать и буду работать там, где смо-
гу принести максимальную поль-
зу своей стране».

От оценок себе и министрам 
премьер воздержался, но считает, 
что правительство в целом выпол-
нило те задачи, которые перед ним 
ставил глава государства. «Мы 
должны были обеспечить устой-
чивое развитие страны — даже в 
условиях санкций, даже в услови-
ях кризиса, и мы это обеспечили. 
Мы должны были обеспечить нор-
мальное социальное самочувст-
вие людей в этот очень сложный 
период, и мы постарались это 
обеспечить. Все те социальные 
обязательства, которые государ-
ство имело и по пособиям, и по 
пенсиям, и по выплате заработной 

платы, все эти задачи решены. Я 
считаю, что это очень важно», — 
заметил он. При этом обратил 
внимание, что правительству при-
ходилось работать в условиях не-
благоприятной конъюнктуры ми-
ровых рынков и внешнего санкци-
онного давления.

«И те задачи, которые мы смо-
гли решить за этот период, в этом 
смысле выглядят очень и очень су-
щественно», — уверен глава каби-
нета министров.

Но, как это всегда и бывает, 
сделать нужно еще больше. И не 
все дискуссии, ведущиеся в кори-
дорах власти, могут понравиться 
населению. Например, вопрос по-
вышения пенсионного возраста. 
«Консультации, конечно, идут, и 
мы этого никогда не скрывали, и 
обсуждения идут уже не один год. 

Экспертиза уже достаточно се-
рьезная проведена всех этих во-
просов. Так что мы, в общем, на 
пороге того, чтобы начать это об-
суждать уже на законодательном 
уровне», — заявил Медведев.

Такие решения государству 
нужно принимать аккуратно, что-
бы не разбалансировать пенсион-
ную систему, уверен он, но прини-
мать придется. Нынешний уро-
вень установлен еще в 40-х годах 
прошлого века, когда продолжи-
тельность жизни была ниже.

«Но еще раз подчеркиваю, они 
должны быть выверенными, они 
должны быть сделаны на базе кон-
сультаций с экспертным сообще-
ством, они должны создавать до-
статочно комфортную атмосферу 
по их применению в будущем», — 
заключил премьер-министр.

Еще рассудительнее Дмитрий 
Медведев призывает быть в ди-
скуссиях о возможном измене-
нии ставок налога на доходы фи-
зических лиц, а самых разных 
предложений в последнее время 
звучит много. «Принимая реше-
ние, например, о переходе к про-
грессу, а такая модель есть, она во 
многих странах используется, — 
нужно прикинуть, не потеряем ли 
мы здесь деньги. Я уже не говорю 
о том, что мы вызовем неудоволь-
ствие большого количества лю-
дей», — отметил председатель 
правительства.

Экономический курс будуще-
му правительству придется про-
водить в условиях, хорошо знако-

мых кабинету Медведева. Взятый 
Западом курс на сдерживание 
России носит стратегический ха-
рактер, не сомневается: санкции 
сохранятся на длительный срок, 
стране нужно к этому приспоса-
бливаться. «Это, конечно, будет 
оказывать влияние на наше раз-
витие на протяжении значитель-
ного количества лет. Но самое 
главное, что мы выработали ин-
струменты реагирования на та-
кого рода воздействия. Мы прош-
ли стресс-тест. Мы его выдержа-
ли. Экономика живет, социальная 
сфера развивается», — напомнил 
премьер.

Конечно, без ответа любые 
недружественные шаги в адрес 
России не останутся. Тем более 
что, как выразился председатель 
правительства, они направлены 
на разрушение общественно-по-
литического строя и на причине-
ние вреда экономике и отдель-
ным людям. В парламенте еще в 
прошлом месяце активно взя-
лись за подготовку соответству-
ющего законопроекта с ответны-
ми мерами в отношении США. 
Дмитрий Медведев эту инициа-
тиву поддерживает: «На мой 
взгляд, в этом законопроекте 
обязательно должны содержать-
ся правила о том, что по поруче-
нию президента или сам прези-
дент, или правительство вправе 
вводить индивидуальные сан-
кции в отношении любого юри-
дического или физического 
лица — резидента Соединенных 
Штатов Америки». Единствен-
ное «но» — нужно оставаться 
прагматиками, чтобы не навре-
дить стране.

Кроме того, премьер-министр 
не считает лишенным смысла вве-
сти ответственность для граждан 
России за исполнение западных 
санкций.

НАДЗОР 
Прокуроры 
выявили 
массовые 
нарушения 
с землей 

УЧАСТОК 
БЕЗ ТОРГА

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
выявила массовые нарушения 
законов в сфере землепользова-
ния. Число таких нарушений по 
всей стране за прошлый год пре-
высило 110 тысяч.

«Прокурорскими проверками 
вскрыты грубые нарушения в де-
ятельности органов государст-
венной власти субъектов РФ и ор-
ганов местного самоуправления 
при принятии нормативных пра-
вовых актов, регулирующих зе-
мельные правоотношения», — со-
общили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Генпрокуратуры.

Так, в Забайкальском крае, Ре-
спублике Адыгея, Чувашской Ре-
спублике, Владимирской, Калуж-
ской, Курганской, Омской, Сара-
товской, Тамбовской областях и 
других субъектах РФ установле-
ны случаи неправомерного рас-
поряжения участками органами 
местной и государственной влас-
ти, «в том числе без проведения 
торгов, а также путем противо-
правного изменения вида разре-
шенного использования земли».

К примеру, в Нефтекамске 
должностные лица органов мест-
ного самоуправления разработа-
ли незаконную схему выделения 
земель для жилищного строи-
тельства. Для того чтобы не про-
водить земельные торги, чинов-
ники предоставляли участки не-
ким бизнесменам под видом 
строительства на них социаль-
ных объектов. После чего катего-
рия земель изменялась уже на 
«строительство многоквартир-
ных домов и дач». В итоге вместо 
строительства лечебно-оздоро-
вительных центров ряд граждан 
размежевали 14 га земли и прода-
ли их для ведения дачного и садо-
вого хозяйства.

«Всего таким образом было 
продано 18 земельных участков 
общей площадью около 30 га, 
имеющих кадастровую стои-
мость свыше 500 млн. рублей», — 
отметили в прокуратуре.

По материалам прокурорской 
проверки следственным органом 
возбуждено уголовное дело о пре-
вышении должностных полномо-
чий при распоряжении земель-
ными участками. Как отметили в 
Генпрокуратуре, значительный 
урон экономике приносит ис-
пользование участков без офор-
мления земельно-имуществен-
ных отношений, а также не по це-
левому назначению. Такие факты 
выявлены прокурорами в Забай-
кальском, Краснодарском, При-
морском краях, республиках Ин-
гушетия, Марий Эл, Чувашской 
Республике, Владимирской, Ива-
новской, Костромской, Курган-
ской, Омской, Псковской, Сара-
товской, Свердловской, Тамбов-
ской, Тверской, Ульяновской, 
Ярославской областях.

Кроме того, часто нарушают-
ся порядок и сроки предоставле-
ния земельных участков, а в ряде 
регионов до сих пор вовлекаются 
в земельный оборот участки, ко-
торые не прошли государствен-
ный кадастровый учет.

«Повсеместно допускаются 
нарушения при переводе земель 
сельхозназначения в другие кате-
гории или изменении вида их раз-
решенного использования в ходе 
разработки градостроительной 
документации муниципальных 
образований», — подчеркнули в 
надзорном ведомстве. 

Такие действия, по мнению 
прокуроров, влекут за собой фак-
тическое выведение земельных 
участков, включая особо ценные 
продуктивные сельскохозяйст-
венные угодья, из сельскохозяй-
ственного оборота.

Всего по итогам проверок в 
прошлом году прокурорами было 
внесено более 21 тысяч представ-
лений, на незаконные правовые 
акты принесено 17,8 тысячи про-
тестов, в суды направлено около 
11,1 тысячи исков и заявлений. 
По требованию прокуроров к 
дисциплинарной и администра-
тивной ответственности привле-
чено более 16 тысяч должност-
ных лиц. По направленным в 
следственные органы материа-
лам надзорных мероприятий воз-
буждено 690 уголовных дел.

Президент Владимир Путин объявил 2019-й Годом театра

Премьера года

Кира Латухина

В
ладимир Путин от-
кликнулся на просьбу 
главы Союза театраль-
ных деятелей России 
х у д р у к а  т е а т р а  E t 

Cetera Александра Калягина — 
сделать следующий год Годом те-
атра и подписал соответствую-
щий указ. Правительству пору-
чено до июня образовать оргко-
митет и утвердить его состав, а 
также обеспечить разработку и 
утверждение плана основных 
мероприятий.

Текст «Мы с вами еще, по-мое-
му, в 2011 году подготовили, и я 
еще председателем правительст-
ва утвердил концепцию развития 
театрального дела в Российской 
Федерации до 2020 года», — заме-
тил на встрече в Кремле глава го-
сударства. «Да, совершенно вер-
но», — подтвердил Калягин.

Локомотивом, движущей си-
лой реализации заложенных там 
мероприятий президент назвал 
Союз театральных деятелей и 
спросил: «Как вы оцениваете си-

туацию на сегодняшний день?» 
«Я, конечно же, бесконечно бла-
годарен вам за внимание к реше-
нию проблем театрального дела. 
И конечно, одно из проявлений 
такого внимания — мне бы очень 
хотелось, мы все время лоббиру-
ем, чтобы 2019 год стал Годом те-
атра, — заметил Калягин. — Пони-
маю: такие сложности, сякие. Но 
это для театра, для театральной 
общественности, для культуры в 
целом, для нашей страны, для 
зрителей».

«Потому что театр — это зрите-
ли, многомиллионная аудитория. 
И очень важно, что в театр ходят 

зрители. Помимо тех проблем, 
которые мы бы решили в теа-
тральный год, в Год театра, мы на-
метили бы какой-то путь и соста-
вили стратегический план до 
2030 года», — аргументировал 
глава Союза театральных деяте-
лей. «Проблем действительно 
много, и если бы был объявлен 
Год театра, то вот, я подготовил 
возможные способы решения 
этих проблем, тут три странички, 
и основные подходы к формиро-
ванию Года театра», — сказал он.

«Я понимаю, что жизнь не за-
кончится в 2019 году, в театры 
будут ходить. Но новая редакция 

закона о культуре и изменения в 
Налоговом, Бюджетном, Гра-
жданском кодексе… Большое ко-
личество театров, вы знаете, ну-
ждаются в капитальном ремонте. 
Много чего, — продолжал Каля-
гин. — И по образованию могли 
бы решить, и поднять зарплаты, и 
техническую базу театров улуч-
шить, потому что по России это 
действительно громадное под-
спорье для зрителей, для людей».

Еще глава Союза театральных 
деятелей отметил, что в Послании 
президента Федеральному Собра-
нию говорилось про дома культу-
ры, которые находились бы на ка-
ждом пятачке города. «Это было 
бы прекрасно, — поблагодарил 
он. — Молодежь и дети сызмальст-
ва приучаются к театру: театраль-
ные кружки, театр в школе, школа 
в театре и так далее, и тому подоб-
ное». «Это только развивает, под-
нимет, простите меня, вы сами 
знаете, духовный уровень, — ска-
зал он и привел пример. — Мой 
внук, например, потрясающий 
математик, на виолончели играет 
блестяще. Просто... как японцы, 

они в свое время сделали, всех 
отправили в творческие школы, 
потому что это совсем другое 
мышление».

«Музыка связана с математи-
кой напрямую», — прокомменти-
ровал Путин. «Хорошо, договори-
лись. Знаю, что вы эту идею вына-
шиваете давно. Мы с вами говори-
ли на этот счет. Давайте так и сде-
лаем. 2019 год объявим в России 
Годом театра», — не отказал он.

«Ура!» — не сдержал эмоций 
Калягин. «И посмотрим. Прора-
ботать нужно, конечно, ваши 
предложения о формировании 
программы этого года», — заме-
тил глава государства. «Вот в 
этой бумаге — практически все 
решения. Другое дело, можно до-
бавить», — передал докладчик. 
«Вы не представляете, как теа-
тральная общественность будет 
счастлива, как театр будет счаст-
лив. Это действительно очень 
важно», — заключил он.

Глава Союза театральных деятелей 
России Александр Калягин вос-
кликнул «Ура!», услышав решение 
президента.

Дмитрий Медведев заявил в 
интервью Сергею Брилеву, что пока 
не собирается уходить отдыхать.

Акцент

 Правительству поручено 
до июня образовать оргкоми-
тет и утвердить план основных 
мероприятий Года театра

Глубоководная 
укладка второй 
нитки газопровода 
продолжится 
в третьем квартале 
2018 года

Повсеместно допу-
скаются нарушения 
при переводе 
земель сельхоз-
назначения 
в другие категории

Вячеслав Володин посоветовал родителям будущих учеников 
школы активно подключаться к общественному контролю 
за ее строительством.
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КУРОРТНЫЙ РОМАН: 
ДВОЕ И КУРОРТНЫЙ СБОР

Нина Егоршева

С 1 МАЯ в России стартовал эк-
сперимент с курортным сбором. 
На этом этапе в нем приняли 
участие только два из четырех 
заявленных регионов — Ставро-
польский и Алтайский края.

Крым и Краснодарский край 
перенесли срок введения налога 
на отдых. На Кубани курортный 
сбор начнут взимать с отдыхаю-
щих с 16 июля 2018 года, после 
чемпионата мира по футболу. А 
Крым буквально в последний 
момент отложил эксперимент на 
год — на 1 мая 2019 года.

Самую высокую ставку ку-
рортного сбора придется запла-
тить отдыхающим на Ставропо-
лье — 50 рублей с человека за каж-
дый день проживания. В Алтай-
ском крае размер сбора составит 
30 рублей, в Краснодарском — 10 
рублей. Также с 2019 года по 10 
рублей ежедневно с 1 мая по 30 
сентября планируют взимать в 
некоторых муниципалитетах 
Крыма. Сбор заплатят отдыхаю-
щие в гостиницах Алушты, Ялты, 
Судака, Евпатории, Сак, Феодо-
сии и Черноморского района.

По данным Ассоциации туро-
ператоров России далеко не все 
россияне, которые отправляют-
ся на отечественные курорты, 
знают о существовании налога 
на отдых и тем более о порядке 
его уплаты. Большинство тур-
фирм, работающих на внутрен-
нем рынке, разместили такую 
информацию на своих сайтах. 
Тем не менее, как отметила ис-
полнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе, было бы логич-
ным разработать памятку для 
распространения в отелях, аэро-
портах и на вокзалах. «В памятке 
нужно четко прописать террито-
рии, на которых взимается сбор, 
его размер, порядок уплаты, а 
также льготные категории тури-
стов, которые освобождаются от 
налога. На первых порах также 
не помешает аудио- и видеоре-
клама, напоминающая отдыхаю-
щим о правилах взимания ку-
рортного сбора», — подчеркнула 
собеседница «РГ».

Как именно происходит 
уплата курортного сбора, рас-

смотрим на примере семьи с ре-
бенком. Поскольку плательщи-
ками курортного сбора являют-
ся физлица, достигшие совер-
шеннолетия, налог на отдых 
платят только родители. Он ис-
числяется как произведение ко-
личества дней, проведенных в 
гостинице (за исключением дня 
заезда), и соответствующего 
размера курортного сбора. На-
пример, семья отдыхает в Кис-
ловодске полных 10 дней. Ку-
рортный сбор в этом случае дол-
жен составить тысячу рублей на 
двоих. Важно, что сумма курор-
тного сбора не входит в стои-
мость проживания. Сбор тури-
стов попросят внести не позд-
нее выезда из отеля. После упла-
ты гражданину обязаны выдать 
документ, подтверждающий 
факт перечисления денег. Сред-
ства в этом случае подлежат за-
числению в бюджет Ставро-
польского края.

Кстати, некоторые отели 
объявили, что готовы самостоя-
тельно платить за своих посто-
яльцев курортный сбор. В част-
ности, такие заявления были оз-
вучены отельерами Анапы. В 
основном это гостиницы уровня 
3—4 звезды. В Краснодарском 
крае сбор с семьи составит 200 
рублей за 10 дней отдыха. Сум-
ма небольшая, поэтому отелье-
ры вполне могли взять эти рас-
ходы на себя для улучшения 
имиджа. Впрочем, на сайтах от-
елей есть информация только о 
необходимости его уплаты.

Ответственность отдыхаю-
щих и операторов курортного 
сбора за неисполнение обязан-
ностей по уплате сбора также 
предусмотрена. С размером 
штрафов уже определились 
власти Алтая и Ставрополья. Ту-
ристам там грозит денежное на-
казание в размере от 500 до 2 
тысяч рублей. Для индивидуаль-
ных предпринимателей и юрлиц 
предусмотрены более крупные 
суммы — от 5 до 15 тысяч ру-
блей. Предполагается, что про-
токолы будут составлять дол-
жностные лица местного самоу-
правления, а рассматривать по-
добные дела предстоит муници-
пальным комиссиям.

Напомним, курортный сбор 
— это возможность привести в 
порядок инфраструктуру отды-
ха. Шанс для регионов найти 
деньги на ремонт и модерниза-
цию, а для туристов увидеть 
своими глазами эффект от каж-
дого потраченного рубля. По 
мнению наблюдателей, даже 
если от курортного сбора в му-
ниципальный бюджет поступит 
10—20 миллионов рублей — уже 
большое дело для курорта. 

ФИФА-2018 

СТАДИОНЫ ЗАЩИТЯТ ОТ ХИМИИ

Татьяна Шадрина

С 25 МАЯ по 25 июля 2018 года в 
России в акваториях городов, где 
пройдут матчи чемпионата мира 
по футболу FIFA 2018, по указу 
президента, вводятся усиленные 
меры безопасности.

Будет ограничена перевалка 
опасных грузов в акватории 
Санкт-Петербурга, Ростова-на-
Дону, Волгограда, Казани, Ни-
жнего Новгорода, но только ря-
дом со стадионами и фан-зона-
ми, предназначенными для чем-
пионата мира по футболу FIFA 
2018. Ограничения введут не на 
два месяца,  а лишь до и после 
проведения матчей.

В минтрансе уточнили, что 
речь идет о химических вещест-
вах, которые могут вызвать 
острые и хронические заболе-
вания или даже гибель челове-
ка, либо о биологических веще-
ствах, неблагоприятно воздей-
ствующих на людей, сельскохо-
зяйственных животных и расте-

ния, а также на окружающую 
природную среду. На нефть и 
нефтепродукты требования 
указа не распространяются. 

Пассажирам стоит учесть, 
что на транспорте, на террито-
риях одиннадцати городов, где 
будут проводить чемпионат 
мира по футболу FIFA 2018, 
введен запрет оборота (за 
исключением хранения, изъя-
тия) оружия и патронов, взрыв-
чатых веществ и материалов 
промышленного назначения и 
изделий, их содержащих. Это 
касается и провоза спортивно-
го, охотничьего оружия. С ним 
не допустят в поезд, автобус и 
самолет. 

Кроме того, в регионах, на 
территориях которых вводятся 
усиленные меры безопасности, 
установлен особый порядок 
проведения собраний, митин-
гов, других массовых мероприя-
тий, которые не запланированы 
в рамках  проведения чемпиона-
та мира по футболу FIFA 2018.

АЛКОГОЛЬ 

САМОГОННЫЕ АППАРАТЫ 
ПРИДЕТСЯ РЕГИСТРИРОВАТЬ

Тарас Фомченков

ОБОРУДОВАНИЕ для произ-
водства этилового спирта мощ-
ностью более 200 декалитров те-
перь надо регистрировать в тер-
риториальных органах Росалко-
гольрегулирования. Отсутствие 
регистрации приведет к штра-
фам и конфискации оборудова-
ния. Закон вступил в силу с 1 мая 
2018 года.

В список оборудования, кото-
рое подлежит обязательной ре-
гистрации, входят перегонные 
установки, аппараты, установки 
и колонны для очистки и ректи-
фикации этилового спирта, а 
также комплектные установки 
для производства этилового 
спирта.

Такая норма носит подчер-
кнуто технический момент, уве-
рен директор Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз, добавляя, что в резуль-
тате ее введения производство 
этилового спирта будет более 
серьезно контролироваться с 
точки зрения учета. «Понятно, 
что установки для домашнего 

самогоноварения под обяза-
тельство государственной реги-
страции не попадают, попадают 
только указанные установки до-
статочно большой мощности. На 
рынок такая норма никакого се-
рьезного влияния не окажет», — 
уверен эксперт. 

Предприниматели, на кото-
рых распространяются новые 
требования, обязаны подать за-
явление в Росалкогольрегулиро-
вание. Срок принятия решения 
о регистрации не может превы-
шать 60 рабочих дней. 

Владение незарегистриро-
ванным аппаратом для произ-
водства этилового спирта такой 
мощности приведет к штрафу в 
размере от 3 до 5 тысяч рублей. 
Сам аппарат будет конфиско-
ван.

Если же самогонщика пойма-
ют на продаже такой продукции, 
то заплатить придется уже в 10 
раз больше — от 30 до 50 тысяч 
рублей. Естественно, с произве-
денным товаром также придется 
попрощаться. 

ДОХОДЫ 

ЗАРПЛАТА ПОШЛА ВВЕРХ

Марина Гусенко, Ольга Игнатова

В РОССИИ повысился мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ), его сравняли с прожи-
точным минимумом в стране за 
второй квартал прошлого года — 
до 11 163 рублей. Произошло это 
1 мая и коснется четырех милли-
онов россиян.

Вслед за МРОТ, поскольку они 
от него зависят, подрастут посо-
бия по беременности и родам, а 
также  по уходу за ребенком до 

1,5 года. В первом случае это ка-
сается ситуации, когда перед де-
кретом у женщины не было зара-
ботка или он оказался ниже «ми-
нималки». Тогда минимальный 
размер пособия считают из 
МРОТ. По второму пособию 
среднемесячный заработок для 
его расчета не может быть мень-
ше МРОТ.

Это уже второе повышение 
МРОТ с начала этого года. С 1 ян-
варя он увеличился с 7800 до 
9489 рублей. В дальнейшем ми-
нимальная зарплата будет под-
ниматься ежегодно наравне с 
прожиточным минимумом. Но 
если он будет снижаться, мини-
мальная зарплата останется 
прежней, ниже ее не сделают. 

Стоит напомнить, что несмо-
тря на то, что МРОТ повысят до 
11 163 рублей, «на руки» работ-
никам будут платить 9712 ру-
блей, из него будут вычитать по-
доходный налог в 13 процентов. 
А вот жителям северных и при-
равненных к ним территорий, 
наоборот, будут платить больше 
— « северные» коэффициенты бу-
дут накручивать сверху. 

По словам проректора РАН-
ХиГС Александра Сафонова, на 
многих предприятиях, как  бюд-
жетных, так и частных,  МРОТ 
является базовой ставкой для 
оплаты труда. И с его  повышени-
ем работодатели во всех секто-
рах экономики для поддержания 
сложившейся дифференциации 
в зарплатах между низко-, сред-
не- и высокооплачиваемыми ра-
ботниками начинают перера-
спределять фонд оплаты труда, 
если он не растет.

Кроме того, пока МРОТ был 
меньше прожиточного миниму-
ма, у работодателей не было 
стимула наращивать произво-
дительность труда, делать инве-
стиции в основные фонды, по-
скольку дешевый труд не моти-
вирует к внедрению новых тех-
нологий.

Также привязка МРОТ к про-
житочному минимуму даст до-
полнительный рост потреби-
тельского спроса до 100 милли-
ардов рублей в год (а это один 
из драйверов экономики), рост 
поступлений во внебюджетные 
фонды и бюджеты муниципали-
тетов, добавил Сафонов.

Как ранее отмечал глава 
минтруда Максим Топилин, по-
вышение минимальной зарпла-
ты сделает серьезный вклад в 
дело борьбы с бедностью. А в 
дальнейшем ведомство может 
пересмотреть состав потреби-
тельской корзины в пользу 
мяса, овощей, рыбы, фруктов. 
Тогда стоимость корзины уве-
личится, а вместе с ней — и уро-
вень прожиточного минимума, 
а значит, и минимальная зар-
плата. 

При этом Максим Топилин 
не исключает, что от потреб-
корзины как таковой в России и 
вовсе могут отказаться, а бед-
ных  учитывать не по тому, до-
тягивает у человека доход до 
прожиточного минимума. В 
других странах в группу риска 
по бедности попадают, напри-
мер, люди с доходом ниже 40 
процентов медианной зарпла-
ты. Минтруд и Росстат сейчас 
анализируют возможность пе-
рехода к аналогичной методике.

ФИНАНСЫ 

НЕЗАКОННОМУ ВЫВОЗУ ВАЛЮТЫ ПОСТАВИЛИ БАРЬЕР

Роман Маркелов

В 
российское законодатель-
ство с 14 мая вводится тре-
б о в а н и е  у ка з ы в ат ь  в о 

внешнеторговых контрактах, за-
ключаемых между резидентами 
и нерезидентами, конкретные 
сроки исполнения обязательств 
обеими сторонами. Также рези-
денты должны сообщить банкам 
о точных сроках получения ва-
люты по таким контрактам.

Вступающий в силу закон в 
целом посвящен теме репатриа-
ции валютной выручки, он вно-
сит изменения в Федеральный 
закон «О валютном регулирова-
нии и валютном контроле», а 
также в административный ко-
декс.

Сейчас резиденты обязаны 
предоставлять уполномоченным 
банкам сведения об ожидаемых 
максимальных сроках получе-
ния от нерезидентов на свои сче-
та иностранной или российской 
валюты и исполнения нерези-
дентами обязательств по таким 
контрактам. Теперь эти сроки 
необходимо будет конкретизи-
ровать. 

Также банки смогут не прово-
дить операции, не отвечающие 
требованиям к валютным опера-
циям между резидентами, если 
они нарушают требования по 
использованию счетов резиден-
тов в иностранных банках, либо 
если операции нарушают нормы 
о правах и обязанностях рези-
дентов. О решении об отказе бу-

дет сообщаться письменно не 
позднее одного рабочего дня со 
дня вынесения. Эта новелла на-
правлена против операций по 
незаконному выводу средств 
(включая их легализацию) из 
России, говорит юрист адвокат-
ского бюро А2 Максим Сафиу-
лин.

Закон также уточняет вели-
чину административных штра-
фов, в том числе за незаконные 
валютные операции и невыпол-
нение резидентом обязанности 
по получению на счета ино-
странной валюты — в большин-
стве случаев речь идет о суммах 
в  20—30 тысяч рублей. За от-
дельные нарушения валютного 
законодательства должностные 
лица будут дисквалифициро-

ваться на срок от полугода до 
трех лет. 

По мнению Максима Сафиули-
на, ощутимые результаты от дей-
ствия новых изменений в валют-
ное законодательство проявятся 
не раньше конца 2018 — начала 
2019 года, поскольку их положе-
ния будут применяться к внешне-
торговым договорам, заключен-
ным после 14 мая текущего года. 
«Учитывая, что закон коснется в 
основном крупных международ-
ных договоров поставки, рассчи-
танных на долгосрочный период, 
можно предположить, что вряд ли 
исполнение обязательств по ним 
будет быстрым, а соответственно, 
можно будет увидеть репатриа-
цию существенных денежных 
сумм», — прогнозирует юрист.

Май. Вступает в силу

Окончательный размер 
компенсации будет за-
висеть  от того, что про-

изошло с багажом, то ли его вер-
нули не полностью (недостача), 
то ли повредили или вовсе поте-
ряли. В любом случае пассажир 
должен предъявить претензию 
авиаперевозчику в письменной 
форме или в электронном виде не 
позднее семи дней со дня получе-
ния багажа. Перевозчику дается 
30 дней на ее рассмотрение и от-
вет. Авиакомпания может «без 
боя» удовлетворить требования 
пассажира или отклонить их. В 
последнем случае пассажиру не 
остается ничего, как идти в суд, 
добавил Олег Аксаментов.  

Еще перевозчику и его клиен-
ту дана возможность оформлять 
не только билет, но и багажную 
квитанцию, грузовую накладную 
в электронном виде. Это дает воз-
можность сократить траты авиа-
компании и предоставить боль-
ше дистанционных услуг по 
оформлению багажа и груза его 
владельцу. Учитывая, что все дан-
ные должны фиксироваться в ав-
томатической системе, то и про-
следить путь чемодана в случае 
его потери будет проще. 

Применение электронного до-
кументооборота, по оценке спе-
циалистов Международной ассо-
циации воздушного транспорта, 
привело к суммарной экономии 

в мировой отрасли грузовых ави-
аперевозок до пяти миллиардов 
долларов ежегодно за счет сни-
жения расходов авиакомпаний 
на перевозку грузов.

При задержке рейса надо до-
казать, что пассажиру причинен 
реальный вред. Просто по факту 
задержки получить компенса-
цию не получится.

Если на внутренних рейсах 
произошла задержка рейса по 
вине авиакомпании, то сущест-
вует безусловная ответствен-
ность перевозчика. Он обязан за-
платить три процента стоимости 
билета за каждый час задержки 
перелета, это компенсация за по-
терянное время. И еще штраф — 
25 процентов от МРОТ от 2000 
года (100 рублей) за час ожида-
ния перелета (то есть 25 рублей), 
но не больше половины стоимо-
сти билета. Но обычно пассажир 
прилетает в пункт назначения и 

забывает о причиненных неудоб-
ствах. И сейчас есть инициатива 
— повысить размер компенсации. 

По Монреальской конвенции, 
надо доказать вред, уточнил Олег 
Аксаментов. Например, задер-
жка рейса привела к незаплани-
рованным расходам на еду, опла-
ту стоянки машины, не успел на 
следующий рейс, на поезд, не за-
ключил выгодный контракт из-за 

того, что опоздал на встречу. В по-
следнем случае была упущенная 
выгода. Но ее еще надо доказать в 
суде. А вот траты — это реальный 
вред. Их перевозчик, скорее все-
го, признает, только надо под-
твердить их чеками. 

Вступление 27 мая 2018 года в 
силу новых, «монреальских», 
статей Воздушного кодекса не от-
меняет обязанностей авиакомпа-
ний кормить, размещать пасса-
жиров в гостиницах при длитель-
ных задержках рейсов. 

В Евросоюзе пассажир может 
потребовать в случае задержки 
рейса и отказа посадки на борт 
денежную компенсацию. В основ-
ном ее используют при овербу-
кинге. У нас пока такого юридиче-
ского понятия нет, зато есть тех-
нические сбои в бронировании, 
которые приводят к продаже 
большего числа билетов.

Оформить багажную квитанцию можно в электронном виде и онлайн проследить весь путь багажа. 

Акцент

 Компенсацию за задержку 
рейса на международных 
линиях можно получить, если 
доказать реальный ущерб

Документы на сайте
rg.ru/art/1537706

Минимальная зар-
плата будет расти 
вместе с прожиточ-
ным минимумом, 
но если он снизится, 
останется прежней

Крым отложил вве-
дение курортного 
сбора до 1 мая 2019 
года, а Кубань — 
до 16 июля 2018 года

ПРОБЛЕМА

Частник пока «в тени»
В 1990-е годы  уже была попытка обложить отдыхающих курортным сбором, но 

от идеи пришлось отказаться из-за трудностей администрирования. 

И в нынешних условиях опять получается, что крупные гостиницы и санатории 

курортный сбор в бюджет перечислять обязаны, а частный сектор, скорее все-

го, этого делать не станет, тем самым усиливая позиции на рынке. Особенно не-

простая ситуация с этой точки зрения складывается на Черноморском побере-

жье и может стать причиной недобросовестной конкуренции между организо-

ванным и частным сектором. 

По мнению экспертов, даже штрафы вряд ли помогут собрать деньги с тех, кто 

приезжает в «теневые» объекты размещения. Отследить и тем более прокон-

тролировать эту часть турпотока на практике очень сложно — необходимы до-

полнительные проверки и рейды надзорных ведомств.

АВИАЦИЯ 

370 ТЫСЯЧ ЗА ПОТЕРЮ БАГАЖА

1

ВОЛОНТЕРЫ

С 1 мая волонтеры освобождены от 

подоходного налога. Речь идет дохо-

дах, которые они получают как в нату-

ральной форме, так и денежной, когда 

занимаются благотворительной дея-

тельностью. 

Если волонтерам предоставляют жи-

лье, оплачивают проезд, питание, 

обеспечивают оборудованием, счита-

ется, что это доход в натуральной фор-

ме. А значит, с него должны платить на-

логи, как бы нелогично это ни выгляде-

ло. Это исправляет новый закон. 

Также от НДФЛ освобождены доходы 

гражданина или организации в виде 

грантов президента России, премий и 

призов как в денежной, так и в нату-

ральной формах, полученных по ито-

гам участия в соревнованиях или кон-

курсах, для оплаты проезда для уча-

стия в них, питания и проживания. 

Все эти налоговые льготы начинают 

распространяться на доходы волон-

теров и гранты, полученные с начала 

этого года.

ВЫПЛАТЫ

Девять миллионов за здоровье
Закон уточняет и ответственность перевозчика за причинение вреда жизни или 

здоровью пассажира. Он отвечает за клиента, когда тот находится на борту, идет 

в самолет или из него выходит. Хотя ранее авиакомпания отвечала за пассажира 

и когда он находится в аэропорту. Что касается размера компенсации, то размер 

вреда в расчете на каждого пассажира в основном не превышает 100 тысяч спе-

циальных прав заимствования (по курсу ЦБ РФ на момент выхода этого номера 

— это около 9 миллионов рублей).

Перевозчик освобождается от компенсации свыше 100 тысяч специальных 

прав заимствования, если докажет, что вред был причинен не из-за его небреж-

ности или бездействия либо по вине кого-то другого.

ГДЕ ПРОЙДУТ МАТЧИ 

Чемпионат мира по футболу  FIFA 2018 будет проходить в Волгограде, Екатерин-

бурге, Казани, Калининграде, Москве, Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону, Са-

маре, Санкт-Петербурге, Саранске и Сочи.
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РЕГИОНЫ Инвесторы из Германии 
оценили деловой климат 
Липецкой области

Немецкая 
дальновидность

Ольга Мельникова

ДЕЛЕГАЦИЯ бизнесменов из 
ФРГ побывала на площадках осо-
бых экономических зон (ОЭЗ) 
«Липецк» и «Чаплыгинская», где 
могут быть размещены новые 
совместные производства. Преи-
мущества локализации им рас-
крыли немецкие коллеги, кото-
рые уже реализуют здесь инвест-
проекты.

В делегацию входили сотруд-
ники 16 компаний — членов Рос-
сийско-германской внешнеторго-
вой палаты, таких как Phoenix 
Contact, Schumacher, AUMA, 
Drees & Somme и Büromöbel. Гер-
мания — один из крупнейших эко-
номических партнеров Липецкой 
области, ее доля во внешнеторго-
вом обороте региона составляет 
шесть процентов. Поэтому дело-
вые миссии немецких предприни-
мателей для липчан не редкость. 
На сей раз пригласили компании 
из сегмента среднего бизнеса. 

Гости посетили несколько про-
изводств, запущенных с привле-
чением немецкого капитала (все-
го их более 15). Так, в Чаплыгин-
ском районе занимаются агрегат-
ной сборкой, продажей и обслу-
живанием свеклоуборочных ком-
плексов Ropa. В федеральной ОЭЗ 
«Липецк» действуют заводы ком-
паний Bettermann, где делают ка-
беленесущие системы и крепеж-
ные материалы, и Viessmann — 
здесь производят промышленные 
водогрейные котлы. Концерн 
Horsh  открыл в региональной 
ОЭЗ «Чаплыгинская» цех по 
сборке сельхозтехники, которую 
планируют поставлять аграриям 
России, Белоруссии, Азербайджа-
на, Китая и ряда других стран Ев-
разии.

Несмотря на санкционную по-

литику, немецкие компании наце-
лены на поиск партнеров в Липец-
кой области для развития своего 
бизнеса в России. В рамках визита 
они изучили выгодные условия, 
которыми пользуются резиденты 
особых экономических зон. Всего 
в регионе десять ОЭЗ разного 
профиля, от промышленного до 
рекреационного. В крупнейшей 
из них, зоне «Липецк», зареги-
стрировано 56 компаний из 17 
стран. Объем заявленных инве-
стиций превышает 178 миллиар-
дов рублей, из них 52 уже освое-
но. Резиденты ввели в строй 21 
предприятие, еще 9 строятся.

Предпринимателям из ФРГ 
представили также новый формат 
локализации производства в ин-
дустриальном парке «Дега Ранен-
бург». Он создан на территории 
региональной ОЭЗ «Чаплыгин-
ская».

В текущем году в Липецкой об-
ласти продолжат реализацию 
масштабных проектов компании 
Whirlpool и PepsiCo, PPG 
Industries и Kemin Industries, ABB 
и Bekaert, Viessmann и «Лэм Уэс-
тон Белая Дача». По прогнозу вла-
стей, другие инвесторы из США и 
Западной Европы смогут допол-
нительно вложить в экономику 
региона около 12 миллиардов ру-
блей.

— Администрация Липецкой 
области уделяет большое внима-
ние развитию двустороннего со-
трудничества с предприятиями 
из Германии. За последние годы 
стартовали или были серьезно 
расширены крупные проекты с 
участием немецкого капитала. 
Современный формат производ-
ственного менеджмента способ-
ствует приходу новых инвесторов 
в регион, — отметил губернатор 
Олег Королев.

РЕСУРСЫ В России выросла
пошлина на экспорт нефти

Цена давит на ставку

Александра Воздвиженская

ЭКСПОРТНАЯ пошлина на сы-
рую нефть с 1 мая выросла на 7,1 
доллара — до 118,5 доллара за 
тонну. Причиной стал рост сред-
ней цены на нефть марки Urals в 
период с 15 марта по 14 апреля. 
Об этом говорится в сообщении 
минфина.

Пошлина на высоковязкую 
нефть повысится с 17,9 до 19,2 
доллара. Льготная ставка пош-
лины на нефть для ряда место-
рождений Восточной Сибири, 

каспийских месторождений и 
Приразломного месторождения 
в связи с новой формулой расче-
та, принятой в рамках налогово-
го маневра в нефтяной отрасли, 
с 1 февраля 2015 года остается 
на нулевом уровне.

Также с 1 мая меняется пош-
лина на экспорт светлых нефте-
продуктов и масел — 35,5 долла-
ра за тонну, на темные нефте-
продукты — 118,5 доллара. Пош-
лина на экспорт товарного бен-
зина повысится до 35,5 доллара, 
на нафть — до 65,1 доллара.

В Федеральной антимоно-
польной службе механизм эк-
спортной пошлины называют 
естественным ограничителем 
для экспорта в период роста цен 
на нефть, как это происходит 
последний месяц. В последнюю 
неделю апреля котировки дер-
жались у максимумов поздней 
осени 2014 года — 74—75 долла-
ров. Повышение цен шло напе-
рекор фундаментальным факто-
рам, таким как ускоренный 
рост добычи нефти в США (в 
апреле производство там дости-
гло очередного исторического 
максимума — 10,58 миллиона 
баррелей в сутки) и рост буро-
вой активности. 

Главным движущим факто-
ром спекулянтов остается веро-
ятность введения санкций про-
тив Ирана при выходе США из 

ядерной сделки, считает глав-
ный аналитик Бинбанка Антон 
Покатович. «Точкой бифурка-
ции» должно стать 12 мая. Пока-
тович ожидает, что с приближе-
нием дня X волатильность не-
фтяных цен может повыситься, 
а это определяет широкий ожи-
даемый диапазон цен на неделю 
с 30 апреля до 6 мая в 73—75,8 
доллара. Если же США и Европа 
найдут компромисс и продол-
жат переговоры с Тегераном, то 
цены на нефть могут быстро 
скорректироваться в район 70 
долларов за баррель и ниже, 
предупреждают аналитики бан-
ка «Санкт-Петербург».

Пока, за минувшие выход-
ные, июньский фьючерс на севе-
роморскую смесь нефти марки 
Brent опустился в цене чуть 
ниже 73 долларов. Нефть деше-
вела в рамках коррекции после 
публикации данных о буровой 
активности в США: число дейст-
вующих установок выросло за 
последнюю неделю еще на пять 
единиц — до 825. Кроме того, до-
быча нефти за океаном достигла 
нового исторического максиму-
ма. От более серьезного падения 
цены сдерживает геополитиче-
ский фактор. 

Один из самых известных 
управляющих хедж-фондов на 
нефтяном рынке Пьер Андюран 
допускает подъем цен на нефть 
до 300 долларов за баррель в 
ближайшие годы из-за нежела-
ния компаний вкладывать сред-
ства в новые месторождения. По 
словам Андюрана, опасения, 
связанные с развитием рынка 
электромобилей и влиянием 
этого фактора на будущий 
спрос на нефть, ограничивают 
инвестиции нефтекомпаний в 
новую добычу.

Пресса Печатные СМИ вернут себе утраченный 
рынок рекламы

Возвращение 
блудной рекламы
Нина Егоршева

О
сновными драйвера-
ми рекламного рын-
ка России в этом году, 
по прогнозам, станут 
онлайн-сервисы и IT-

инновации, а также торговля.
Общий рост может составить 

10 процентов. Он скажется и на 
бумажных СМИ, которые во вре-
мена турбулентности в экономи-
ке ощутили потерю рекламных 
бюджетов. По экспертным оцен-
кам, этот процесс уже прошел 
дно, после которого следует ста-
билизация.

В последние годы отечествен-
ный рекламный рынок развива-
ется в основном благодаря теле-
видению и Интернету. По итогам 
прошлого года, по данным Ассо-
циации коммуникационных 
агентств России (АКАР), он при-
бавил 14 процентов, превысив 
416 миллиардов рублей. Мини-
мальный прирост рекламных до-
ходов зафиксировали радиове-
щатели. Периодика осталась 
единственным медиасегментом, 
чьи рекламные доходы сокраща-
ются год от года. В 2017 году па-
дение составило 8 процентов. 
Впрочем, эти показатели нельзя 
считать провальными. Послед-
ние несколько лет печатные 
СМИ были главным источником 
сильнейшего падения реклам-
ных объемов. Минус достигал 40 
процентов в квартал, что тянуло 
вниз весь рынок.

Еще в конце прошлого года 
крупнейшие издательские дома 
высказали недовольство тем, как 
АКАР оценивает их рынок. Изда-
тели отмечали, что выручка в по-
следнее время в худшем случае 
стагнирует, но не падает, тогда 
как система подсчета АКАР иска-
жает динамику печатной рекла-
мы. В частности, было предложе-

но учитывать в выручке доходы 
от продажи рекламы на интер-
нет-сайтах газет и журналов.

Председатель комитета по 
прессе АКАР Денис Максимов 
рассказал «Российской газете», 
что основное негативное влия-
ние на данные, публикуемые 
АКАР до этого года, оказывали 
рекламные издания. «Рекламо-
датели уже давно не пользуются 
такими изданиями. Это были га-
зеты частных объявлений, кото-
рые с развитием Интернета пра-
ктически вымерли. Но при этом 
цифры по их рекламным объе-
мам продолжали по инерции 
входить в измерения и, по сути, 
были главной причиной отрица-
тельной динамики всего печат-
ного сегмента», — пояснил он.

Чтобы актуализировать рас-
четы в печатном сегменте, эк-
сперты АКАР разработали новую 
методику, которая была согласо-
вана с ключевыми рекламными 
агентствами и издательскими до-
мами. Рекламные объемы за 2017 
год подсчитаны как раз по-ново-
му. И если по итогам 2016 года 
данные АКАР демонстрировали 
сокращение рекламных объемов 
в прессе на уровне 15 процентов, 
то по итогам прошлого года циф-
ры оказались в два раза меньше.

 При этом Максимов добавил, 
что до сих пор не сформирована 
методика мониторинга и оценки 

так называемой нативной рекла-
мы (так могут называть статьи, 
которые содержат в себе инфор-
мацию рекламного характера, 
но они не выглядят как реклама). 
То есть конечный результат 
опять может измениться. «По 
моим оценкам, в некоторых из-
даниях доля нативной рекламы 
достигает 20—30 процентов. Сов-
местно с издателями мы сейчас 
как раз работаем над методикой 
мониторинга и оценки такой ре-
кламы», — пояснил представи-
тель АКАР.

Эксперты отмечают, что вну-
три сегмента печатных изданий 
наиболее позитивную динамику 
показывают журналы за счет 
люксовых брендов, которые ис-
пользуют этот канал для реше-
ния имиджевых задач. По под-
счетам АКАР, падение реклам-
ных объемов в журналах в 2017 
году составило 5 процентов, га-
зеты потеряли 12 процентов. 
«Сокращение рынка прессы в 
обеих категориях произошло в 
основном за счет мелких изда-
ний и в немалой степени из-за их 
закрытия», — продолжает Денис 
Максимов. У крупных изданий, 
по его словам, динамика заметно 
лучше, чем в среднем по рынку. 
Так, падение рекламных доходов 
у топ-20 газет в сумме составило 
всего 2 процента, у топ-20 жур-
налов — 3 процента.

Исполнительный директор 
Союза предприятий печатной 
индустрии (ГИПП) Елена Шити-
кова согласна, что отправную 
точку для подсчета рекламного 
рынка печатной прессы давно 
нужно было скорректировать. По 
ее словам, есть ряд крупных изда-
тельских домов, где ситуация ни-
когда не ухудшалась. Более того, 
происходящие сейчас в бумаж-
ных СМИ процессы опровергают 
сделанные ранее выводы о тран-
сформации прессы и окончатель-
ному уходу читателей в онлайн-
пространство. «Чем больше ре-
кламодатель устает от Интерне-
та, тем активнее он возвращает-
ся к прессе. И это нормально. С 
развитием любых технологий 
сначала идет всплеск интереса к 
ним, а затем стабилизация», — го-
ворит Шитикова.

Ситуацию она сравнивает с 
электронными книгами, появле-
ние которых некоторые связыва-
ли со смертью печатной продук-
ции. «Сейчас это две параллель-
ные прямые, которые идут без 
всякой конкуренции друг с дру-
гом. Продажи печатных книг 
даже чуть выше. Думаю, то же в 
конце концов произойдет и с пе-
чатной прессой. Кто-то продол-
жит читать электронные носите-
ли, а кому-то будет интересна бу-
мажная версия», — уверена пред-
ставитель ГИПП. Эксперты так-
же замечают, что падение рекла-
мы в печатной прессе произошло 
не из-за того, что ее качество ста-
ло хуже. Это объективные про-
цессы, завязанные на внешних 
факторах. Как только число изда-
ний начнет увеличиваться, будет 
рост и на рекламном рынке этого 
сегмента. «Я думаю, бумажные 
СМИ сейчас достигли поворот-
ной точки, после которой объе-
мы рекламы в них начнут расти», 
— не исключила Елена Шитикова.

Акцент

 Чем больше рекламодатель 
устает от Интернета, 
тем активнее возвращается 
к печатной прессе

Иранская сделка 
может как поднять, 
так и опустить 
в цене нефть

КСТАТИ
На днях в ОЭЗ «Липецк» открылся самый крупный в России завод по 
производству картофеля фри. Он был построен совместным предприя-
тием ГК «Белая дача» и немецкой Lamb Weston / Meijer. Инвестиции в 
проект достигли девяти миллиардов рублей. Новое предприятие дало 
работу 218 липчанам. На полную мощность — около 200 тысяч тонн 
картофеля фри в год — оно должно выйти к концу 2019 года.

ЦИФРА

75
ДОЛЛАРОВ
на максимуме в апреле стоила 
бочка нефти Brent

Сергей Куликов 

Т
урецким помидорам от-
крыт путь на российские 
прилавки. Россельхознад-

зор объявил, что контроль над 
поставщиками будет совмест-
ным. Несмотря на то, что квоты 
на поставки  сохраняются, отече-
ственные производители бьют 
тревогу. 

Под гарантии министерства 
продовольствия, сельского хо-
зяйства и животноводства Тур-
ции с 1 мая разрешен ввоз на тер-
риторию России турецких то-
матов без ограничений по 
предприятиям из мест про-
изводства. Единственное 
условие — продукция должна 
быть свободной от томат-
ной моли (Tuta absoluta). 
«Для предотвращения ее 
завоза на российскую тер-
риторию впервые будет 
опробован такой меха-
низм, как совместный 
карантинный фитоса-
нитарный контроль», 
— сообщили «Рос-
сийской газете» в 
Россельхознадзо-
ре. «Поставка то-
матов в Россию 
будет разреше-
на всем турец-
ким предпри-
ятиям, со-
б л ю д а ю -
щим фито-
с а н и т а р -
ные нормы, в рамках установ-
ленной минсельхозом квоты в 
объеме 50 тысяч тонн в год», — 
подтвердили «РГ» в минсельхозе. 
Но квота может быть расширена, 
когда поставщики выберут этот 
объем.

Отечественные производи-
тели озадачены последствиями 
этого решения. «Объемы поста-
вок пока остаются в рамках 
квот, но их будет сложно контр-
олировать», — пояснил в беседе 
с корреспондентом «Россий-
ской газеты» исполнительный 
директор Плодоовощного союза 
РФ Михаил Глушков.  Кроме 
того, по его словам, около 15 
процентов турецких предприя-
тий не соответствует действую-
щим в России техрегламентам. 
Возникает вопрос о качестве по-
ставляемых томатов. 

А к российским помидорам 
всегда существовали высочай-

шие требования. Например, по 
норме содержания нитратов 
они в сто раз жестче импор-
тных. 

По мнению руководства Пло-
доовощного союза, решение об 
открытии российского рынка 
сразу для всех турецких пред-
приятий может оказаться пре-
ждевременным. 

При этом стоимость помидо-
ров на магазинных полках вряд 

ли серьезно изменится. «Цены 
не изменятся как минимум до 
октября этого года, — считает 
Михаил Глушков. — Дело в том, 
что в ближайшее время начнут-
ся поставки томатов с открыто-
го грунта, так что рынок будет 
насыщен». 

Однако действующие до по-
следнего времени ограничения 
позволили подняться отечест-
венным производителям.  «В 

частности, в 2017 году площадь 
теплиц в стране выросла почти 
на 10 процентов, а доля теплич-
ных томатов в общем объеме те-
пличных овощей превысила 
треть, — отметил исполнитель-
ный директор Руспродсоюза 
Дмитрий Востриков. — Всего же 
в стране было произведено око-
ло 2,3 миллиона тонн томатов 
открытого грунта и более 300 
тысяч тонн тепличной продук-
ции».

Cейчас самообеспеченность 
по томатам у нас находится на 
уровне примерно 40 процентов. 
И для полного импортозамеще-
ния, ввиду длительной окупае-
мости инвестиционных проек-
тов, необходимо еще около трех 
лет. 

Акцент

 Для полного импортозамеще-
ния по тепличным помидорам 
России потребуется 
еще около трех лет

За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

ПРОДУКТЫ Россия снимает ограничения на поставку 
турецких помидоров

Красные на вкус

В Россию завезут 
50 тысяч тонн

турецких томатов. 
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СИРИЯ В городах — очереди 
из желающих воевать 
с террористами

Служить бы 
рады

Иван Петров

В ПРИГОРОДЕ Дамаска в Восточном Каламуне 1 мая от-
крылись призывные пункты по приему добровольцев в 
Сирийскую народную армию. В первый же день в городе 
Эр-Рухейб, как сообщает телеканал министерства обо-
роны России «Звезда», в очереди стояли сотни мужчин 
разных возрастов. Всех их объединило желание бороться 
с боевиками, от которых район был освобожден всего не-
сколько дней назад. Чтобы эффективнее распределить 
новобранцев по войскам, им предложили заполнить ан-
кеты, где описать имеющуюся специальность и боевые 
навыки. Действующие офицеры правительственных 
войск в полевых палатках позднее изучат все анкеты.

«Восточный Каламун долгое время контролировали 
боевики. И, когда их отсюда выгнали наши солдаты и рос-
сийские военные, мы решили, что больше не можем оста-
ваться в стороне. Вы видите, сколько людей пришли сюда 
сегодня, их никто не заставлял, это их личное желание. 
Мы понимаем, что в Сирии еще остались места, где есть 
боевики, но не собираемся их больше терпеть», — сказал 
представитель муниципалитета города Эр-Рухейб Му-
хаммед Тукман.  

Территория Восточного Каламуна долгое время 
контролировалась сразу девятью исламистскими груп-
пировками. 25 апреля туда вошла правительственная 
армия Сирии в сопровождении российской военной 
полиции. Офицеров местные жители встречали апло-
дисментами.  

Покидая Восточный Каламун, террористы сдали си-
рийским бойцам крупную партию бронетехники, а так-
же минометы и боеприпасы с самодельными минами.

АРМИЯ Морпехи США 
арендуют для учений 
российские вертолеты

Определили 
цель

Иван Петров

АМЕРИКАНСКАЯ морская пехота намерена использо-
вать на военных учениях российские вертолеты. Об этом 
сообщила газета Marine Corps Times (специализируется 
на военно-аналитических материалах для морских пехо-
тинцев США) со ссылкой на документы Пентагона. 

Согласно документу, командование корпуса морской 
пехоты просит предоставить для учений два российских 
вертолета: боевые Ми-24 и транспортно-боевые Ми-17. 

«Ударный вертолет благодаря его размерам, высоте 
полета, а также огневой мощи и возможностям подвиж-
ной обороны представляет собой особую угрозу, создаю-
щую реалистичную, уникальную и надежную противо-
борствующую силу»,— отмечают военные США. Предо-
ставят вертолеты за 
вознаграждение 
иностранные контр-
агенты, в обязаннос-
ти которых также 
будет входить ин-
структаж морских 
пехотинцев.

Сообщается, что 
российские боевые 
машины будут вы-
ступать в качестве 
агрессора и имити-
ровать нанесение 
ударов по воздуш-
ным и наземным целям. По мнению представителей кор-
пуса американских морпехов, задействование этих вер-
толетов на тренировках поможет «лучше узнать возмож-
ности и недостатки вертолетов противника». Пилотам 
летательных аппаратов условного противника предсто-
ит имитировать ведение разведки позиций американ-
ских войск и изображать нанесение ударов по воздуш-
ным и наземным военным объектам США. Планируется, 
что за время учений каждой из машин предстоит нале-
тать около 40 часов. Информации о датах и продолжи-
тельности учений не приводится. Сказано лишь, что та-
ких учебных миссий будет максимум пять за год. Учения 
пройдут в Юме, штат Аризона.

Данные российские вертолеты массово производи-
лись в 1970—1980-х годах, использовались в различных 
военных конфликтах и широко поставлялись на экспорт.

При этом газета умалчивает, какое именно государст-
во предоставит США российские вертолеты. Сообщается 
лишь, что военная техника закупается «дружественны-
ми Вашингтону правительствами» таких стран, как Ук-
раина, Ирак и Афганистан. Всего с 1970—80х годов было 
выпущено порядка 3,5 тысячи Ми-24 и 12 тысяч вертоле-
тов Ми-17. 

По словам члена Общественного совета при Минобо-
роны России Игоря Коротченко, российские вертолеты 
понадобились американцам либо для отработки ответ-
ных действий предполагаемому противнику, либо с це-
лью изучения их технических и боевых характеристик. 

«В любом случае такой интерес обусловлен тем, что 
Россия является для США вероятным противником, и 
морская пехота США, очевидно, не исключает варианта, 
когда придется действовать против российских подра-
зделений в гипотетическом военном конфликте», — отме-
тил военный эксперт. 

Корпус морской пехоты США — единственный вид 
американских вооруженных сил, который может быть 
задействован за пределами страны без согласования с 
конгрессом. 
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Морпехи США на учениях отработают противодействие рос-
сийским вертолетам. По их мнению, наши Ми — особая угроза.

Пилотам предстоит 
имитировать веде-
ние разведки и изо-
бражать нанесение 
ударов по военным 
объектам США
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Китае 
зарегистрирован случай 
смерти от сибирской язвы 

Опасная 
вспышка

Ольга Игнатова

В ДВУХ населенных пунктах на севере Китая обнаруже-
ны три случая заболевания человека кожной формой си-
бирской язвы — опаснейшего инфекционного заболева-
ния. Об этом сообщает Роспотребнадзор. Заражение 
произошло при контакте с больными домашними живот-
ными — коровами и овцами. Один человек скончался.

В районе вспышки объявлен карантин, рынки по про-
даже домашнего скота в округе закрыты. По данным Рос-
потребнадзора, сельхозживотные заражаются сибир-
ской язвой из-за неполного охвата вакцинацией поголо-
вья, подлежащего иммунизации, выпаса скота на терри-
ториях, необустроенных скотомогильниками, и приле-
гающих к ним зонах, в местах несанкционированных за-
хоронений павших животных.

Инфицирование людей происходит в процессе ухода 
за больными животными, при проведении вынужденно-
го убоя без уведомления ветеринарных специалистов, 
при разделке туш и захоронении трупов животных, пав-
ших от сибирской язвы, при кулинарной обработке ин-
фицированного мяса и торговле им.

РЕШЕНИЕ Основатель 
WhatsApp Ян Кум уходит
из компании

Покинул чат

Елена Березина

СОЗДАТЕЛЬ  мессенджера WhatsApp и руководитель 
одноименной компании Ян Кум покидает свой пост. Об 
этом он сообщил на своей странице в Facebook. Он наме-
рен заняться делами, не связанными с сервисом. Так, 
Кум собирается работать с автомобилями, в частности, 
коллекционировать Porsche.

В своем посте в соцсети Ян Кум написал, что уходит 
тогда, когда люди при помощи WhatsApp стали делать 
больше, чем он мог себе представить. «Команда стала 
сильнее, чем когда-либо, и она продолжит делать удиви-
тельные вещи»,  —  говорится в его сообщении. Однако, по 
данным газеты The Washington Post,  Кум решил уйти из 
WhatsApp и совета директоров Facebook из-за спора с 
Марком Цукербергом о конфиденциальности. В частно-
сти, по сведениям издания, Facebook пытается использо-
вать хранимые WhatsApp персональные данные пользо-
вателей приложения.

С момента запуска WhatsApp прошло почти десять 
лет. Четыре года назад на волне популярности мессендже-
ра его купила компания Facebook. После заключения 
сделки основатели мессенджера обещали сохранить его 
независимость и принцип защиты данных пользователей. 
Видимо, выполнить обещание становится все труднее.

ИНТЕРНЕТ Facebook вводит
дополнительные меры 
конфиденциальности

Историю можно 
будет почистить

Елена Березина

FACEBOOK может ввести дополнительные настройки 
конфиденциальности, позволяющие удалить файлы 
cookies и историю просмотров. Об этом сообщил основа-
тель соцсети Марк Цукерберг на конференции Facebook 
F8 (выступление находится в свободном доступе на его 
странице в Facebook).

«Любой веб-браузер дает вам простой способ очи-
стить ваши файлы cookies и историю просмотров. Идея в 
том, что многие сайты нуждаются в cookies для работы, 
но вы должны иметь возможность удалить свою исто-
рию, когда захотите», — заявил он. Facebook также соби-
рается ввести функцию контроля за конфиденциально-
стью Сlear history. Она позволит очистить историю прос-
мотров в социальной сети и все действия пользователя.

Полное обновление Facebook займет три года. По сло-
вам Цукерберга, ра-
боту начнут с веб-
сайтов и приложе-
ний, которые ис-
пользуют реклам-
ные и аналитиче-
ские инструменты 
Facebook. «Как толь-
ко мы введем это об-
новление, вы сможете увидеть информацию о приложе-
ниях и веб-сайтах, с которыми вы взаимодействовали, и 
очистить эту информацию со своего аккаунта», — расска-
зал он.

Политику конфиденциальности соцсеть меняет после 
скандала вокруг Cambridge Analytica, который вызывал 
широкий общественный резонанс. Выяснилось, что лич-
ные данные более 50 миллионов пользователей Facebook 
оказались в распоряжении фирмы Cambridge Analytica.

РАКУРС В международном фестивале «Спасская башня-2018» впервые примет 
участие гвардейский оркестр князя Монако

В джазе только карабинеры 
Владимир Снегирев, 
Монте-Карло 

Ч
астная гвардия князя су-
ществует более двухсот 
лет для обеспечения без-

опасности самого суверена, его 
резиденций и членов его семьи. 
Это достаточно компактное по-
дразделение: несколько офице-
ров, пятнадцать сержантов и со-
тня рядовых. Почти все они — 
подданные Франции. 

Гвардейцы Альбера II — а имен-
но он в 2005 году унаследовал 
княжеский престол, — не смотря 
на свою кажущуюся малочислен-
ность, многое успевают. Ежед-
невно около полудня их можно 
наблюдать на площади перед 
княжеским дворцом: здесь про-
исходит аттракцион для тури-
стов под названием «смена кара-
ула». Но это лишь видимая часть 
айсберга. Карабинеры отвечают 
за безопасность не только офи-
циальной резиденции семьи Гри-
мальди, но и прилегающей к ней 
территории Старого города, рас-
положенного на скале, а также 
являются непременными участ-
никами всех значимых церемо-
ний, проводимых в Монако. 

В Москву на фестиваль «Спас-
ская башня» приедут музыканты 

гвардии — их 26, а руководит 
этим взводом 46-летний млад-
ший офицер Оливье Дреан. Рань-
ше он дирижировал оркестром 
сухопутных войск Франции и во-
енным джазом в Бельгии. Все три 
его дочери тоже пошли по музы-
кальной линии: старшая играет 
на трубе, средняя на гитаре, 
младшая на фортепиано. А жена 
военного дирижера в семейном 
оркестре — барабанщица. 

Самое интересное в этой 
истории то, что для музыкантов 
княжеской гвардии музыка, как 
это ни покажется странным, во-
все не главное занятие. Ей они 
уделяют только 20% времени. 
Все остальное тратят на несение 
службы по охране князя, его се-
мьи и всех его объектов. С этого 
удивительного факта я и начал 
свою беседу с мсье Дреаном. 

— Военные музыканты должны 
быть двадцать четыре часа в сутки 
готовы к тому, чтобы оказать по-
мощь князю и его семье, защитить 
их в случае необходимости, — поя-
снил он. — А для этого надо посто-
янно тренироваться: стрельба, 
бег, боевые единоборства… 

— Неужели для музыкантов тоже 
важно умение метко стрелять?
— Я же говорю, эти парни ничем 

не отличаются от других гвардей-
цев. Также вооружены автомати-
ческими винтовками М-16, пи-
столетами «Глок», также несут 
караульную и иную службу.

— И вы, их музыкальный руково-
дитель?
— И я. А как же? 

— Приходилось ли на вашей па-
мяти применять оружие?
— Слава богу, пока нет. 

— Почему в этом подразделении 
одни французы, а не монегаски, 
т.е. подданные Монако?
— Два монегаска есть. Но истори-
чески сложилось так, что поддан-
ные княжества думали прежде 
всего о защите своих собствен-
ных семей, а уже потом о защите 

князя. Так было в давние време-
на, когда бушевали войны. Кста-
ти, Папу Римского тоже охраня-
ют не подданные Ватикана и даже 
не итальянцы, а швейцарцы.

— А какие отношения сложились 
у гвардейцев с сувереном? Он, 
наверное, держит определенную 
дистанцию?
— Очень сердечные. Князь знает 
всех нас по именам. Если в семье 
гвардейца что-то случается, то 
поинтересуется: чем помочь? 

— Как оплачивается ваша служба 
— если это, конечно, не секрет?
— Не секрет. Карабинер получает 
2400 евро в месяц. Но поступая 
на службу, он должен соответст-
вовать целому ряду довольно 
строгих требований: быть холо-
стым, иметь рост от 180 см и 
выше, возраст — от 20 до 27лет.

— А если он захочет иметь семью?
— После двух лет службы это воз-
можно, но только с разрешения 
начальства.

— Это правда, что в составе гвар-
дии есть даже группа специально 
подготовленных аквалангистов?
— Да, это так. Ведь мы же распола-
гаемся на скале, которая с трех 
сторон окружена морем, — улыб-
нулся дирижер. — Если же серьез-
но, то Ренье Третий имел свою 

яхту, вот водолазы и присматри-
вали за ней. У Альбера II яхты нет, 
однако морскую группу решили 
оставить, она занимается осмо-
тром береговой линии. Кроме 
того, хочу заметить, что в гвар-
дии практически все работы мо-
гут выполнять наши карабинеры. 
Они и сантехники, и программи-
сты, и садовники… 

— А как с дисциплиной?
— О, она очень жесткая. Ведь 
князь и его семья постоянно про-
живают здесь. У нас нет права на 
ошибки. 

Затем мсье Оливье Дреан все 
же перешел непосредственно к 
музыке. Он рассказал о том, что 
из себя представляет репертуар 
возглавляемого им оркестра: его 
значительную часть составляют 
(опять пошли странности) вовсе 
не военные марши, а джазовые 
композиции. Отсюда и «воору-
жение»: если раньше инструмен-
ты были в основном духовые, то 
теперь есть электрогитары, сак-
софоны и даже виолончель. Му-
зыканты частной гвардии князя 
постоянно участвуют в разных 
публичных акциях, например, в 
мероприятиях гонки «Форму-
ла-1», этап которой традиционно 
каждую весну проходит в Монте-
Карло. Их средний возраст трид-
цать пять лет, и, понятное дело, 
«в джазе» только мужчины. 

Когда мы заговорили о пред-
стоящем фестивале, то дирижер 
проявил свою военную сущ-
ность, отказавшись поведать все 
секреты их предстоящего высту-
пления. Сказал только, что по-
скольку сквозной темой фести-
валя будет офицерский бал, то 
гвардейцы хотели бы исполнить 
вальс из сериала «Игра престо-
лов». Я отнесся к этому с понима-
нием: на то он и сюрприз, чтобы 
его заранее не выдавать. 

ПРЕЦЕДЕНТ

Ведомство
приглашает 
на самые 
высокие
должности

КТО ХОЧЕТ 
В РОСРЕЕСТР?

Наталья Козлова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба государ-
ственной регистрации, кадастра 
и картографии (Росреестр) объ-
явила конкурс на включение в 
кадровый резерв ведомства на 
должности, относящиеся в соот-
ветствии с номенклатурой 
Росреестра к главной и ведущей 
группам категории «руководи-
тели».  

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в ведомстве, участ-
никами конкурса могут стать 
желающие работать в Росрее-
стре, не только сотрудники ве-
домства. Финал конкурса плани-
руется провести в конце июня 
2018 года в Сочи. Победители 
конкурса получат возможность 
работать в Росреестре.

Конкурс проводится в два 
этапа. На первом этапе комис-
сия оценивает кандидатов на ос-
новании представленных ими 
документов об образовании, 
прохождении гражданской или 
другой государственной служ-
бы, а также информации о тру-
довой деятельности. Претенден-
там, которые будут допущены 
ко второму этапу конкурса, 
предстоит пройти тестирование 
по темам деятельности Росрее-
стра, а также индивидуальное 
собеседование с защитой проек-
та по теме «Как повысить каче-
ство государственных услуг, 
оказываемых Росреестром, и 
улучшить работу ведомства». 

Лучшие проекты предпола-
гается использовать при прове-
дении научно-исследователь-
ских и опытно-конструктор-
ских работ.

В ведомстве говорят, что дея-
тельность Росреестра по созда-
нию и развитию кадрового по-
тенциала соответствует госу-
дарственной политике в вопро-
сах подготовки руководителей 
нового поколения. В частности, 
в начале 2018 года состоялся 
финал конкурса «Лидеры Рос-
сии». Работе с кадрами уделяет-
ся особое внимание и в Минэко-
номразвития России. В 2017 
году был проведен конкурс «Ли-
деры Минэка». Из 75 финали-
стов этого конкурса 23 — сотруд-
ники Росреестра, 15 представи-
телей ведомства вошли в число 
его победителей. Финалисты 
конкурса представили проекты, 
которые помогут развивать сфе-
ру недвижимости и земельно-
имущественных отношений. 

В Росреестре, по утвержде-
нию его руководства, применя-
ется системный подход в вопро-
сах формирования кадрового 
потенциала ведомства. Так, 1 
декабря 2017 года состоялось 
заседание коллегии Росреестра, 
на котором было принято реше-
ние поручить территориаль-
ным органам ведомства и фили-
алам его подведомственных уч-
реждений направлять в цен-
тральный аппарат службы 
предложения по кандидатурам 
работников, отличающихся вы-
сокими профессиональными 
навыками и способностями, 
обладающих нестандартным 
мышлением, способных реали-
зовывать приоритетные проек-
ты ведомства.

О каких конкретно начальст-
венных должностях идет речь? В 
ведомстве заявляют, что в соот-
ветствии с номенклатурой 
Росреестра к главной группе дол-
жностей государственной гра-
жданской службы Российской 
Федерации категории «руково-
дители» относятся такие должно-
сти, как начальник управления и 
заместитель начальника управ-
ления центрального аппарата 
Росреестра. А также заместитель 
руководителя территориального 
органа Росреестра межрегио-
нального уровня. К ведущей 
группе должностей категории 
«руководители» — заместитель 
руководителя территориального 
органа Росреестра в субъекте 
Российской Федерации.

Подробная информация 
о конкурсе на включение 
в кадровый резерв Росреестра 
размещена на сайте Росреестра 
в разделе «кадровое обеспечение». 

Мир, пруд, май

 Чтобы не допустить 
массовой «жарки» за 
пределами отведенных 

зон, городское управление МЧС 
ввело особый противопожарный 
режим. Все подразделения пере-
вели в повышенную готовность, 
инспекторы проверяли скверы в 
поисках мясных нелегалов. За та-
кие нарушения выписывали 
штраф 5 тысяч рублей — чувстви-
тельно для семейного бюджета.

Впервые за этот сезон поклон-
ники пляжного отдыха массово 
потянулись к Джамгаровским, 
Борисовским прудам, на Мо-
скву-реку в Серебряный Бор — 
лучшим местам для досуга у 
воды. Но купаться пока аудито-
рия в основном не рискует: пока 
температура не выше 13,6 . 
Впрочем, считают специалисты 

Гидрометцентра РФ, ждать на 
берегу осталось недолго. По 
предварительным прогнозам, и 
в ближайшие дни температура 
воздуха не опустится ниже 20 
градусов. И хотя весьма вероят-
ны дожди и шквалы, водоемы го-
рода продолжат интенсивно 
прогреваться. Если так пойдет и 

дальше, то уже к концу мая Мо-
сква-река разогреется до плюс 
18. А до комфортных 20 граду-
сов придется тянуть до середи-
ны июня. 

Отметим, что жара вчера 
пришла не только в Москву и 
Подмосковье, но еще и в ряд 
других регионов Центральной 

России. Везде все развивалось 
по столичному сценарию: жара 
под плюс 25, местами — ветер и 
дожди. Получается, что в ЦФО в 
целом было даже теплее, чем в 
Сочи! Но не у всех в памяти этот 
день запомнится шашлычно-
пляжными воспоминаниями. 
Как передал «Интерфакс», в 
Туле, где термометры тоже по-
казали июньские значения, во 
время репетиции Парада Побе-
ды стало плохо нескольким ка-
детам. К счастью, «скорая по-
мощь» дежурила рядом, ребят 
быстро привели в чувство. 

Давно такое тепло не прихо-
дило и во Владимирскую об-
ласть. Здесь вчера метеорологи 
зафиксировали плюс 28. Клима-
тическая норма оказалась пре-
вышена почти на семь градусов. 

Все силы местного управления 
МЧС перевели в режим повы-
шенной готовности — повысился 
риск лесных пожаров. Под Вла-
димиром очаги зноя еще сохра-
нятся до 5 мая. Но в целом уже 
завтра в Центральную Россию 
начнет приходить холодный 
воздух. Однако это нельзя на-
звать похолоданием, скорее лю-
дям просто станет комфортнее. 
Например, в Москве сегодня 
ожидается пасмурная погода и 
плюс 23—25 градусов. Вся пред-
стоящая неделя выдастся такой 
же теплой, но слегка облачной и 
дождливой. Только к Дню Побе-
ды солнечных часов станет 
больше. 

Жара собрала у водоемов тысячи 
жителей Центральной России. Но 
для купания вода еще холодна.

Акцент

  Карабинер должен быть 
холостым, иметь рост от 180 
см и выше, возраст — от двад-
цати до двадцати семи лет

Акцент

 Местами термометры показы-
вали плюс 28: это превысило 
климатическую норму 
на  7 градусов

Facebook усилит 
защиту данных 
пользователей

Лучшие проекты 
предполагается 
использовать 
при проведении 
научно-исследова-
тельских работ

По словам Цукерберга, полное обновление политики
конфиденциальности соцсети Facebook займет три года.

Музыке эти гвардейцы уделяют только 20 % времени. Все остальное тратят на несение службы по охране князя. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вот как отозвался Мсье Дреан о фестивале  «Спасская башня»:
— Это грандиозный фестиваль. Жаль, что прежде мы не могли по разным причи-

нам принять в нем участие, например, в прошлом году были в Эдинбурге, где так-

же ежегодно проходит военно-музыкальный праздник формата military-tatoo, а 

за год до этого выступали в Милане. Князь Альбер II благосклонно относится к по-

добным гастролям, особенно международным, ведь это способствует тому, что 

люди больше узнают о Монако. Да и принцесса Стефания часто бывает в Москве. 
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КОНФЛИКТ Порошенко 
сменил АТО на ООС

Война в законе

Максим Макарычев

ЕЩЕ один шаг к милитаризации операции на Донбассе и 
отходу от Минских соглашений сделал Киев. Президент 
Украины Порошенко, подписал указ об окончании так 
называемой АТО (антитеррористической операции) на 
Донбассе против Донецкой и Луганской народных ре-
спублик. Порошенко, формально «прикрывая» АТО, на 
самом деле, ужесточает ее формат. Теперь она будет на-
зываться ООС – Операция объединенных сил.

 По  мнению главы ЛНР Леонида Пасечника, «новая 
волна военной и террористической активности в Дон-
бассе со стороны действующей на Украине власти снова 
переводит конфликт в горячую стадию   ». В свою очередь, 
как отметил заместитель командующего оперативным 
командованием ДНР Эдуард Басурин, «со сменой форма-
та военной операции ничего не поменялось, обстрелы 
продолжаются, даже усилились».

АТО длилась без малого четыре года и вызвала в Воо-
руженных силах Украины (ВСУ) колоссальные потери. 
Последствия АТО ау-
каются ее участни-
кам лавиной самоу-
бийств (уже более 
тысячи), приобре-
тенными психиче-
скими расстройст-
вами, наркоманией, 
алкоголизмом, мно-
гочисленными уго-
ловными делами и 
тяжкими преступлениями. О том, что Киев становится 
ближе к войне, стало ясно из комментариев, последовав-
ших от высокопоставленных украинских чиновников. 

Наиболее показательны в этом отношении слова но-
вого главы ООС Сергея Наева. Этот 48-летний генерал-
лейтенант, окончивший в 1991 году знаменитый МВОКУ 
(Московское общевойсковое командное училище), 
успевший послужить в ГСВГ (Группе советских войск в 
Германии) выcказался с армейской прямотой. Он сказал, 
что ООС в отличие от АТО, — это операция не антитерро-
ристическая, а военная. Дескать, потому, что Украине 
приходиться воевать не только с «террористами» из ЛНР 
и ДНР, а и с регулярной российской армией. Наев недвус-
мысленно дал понять: Киев усилит подразделения ВСУ 
на линии соприкосновения, что неизбежно приведет к 
милитаризации конфликта. Русофобские настроения 
Наева и его ненависть к России объяснимы. Он командо-
вал подразделениями ВСУ в ожесточенных боях за До-
нецкий аэропорт, после которых тамошних военных ста-
ли называть «киборгами». Однако имея лучшее в ВСУ 
оружие, эти «коммандос» с треском проиграли свою, 
возможно, главную локальную битву на Донбассе. 

Нетрудно заметить, что поиск «ведьм», а самое глав-
ное, упорное желание оправдать перед нищающим насе-
лением все его беды «агрессией из Москвы» превысило у 
официального Киева все мыслимые пределы. Примеча-
тельно, что на столь бравурный шаг с переименованием в 
Киеве решились только после того, как на вооружение в 
ВСУ пришли американские «Джавелины». По информа-
ции «РГ», решение Порошенко, вылившееся в указ об 
ООС, в первую очередь было согласовано с заокеанскими 
«партнерами».

Интрига Почему США отложили повышение пошлин на металлы из Евросоюза

Трамп мягок, как сталь?
Евгений Гайва

О
чередная отсрочка 
С Ш А  п о в ы ш е н и я 
пошлин на сталь и 
алюминий из Евро-
союза может стать 

прологом для их отмены, счита-
ют опрошенные «РГ» эксперты. 
Вслед за этим последует отмена 
пошлин и для Китая с Россией.

Могут быть сняты и санкции 
против российских компаний, 
среди которых оказался холдинг 
«Русал», об этом уже заявили в 
Минфине США. А вчера стало из-
вестно, что министерство на ме-
сяц, до 6 июня, продлило срок, 
данный инвесторам на прекра-
щение бизнеса или владения ак-
циями Rusal, En+, Gaz.

О том, что введение повышен-
ных тарифов на сталь и алюми-
ний для Евросоюза будет отложе-
но до 1 июня, Белый дом сообщил 
за несколько часов до «часа икс», 
который должен был пробить 1 
мая. В США со всей решительно-
стью заявляют, что новой отсроч-
ки не будет. В Евросоюзе с не 
меньшей решимостью выражают 
уверенность в полной отмене по-
вышенных таможенных пошлин. 
Словесные интервенции подо-
гревают интригу. Но разрешить-
ся она может прагматичным ком-
промиссом. 

Закрутилась вся эта драма с 
тарифами в конце марта, когда в 
Белом доме предупредили Евро-
союз о возможном введении 
пошлин на автомобили, если 
американским товарам не об-
легчат доступ на европейский 
рынок. В апреле добавилась ин-
формация об отмене льгот для 
европейских поставщиков стали 
и алюминия. 

Вообще-то пошлины должны 
были повыситься до 25 и 10 про-
центов на сталь и алюминий со-
ответственно для всех иностран-
ных поставщиков. «Нельзя вво-
дить выборочно такие пошлины 
против какой-то определенной 
страны. Они в принципе введены 
против импортной продук-
ции», — поясняет доцент факуль-
тета мировой экономики и миро-
вой политики НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Петр Мозиас. 

Однако в дело вступили осо-
бые условия. Для Мексики и Ка-
нады сразу же было сделано 
исключение, так как они входят в 
НАФТА — Североамериканскую 
зону свободной торговли, а зна-
чит, в принципе не могут испы-
тывать какие-то протекционист-
ские меры со стороны США. 

Другие крупные поставщи-
ки — Китай и Россия — ни в какие 
объединения с США не входят. Со 
стороны Китая уже последовали 
ответные меры, свои шаги гото-
вит и Россия. А вот вопрос с Евро-
пой повис в воздухе. С одной сто-
роны, никакого экономического 
союза или соглашения о зоне сво-
бодной торговли у европейских 
стран с США нет, но с другой — 
они партнеры по обеспечению 
глобальной безопасности. Пото-
му сначала решение отложили на 
месяц, а теперь еще на месяц.

Это время стороны должны по-
тратить на консультации, а точ-
нее, на торг, говорят эксперты. 
Договоренности, которые будут 
достигнуты между США и Евросо-
юзом, могут быть даже никак не 
связаны с торговым обменом, от-

мечает директор Центра конъюн-
ктурных исследований ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
Например, в отношении Европы 
предметом торга вполне мог стать 
и вопрос взносов в НАТО. США 
требуют, чтобы каждая страна 
платила свои взносы в размере 
двух процентов от ВВП. Но мало 
кто выполняет этот критерий. 
Вполне возможно, что отмена по-
вышенных пошлин будет увязана 
с оплатой взносов в НАТО, отме-
чает эксперт.

Другой вопрос, что будет 
дальше. Как ни парадоксально, 
сложная ситуация может сыг-
рать на руку России. Если США 
на основе каких-то договоренно-
стей для Евросоюза пошлины от-
менят, это будет какая-то особая 
скандальная ситуация, отмечает 

Петр Мозиас. «Тогда было бы ло-
гично, что пошлины отменят и 
для других стран, с которыми у 
США нет соглашений о свобод-
ной торговле, как, например, у 
России и Китая», — отмечает он.

Если США пошлины для Евро-
союза все же введут, в наиболь-
шей степени пострадает Герма-
ния, отмечает завкафедрой эко-
номики промышленности Рос-
сийского экономического уни-
верситета им. Г.В. Плеханова Анд-
рей Быстров. «Но компенсиро-
вать пошлины можно ответными 
мерами в тех же пропорциях, как 
это делает Китай. Так же, скорее 
всего, поступят и европейцы, 

если им не удастся договориться 
с США», — говорит Остапкович.

О возможном ответе в Евросо-
юзе, кстати, уже заявляли. Пош-
лины могут быть введены на аме-
риканские товары — продукцию 
сталелитейной промышленно-
сти, апельсиновый сок, джинсы, 
виски, мотоциклы. Но при этом 
принципиальной торговой вой-
ны между США и Евросоюзом 
«выборочный протекционизм» 
не вызовет в любом случае, счи-
тают эксперты. 

Дональд Трамп не политик, а 
бизнесмен-прагматик. К тому 
же, как республиканец, не отяго-
щен морально-этическими идеа-
лами, присущими демократам. 
Вектор деятельности Трампа на-
целен на создание преимуществ 
для производителей на террито-
рии США, потому в его действиях 
заведомо больше экономики, от-
мечает Андрей Быстров. Другое 
дело, что эта защита экономиче-
ских интересов происходит в 
специфической трактовке Трам-
па, добавляет Петр Мозиас. Кро-
ме того, любой протекционизм — 
обоюдоострое оружие. От повы-
шения импортных пошлин по-
страдают сами американские по-
купатели металлургической про-
дукции, отмечает эксперт.

Вероятнее всего, после демон-
страции дубинки в виде повы-
шенных таможенных пошлин 
Трамп добьется уступок от Евро-
союза и Китая по каким-то дру-
гим направлениям. В результате 
протекционизм не будет долгим.

Как только американцы нем-
ного наладят свой рынок, опреде-
лятся с поставщиками металлов 
и их заказчиками, они снизят 
свои пошлины. В ответ снизят 
пошлины и европейцы, говорит 
Остапкович. А далее по цепочке 
пошлины будут отменены и для 
всех остальных. То есть они не бу-
дут действовать ни для одной из 
стран, в том числе и в отношении 
России, считают эксперты.

Акцент

 Если США пошлины для Евросоюза все же введут,
в наибольшей степени пострадает Германия

Киев не извлек 
уроки из АТО, 
стоившей жизни 
тысячам военных

МЕЖДУ ТЕМ
Полномочный представитель РФ в контактной группе 
по Украине Борис Грызлов заявил о том, что официальный 
Киев в очередной раз делает ставку на силу. «Вопрос не в 
заявленных форматах применения властями Украины 
вооруженных сил и иных формирований, а в провозглашае-
мой ими ставке на силовое решение конфликта на юго-
востоке страны, — цитирует заявление Грызлова ТАСС. — 
Основная проблема — отсутствие хоть каких-то дейст-
вий со стороны Украины по политическому урегулирова-
нию». По его мнению, указ Порошенко будет способство-
вать «дальнейшему отталкиванию Донецка и Луганска 
от Украины».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик, адрес: 109507, 
г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827) уведомляет о 
начале проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) деятельности по сооружению энергоблока № 2 
Ленинградской АЭС-2.

Цель намечаемой деятельности: сооружение энергоблока № 2 
Ленинградской АЭС-2.

Начало срока проведения процедуры ОВОС деятельности по 
сооружению энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2 — 4 мая 2018 г. 

Место расположения намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Сосновоборский городской округ» Ленинградской 
области. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
предварительного варианта материалов по ОВОС — общественные 
слушания; формы представления замечаний и предложений — 
свободная письменная, устная.

Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественных обсуждений,  является Администрация 
муниципального образования «Сосновоборский городской округ» 
(при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»). 

Проект технического задания по теме «Проведение оценки 
воздействия на окружающую среду деятельности по сооружению 
энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2» будет доступен для 
ознакомления с 4 мая по 4 июня 2018 г. по адресу: Ленинградская 
обл., г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, д. 46, городская публичная 
библиотека, а также размещен на официальных сайтах АО «Концерн 
Росэнергоатом» и администрации Сосновоборского городского 
округа в сети «Интернет».

Замечания и предложения общественности и всех 
заинтересованных лиц по проекту технического задания на 
проведение ОВОС принимаются в письменной форме по указанному 
выше адресу, а также могут быть направлены по адресу: 188537, 
Ленинградская область, г. Сосновый Бор, Ленинградская АЭС, e-mail: 
pustynnikov-sv@rosenergoatom.ru по 4 июня 2018 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Сведения о составе и характере  
раскрываемой генерирующей компанией АО «ГТ Энерго» 

информации на сайте www.gtenergo.ru.
Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 

«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном объ-
еме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

Из стали делают не только мечи, 
но и нужную поварам и домашним 
хозяйкам фольгу для запекания.

ПАМЯТЬ В Одессе 2 мая вспоминали четвертую годовщину трагедии в Доме профсоюзов

Город у черного горя
Марина Алешина

В
чера в Одессе состоялись 
памятные мероприятия, 
посвященные страшным 

событиям четырехлетней давно-
сти: тогда, 2 мая 2014-го, от рук 
украинских радикалов на Грече-
ской площади и в Доме профсою-
зов на Куликовом поле погибли 
48 активистов «антимайдана». 
Их расстреливали снайперы, они 
выпрыгивали из окон заблокиро-
ванного и подожженного здания, 
умирали от ожогов и отравления 
угарным газом. Еще 250 человек 
пострадали в той чудовищной 
трагедии, которая до сих пор, по 
сути, не расследована. 

Вчера неравнодушные одес-
ситы вновь пришли к стенам 
Дома профсоюзов, который вот 
уже четыре года стоит опустев-
шим. Допуск к месту памяти был 
ограничен: накануне полиция 
оцепила площадь железной сет-
кой, вокруг выросли рамки ме-
таллодетекторов, через которые 
люди несли цветы, невзирая на 
все ограничения. Впрочем, по-
чтить память жертв бойни с са-
мого утра оказалось невозмож-
но: взрывотехникам было пору-
чено исследовать и без того ого-
роженную площадь на предмет 
«подозрительных» объектов, ко-
торые так и не были найдены, од-
нако на их поиски ушло несколь-
ко часов. Предвидя подобную си-
туацию, многие поспешили воз-
ложить цветы заранее. «Убийц и 
их прислужников к ответу», 
«2 мая в Доме профсоюзов были 
убиты десятки одесситов. Пом-

ним. Скорбим» — гласили надпи-
си и листовки, расклеенные на 
площади.  После заупокойного 
богослужения на Куликовом 
поле зачитали имена  и краткие 
биографии погибших, а в небо 
были выпущены черные шары и 
белые голуби. 

В день скорби традиционно 
активизировались местные нео-
нацисты и члены ультраправых 
группировок. По свидетельству 
очевидцев, днем над местом тра-
гедии барражировал беспилот-
ник с черно-красной символи-
кой Украинской повстанческой 
армии (запрещена в РФ). Однако 
власти не обращали внимание 
на провокации. Между тем в рай-
оне железнодорожного вокзала 
сразу несколько неизвестных 
напали на мужчину, который 
шел с цветами к Дому профсою-
зов. При этом одесские стражи 
порядка официально запретили 
проносить на Куликово поле лю-
бые атрибуты с символикой 
СССР и даже Георгиевские лен-
точки, давно ставшие символом 
приближающегося Дня Победы. 
Об этом наглядно свидетельст-
вовали информационные стен-
ды с перечеркнутыми изображе-
ниями Сталина, Ленина, кра-
сных бантиков и октябрятских 
звездочек. 

Формально на траурных меро-
приятиях в Одессе запретили и 
демонстрацию нацистской идео-
логии, но — лишь формально. 
Свой собственный «марш побе-
ды» на вечер 2 мая заявили запре-
щенные в России организация 
«Правый сектор»и партия «На-

циональный корпус», созданная 
на базе батальона «Азов». Прой-
тись под их знаменами от парка 
Шевченко до Соборной площади 
изъявили желание более полуто-
ра тысяч человек. Впрочем, дале-
ко не все украинские политики 
сочли такую ситуацию нормаль-
ной. «2 мая 2014-го в Одессе — это 
трагедия для всех нормальных 
людей. Траур. Какие-то люди со-

бираются праздновать победу 
над Одессой, написал накануне у 
себя в соцсети Facebook народ-
ный депутат Николай Скорик. — 
Разрешая такие вещи и гоняясь 
за бабушками с Георгиевскими 
ленточками, власть четко пока-
зывает, чья она и кому она слу-
жит. За свою историю Одессу еще 
никто не победил, даже если им 
так казалось. Одесса свое возь-

мет. Ужас в том, что никто не вер-
нет погибших родным и близким. 
И это никак не исправить. Свет-
лая память».

Как писала «РГ», на прошлой 
неделе «Нацкорпус» провел скан-
дальную пресс-конференцию, на 
которой один из спикеров откро-
венно заявил об отсутствии, по 
его мнению, состава преступле-
ния в массовом убийстве. «То 

есть там (в Доме профсоюзов. — 
Прим. «РГ») были не люди?» — 
уточнили у него. «Я считаю, что 
нет», — ответил представитель 
националистов. На пресс-конфе-
ренции присутствовали и на-
блюдатели ОБСЕ, которые никак 
не прокомментировали эти заяв-
ления.  Столь же пассивно в 
ОБСЕ и многих других организа-
циях относятся к отсутствию 
всякого прогресса в расследова-
нии одесской трагедии. Следова-
тели так и не предъявили обви-
нений никому из участников 
столкновений из числа ради-
кальных боевиков «майдана», 
агрессивных футбольных фана-
тов и членов неонацистских 
группировок. Зато украинская 
прокуратура добилась заключе-
ния для некоторых активистов 
«антимайдана», которые обви-
нялись в организации массовых 
беспорядков, но затем были 
оправданы судом. Люди, кото-
рые сами пострадали при пожа-
ре, в итоге оказались единствен-
ными, кто был наказан. Не завер-
шены уголовные дела о цен-
тральных событиях вокруг Дома 
профсоюзов, фигурантами кото-
рых выступают, к примеру, мест-
ные пожарные или бывший глава 
одесской милиции Дмитрий Фу-
чеджи, находящийся в бегах. В 
прошлом году международная 
правозащитная организация 
Human Rights Watch признала: 
перспектива объективного раз-
бирательства, установления 
истины и наказания виновных 
по-прежнему остается крайне 
неопределенной. 

Полиция устроила досмотр участникам памятной акции в Одессе, но это не помогло избежать провокаций, 
устроенных радикалами.   

РЕШЕНИЕ

«РУСАЛу» ДАЛИ ОТСРОЧКУ
С Россией один компромисс, возможно, уже найден. Каса-

ется он последних санкций США против российских ком-

паний, бизнесменов и представителей госвласти. По отно-

шению к «РУСАЛу» они могут быть сняты. 

Во всяком случае, как заявил в эфире Bloomberg министр 

финансов США Стивен Мнучин, мишенью не была сама по 

себе компания «РУСАЛ», санкции могут быть сняты, если 

Олег Дерипаска снизит свою долю ниже 50 процентов. И 

добавил: «Мы не ставили своей целью разорить «РУСАЛ». 

«Нельзя исключать, что приостановка санкций против 

«РУСАЛа» стала результатом какой-то договоренности в 

политической сфере», — говорит Георгий Остапкович. Та-

кие соглашения не афишируются, они свершаются в тени, 

добавляет он. 

Вчера американский минфин продлил на месяц данный ин-

весторам срок, чтобы разорвать свои отношения с Rusal, 

En+, Gaz. Так что спешить им уже не надо. А за месяц многое 

что еще может измениться.
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ПРАВО Интернет-оскорбления 
можно будет зафиксировать 
у нотариуса в режиме онлайн

Поймают на слове

Владислав Куликов

ГРА ЖДАНЕ получат возмож-
ность оперативно фиксировать у 
нотариуса интернет-оскорбле-
ния: сделать это можно будет в 
удаленном режиме по электрон-
ным каналам.

Как сообщил «РГ» президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик, сейчас 
подготовлено техническое зада-
ние фонду «Сколково» на подго-
товку проектов по развитию 
электронных нотариальных дей-
ствий. В том числе планируется 
подготовка соответствующих за-
конопроектов.

«Электронное нотариальное 
действие» подразумевает, что в 
некоторых случаях гражданину 
не придется даже приходить лич-
но к нотариусу. Естественно, та-
кой облегченный режим возмо-
жен далеко не всегда. Например, 
завещание надо оформлять толь-
ко лично. Также и при оформле-
нии с квартирой нотариус обязан 
посмотреть в глаза каждому 
участнику сделки и убедиться, 
что люди понимают, на что идут, 
и делают это добровольно. Так 
что провести сделку через нота-
риуса с помощью скайпа будет 
невозможно.

Но иногда личное присутст-
вие гражданина вовсе не обяза-
тельно. Например, когда речь о 
юридическом фиксировании ин-
формации, промелькнувшей в 
Интернете. Ведь пост или ком-
ментарий может вдруг исчез-
нуть, а суду нужны доказательст-
ва, что слово прозвучало. Понят-
но, что нотариусу здесь не так 
важно, кто именно просит зафик-
сировать информацию и какими 
мотивами руководствуется. По-

просить зафиксировать инфор-
мацию может любой гражданин.

«Само обеспечение доказа-
тельств как нотариальное дейст-
вие существует уже не один деся-
ток лет, — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. — 
Однако сегодня, когда социаль-
ная активность россиян в интер-
нет-пространстве очень высока и 
носит постоянный характер, на-
личие реально «работающих» в 
суде доказательств нарушения 
прав человека в Сети необходи-
мо в самых разных ситуациях».

Сегодня для этого необходимо 
прийти к нотариусу. Но в буду-
щем будут разработаны процеду-
ры, позволяющие решать такие 
вопросы дистанционно. Потре-
буется и внести поправки в зако-
ны. Как рассказывают эксперты, 
к нотариусам часто обращаются 
не только, чтобы оформить дока-
зательства на троллинг, но и, на-
пример, зафиксировать травлю 
ребенка в Интернете или откро-
вения «групп смерти», склоняю-
щих подростков к самоубийству. 
Напомним, с недавних пор орга-
низаторы таких групп попадают 
под уголовную статью.

Ежегодно к нотариусам за 
обеспечением доказательств об-
ращаются несколько десятков 
тысяч людей. В перспективе это 
число будет возрастать.

«Совершенствуя свою работу, 
нотариат уделяет большое внима-
ние развитию электронных сер-
висов не только для удобства гра-
ждан и бизнеса, но и для оптими-
зации работы самих нотариусов», 
— сказал Константин Корсик.

МАНЕВРЫ США отправляют в Польшу 
«Железную лошадь», а на Украину — «Дротики»

Танком по Европе
Константин Волков, 
Сергей Птичкин

С
Ш А  п ер е б р а с ы в а ют  в 
Польшу 1-ю бронетанко-
вую бригаду Iron Horse 

(«Железная лошадь»), входящую 
в состав 1-й кавалерийской диви-
зии из Техаса. 

Вновь прибывшее подразделе-
ние должно заменить 2-ю броне-
танковую бригаду 1-й дивизии 
пехоты, которая в настоящее вре-
мя размещена на территории 
Польши. Об этом сообщает воен-
ный польский портал defence24.
pl. В составе бригады 3,5—4 тыся-
чи военнослужащих, около 90 
единиц танков Abrams M1A2, 140 
боевых машин Bradley, самоход-
ные гаубицы и другая техника.

Переброска бригады происхо-
дит в рамках операции НАТО 
Atlantic Resolve. Цель операции — 
укрепление войск союзников Ва-
шингтона в Европе.

Как предполагается, Iron 
Horse прибудет в Польшу в тече-
ние мая, а уже 3 июня примет 

участие в двухнедельных манев-
рах Saber Strike — масштабном 
мероприятии, в котором участ-
вуют более 22 тысяч военных из 
22 стран. В том числе там будут 
задействованы и многонацио-
нальные боевые группы на базе 
батальонов, размещенные на 
восточном фланге НАТО.

А накануне Украина получила 
американские противотанковые 
ракетные комплексы Javelin. Об 
этом сообщило информагентст-
во РИА Новости со ссылкой на 
официального представителя 
госдепартамента США.

В конце прошлого года Киев 
заявил, что достигнута догово-
ренность о поставках вооружен-
ным силам Украины тридцати 
пяти пусковых установок Javelin 
и 210 противотанковых ракет на 
общую сумму 47 миллионов дол-
ларов. Нет сомнения, что эти 
комплексы будут отправлены в 
районы Донецка и Луганска.

Javelin по-английски значит 
«дротик». Это переносной проти-
вотанковый ракетный комплекс 

третьего поколения. Отличитель-
ная особенность — нет необходи-
мости все время держать цель в 
визире прицела. Боевому расче-
ту необходимо лишь найти ее, за-
фиксировать в прицельном ком-
плексе, передать данные в голов-
ку самонаведения «дротика» и 
пустить ракету, которая уже сама 
найдет цель и поразит ее.

Как утверждается, Javelin спо-
собен, подлетая к танку, самосто-
ятельно менять траекторию и на-
носить удар в самое уязвимое ме-
сто — крышу башни — и даже точ-
но в люк. Казалось бы, спасения 
нет. Но все будет не так радостно.

Как утверждают наши специа-
листы, успевшие неплохо озна-
комиться с реальными возмож-
ностями ПТРК Javelin, почти все 
его превосходство — в тотальной 
рекламной кампании, которая 
создала видимость исключитель-
ности этого оружия. По имею-
щейся информации, треть пу-
щенных ракет в цель не попада-
ют, а некоторые падают сразу по-
сле пуска. Уберечься от «дроти-
ка» не так уж сложно. Дымовая 
завеса делает танк невидимым 
для Javelin. Даже старые Т-72, 
имеющиеся у ополченцев, осна-
щены комплексами дымовой за-
щиты «Туча». Станция оптико-
электронного противодействия 
«Штора» гарантированно подав-
ляет систему самонаведения 
американской ракеты.

К минусам американской си-
стемы относится и сложность об-
служивания. Как уверены знако-
мые с особенностями ВСУ, укра-
инского солдата с уровнем его 
нынешнего образования к за-
компьютеризированным «дроти-
кам» лучше не подпускать. Не ро-
вен час, по своим пальнет.

СКАНДАЛ

В минюсте 
Латвии 
заявили, что 
недовольные 
переводом 
школ на 
латышский 
язык, могут 
уезжать 
в Россию

ЯЗЫК РАЗДОРА

Константин Волков

ПАРЛАМЕНТСКИЙ секретарь 
министерства юстиции Латвии 
Янис Иесалниекc заявил, что те, 
кто не согласен с переводом рус-
ских школ на латышский язык, 
могут уезжать в Россию. Так он 
отреагировал на первомайскую 
демонстрацию в Риге, участники 
которой несли плакаты с лозун-
гами против полного перевода 
обучения в школах на латыш-
ский язык. В манифестации при-
няли участие порядка 10 тысяч 
человек.

«Если кому-то здесь, в Лат-
вии, не нравится и все хочется 
по-русски, тогда смело можете 
возвращаться на родину», — ци-
тирует РИА Новости чиновника 
минюста.

Недовольство участников де-
монстрации вызвал новый за-
кон «Об образовании», утвер-
жденный Сеймом Латвии 23 
марта. Он предусматривает пе-
ревод всех школ страны, незави-
симо от их статуса, на латвий-
ский язык к 2021/22 учебному 
году. 

При этом порядка 40 процен-
тов населения Латвии составля-
ют русскоязычные, но русский 
язык не имеет в государстве ни-
какого статуса.

Перекрестки — 
в клеточку

Такая разметка не за-
прещает ни левые, ни 
правые повороты. Но 

при повороте налево водитель 
должен пропустить встречных. 
То есть ему в любом случае при-
дется остановиться именно на 
перекрестке. Зачастую тронуть-
ся в нужном направлении он мо-
жет, уже когда загорелся кра-
сный. Правила такое допускают. 
Но автоматика может расценить 
такие действия, как нарушение 
Правил дорожного движения. 
Ведь ей все равно, что водитель 
стоял, пропуская встречный по-
ток, а не из-за того, что впереди 
образовался затор. 

Поэтому в Москве на пере-
крестках с «вафельницей», где 
разрешен левый поворот, изме-
нили режим работы светофоров. 
Они пропускают каждый поток 
отдельно. В результате время 
ожидания заветного зеленого 
сигнала резко возросло. И вме-
сто 30—60 секунд сигнал меняет-
ся раз в 150 секунд. Ведь надо 

пропустить 4 потока и пешехо-
дов. Понятно, что на перекрест-
ках с высоким трафиком такой 
режим попросту опасен: все сте-
кающиеся к нему улицы будут 
плотно забиты скопившимся 
транспортом. Так на перекрестке 
улиц Башиловская и 2-я Квесис-
ская в Москве, где нанесена та-
кая разметка, проехать перекре-
сток, при движении по Квесис-
ской в будний день получается 
только на третье включение раз-
решающего сигнала. 

Зато, как показала практика, 

на самих таких перекрестках за-
торов не бывает. Автомобилисты 
очень быстро их пересекают. Не 
встречается на них и хамов, кото-
рые во что бы то ни стало пыта-
ются его проскочить на желтый 
или когда на противоположной 
стороне скопились машины. 

Еще одна часто встречающая-
ся ситуация. На Т-образном пере-
крестке, чтобы повернуть нале-
во, водители часто перекрывают 
ближайшую поперечную полосу 
в ожидании, когда появится прос-
вет в нужном им направлении. 

При применении такой разметки 
наплевательское отношение к 
двигающимся в поперечном на-
правлении заканчивается даже 
без использования волшебной 
полосатой палочки. 

Также вступает в силу и новый 
знак 1.35, предупреждающий, 
что впереди перекресток с «ва-
фельницей». Это желтый квадрат 
на темном фоне с двумя пересе-
кающимися диагоналями. Его 
установят непосредственно пе-
ред таким перекрестком.

 Напомним, что с 1 июля всту-
пят в силу еще одни поправки в 
Правила дорожного движения. 
Они касаются организованных 
перевозок групп детей. С сере-
дины лета автобусы, перевозя-
щие такие группы, должны быть 
оборудованы проблесковым ма-
ячком желтого или оранжевого 
цвета. 

Впрочем, такой маячок ника-
ких преимуществ такому тран-
спорту не дает. Он просто преду-
преждает водителей об опасно-

сти. А автобус, перевозящий де-
тей, действительно может быть 
опасен на дороге. Он двигается с 
повышенной осторожностью. 
Если он стоит, то есть опасность, 
что из него могут выскакивать 
дети. Причем непосредственно 
на проезжую часть. И вообще от 
него надо держаться подальше, 
чтобы обеспечить детям беспро-
блемную поездку. 

Также с 1 июля вступят в силу 
знаки, обозначающие зоны, 
в которых запрещено движение 
автомобилей с экологическим 
классом ниже, чем на этом знаке 
указан. Надо сказать, что у нас 
не у всех машин есть этот класс. 
Но таким машинам запретят 
движение в этих зонах только 
с 2021 года. 

Скоро на всех перекрестках стра-
ны: новая разметка «вафельница». 
Остановка на ней грозит штрафом.

Акцент

 Новая разметка «вафельница» 
не запрещает ни левые, 
ни правые повороты 
на перекрестках

1

За изменениями в ПДД 
следите на сайте
rg.ru/sujet/383

Подробнее о реформе 
нотариата читайте на сайте
rg.ru/sujet/4005
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В Польшу едет бронетанковая бригада, известная под названием 
«Железная лошадь».
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ТЕАТР 
В Александ- 
ринке — новый 
директор 

СЦЕНА ЖДЕТ

Ирина Корнеева

ВАЛЕРИЙ Фокин, Валерий Гер-
гиев, Юрий Башмет и Анатолий 
Торкунов поздравили нового ди-
ректора Александринского теа-
тра Рината Досмухамедова, при-
ступившего к исполнению своих 
обязанностей. Художественный 
руководитель Александринки 
Валерий Фокин представил его 
труппе как опытного управлен-
ца, отметив, что «время требует 
сегодня новых подходов в обла-
сти привлечения финансов, не 
только бюджетных средств, но и 
внебюджетных, выстраивания 
совершенно новой политики — 
финансово-экономической и ор-
ганизационной. Я уверен, что 
Ринат Досмухамедов все эти за-
дачи понимает. И такой человек 
нам сегодня необходим. Он зани-
мал посты и в государственной 
системе, и в крупных корпора-
циях, и в коммерческих структу-
рах, был даже два года торгпре-
дом нашим в США и прекрасно 
зарекомендовал себя. Поэтому я 
надеюсь, что его работа будет 
полезна театру. Александрин-
ский театр — старейший нацио-
нальный российский театр — при 
всей своей многолетней биогра-
фии должен приобрести новые 
качества. Любой театр должен 
стремиться к движению, к об-
новлению, и в этом отношении, я 
думаю, Ринат Досмухамедов нам 
поможет». 

Уверенность, что Ринат До-
смухамедов будет полезен ста-
рейшему русскому драматиче-
скому театру, выразил и Юрий 
Башмет — руководитель орке-
стра «Новая Россия» и ансамбля 
«Солисты Москвы»: «Я знаю Ри-
ната как человека увлеченного, с 
большим интересом и любовью 
относящегося к искусству. Он 
имеет богатый опыт в самых раз-
ных областях. Хотел бы поже-
лать ему успеха в новом для него 
деле». Ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов характеризовал ново-
го директора Александринки как 
эффективного менеджера: «Ри-
нат Досмухамедов прошел боль-
шую школу, работал за рубежом 
в торгпредстве России в США, в 
госструктурах, в частном бизне-
се. И был одним из первых пиар-
щиков, когда эта специальность 
еще не была широко распростра-
нена, руководителем отдела 
прессы и пиара университета. 
Конечно, культурная сфера име-
ет свою специфику, но мне ка-
жется, что, имея хорошие навы-
ки менеджера, он должен с этой 
работой справиться». Срок дей-
ствия контракта нового директо-
ра составляет пять лет. 

ТРАФИК В Москве 
запустят новые участки 
выделенных полос

Право автобуса

Светлана Батова

В МОСКВЕ сегодня заработали три участка с полосами, 
выделенными для движения общественного транспорта. 
Небольшие отрезки появились на Конюшковской и Боль-
шой Серпуховской улицах, а также улице Дмитрия Улья-
нова.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе столичного депар-
тамента транспорта, общая протяженность трех отрез-
ков выделенок составит 550 метров. Теперь в Москве бо-
лее 287 км выделенных полос. Они есть на многих вылет-
ных магистралях, в центральной части города, в том чи-
сле на Моховой, Театральном проезде, Воздвиженке, в 
прошлом году небольшие отрезки были введены на Са-
довом кольце.

Новые участки пройдут по Конюшковской (от улицы 
Заморенова до Красной Пресни), по Большой Серпухов-
ской (от д. 16 до д. 4/3, включая выезд на ул. Люсинов-
ская) и по улице Дмитрия Ульянова от улицы Гримау до 
разворота.

Как заявил заммэра по транспорту Максим Ликсутов, 
новые выделенки помогут избежать задержек 16 мар-
шрутам наземного транспорта.

Ежедневно в Москве по выделенным полосам перево-
зят 2,5 млн пассажиров, ими пользуются 60 тысяч такси 
Москвы и Московской области. 

В то же время, хотя столица и является среди городов 
абсолютным рекордсменом в стране по протяженности 
выделенных полос, она находится на четвертом месте 
среди городов по соотношению протяженности (в ме-
трах) выделенных полос на 1000 жителей — потенциаль-
ных пассажиров наземного транспорта. Рейтинг прош-
лой осенью составили разработчики сети выделенных 
полос и активисты в разных городах. Первое место в нем 
заняла Казань.

По мнению Александра Егорова, сотрудника тран-
спортного комплекса, занимающегося разработкой вы-
деленных полос, шанс у столицы продвинуться в этом 
плане появится, если выделенки проложат на Тверской 
улице, Садовом, Бульварном кольцах, Новом Арбате, 
Волгоградском проспекте. А также если полосы начнут 
продлять за МКАД для создания стабильных транспор-
тных связей во всей Московской агломерации. 

Песни Вадима Мулермана, душевно и с достоинством испол-
ненные, с удовольствием слушаешь и сейчас. 

ПРОЩАНИЕ 
Умер популярный певец 
Вадим Мулерман 

Хмуриться 
не надо...

Андрей Васянин

ВАДИМ Иосифович Мулерман умер на 80-м году жизни 
— от рака, в Нью-Йорке. Об этом сообщила певица, близ-
кая знакомая и коллега Мулермана по сцене Нина Брод-
ская.

Мулерман вышел на сцену в начале 60-х, в те годы, 
когда популярными певцами становились не старания-
ми продюсеров, и не за большие деньги, и часто не в 
юном возрасте. Он стал популярным в 66-м, спев на всю 
страну «Хромого короля». А потом были характерные, с 
неповторимыми мелодиями «Лада», «Гуцулочка», «Про-
казница» и, конечно же, «Трус не играет в хоккей». 
Никто не мог бы спеть эти песни лучше, чем Мулерман, — 
лиричному мягкому баритону не нужно было надрыва и 
запредельных децибелов, Мулерману вполне хватало об-
ыкновенной душевности. И эти песни, спокойно и с дос-
тоинством исполненные, с радостью слушаешь и сейчас. 

Известность к Ва-
диму пришла в 1966 
году, когда он стал 
лауреатом Всесоюз-
ного конкурса арти-
стов эстрады. В 
1968-м «Лада» Ша-
инского и Пляцков-
ского стала главным 
хитом года — песня 
была настолько по-
пулярной, что мно-
гие девочки, родив-
шиеся в этот год, по-
лучили это имя. Впо-
следствии в честь «Лады» был даже назван экспортный 
вариант автомобиля «Жигули». К концу 1960-х годов 
Мулерман стал одним из самых узнаваемых и популяр-
ных исполнителей лирической и гражданской совет-
ской песни. Но в 1971 году Мулерман был неожиданно 
отстранен от эфира — причиной стало исполнение им не-
скольких еврейских песен на своих концертах — это про-
изошло на фоне политического противостояния СССР и 
Израиля. Впоследствии благодаря содействию мини-
стра культуры Фурцевой концертные выступления Му-
лерману были вновь разрешены, однако доступ к теле- и 
радиоэфиру в прежних масштабах вернуть не удалось. 
Записи телепрограмм и фонограммы его выступлений 
были изъяты. В 1976 году певец стал солистом и худру-
ком ВИА «Ребята с Арбата», потом окончил ГИТИС — но 
прежний Мулерман-лирик с советской эстрады ушел на-
всегда. Потом был отъезд по семейным обстоятельствам 
в США, а вернулся Вадим Иосифович к нам уже в пере-
стройку, гастролировал по российским городам со свои-
ми старыми песнями. 

Теперь он доступен нам только в записи.

В конце 60-х годов 
Мулерман стал 
одним из самых 
узнаваемых 
исполнителей 
советской песни
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ДИПЛОМАТИЯ Сеул 
пытается лавировать 
между Вашингтоном 
и Пхеньяном

За Кима 
и за Трампа

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул 

ОФИЦИАЛЬНЫЙ Сеул продолжает лавировать между 
сторонниками альянса с США и теми, кто выступает за 
развитие межкорейского сотрудничества. С одной сто-
роны, президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин заявляет, 
что войска США останутся в Корее в любом случае, но 
тут же делает все возможное для активизации связей 
с Пхеньяном.

Не успели в руководстве Южной Кореи отойти от 
успешной встречи с Ким Чен Ыном, как пришлось срочно 
заглаживать вспыхнувший политический скандал. Шуми-
ху спровоцировал профессор Мун Чжон Ин, который так-
же является одним из близких соратников и советников 
президента Южной Кореи Мун Чжэ Ина. Советник в своей 
статье в известном американском журнале Foreign Affairs 
сказал, что «в случае заключения мирного договора с Се-
верной Кореей трудно будет оправдать присутствие войск 
США на Корейском полуострове». В настоящий момент на 
территории Юга постоянно находятся 28 500 американ-
ских военнослужащих. Кроме того, согласно действую-
щим двусторонним договоренностям, в случае начала вой-
ны на Корейском полуострове командование над войска-
ми Юга и американским контингентом автоматически пе-
реходит к военным США.

Заявления Мун Чжон Ина, который уже неоднократно 
прославился своими весьма смелыми и прямыми выска-
зываниями либеральной направленности, вызвали бур-
ные эмоции в политических кругах. Консервативная оппо-
зиция потребовала 
лишить его должно-
сти советника прези-
дента. Окружение ли-
дера Южной Кореи 
немедленно вмеша-
лось, заявив, что это 
было лишь личное 
мнение советника. 
Затем выступил лич-
но президент РК Мун 
Чжэ Ин, который 
подчеркнул, что вой-
ска США останутся в 
Корее в любом слу-
чае, а их пребывание не имеет отношения к вопросу о мир-
ном договоре с Пхеньяном.  Достаточно жесткая реакция 
официального Сеула на вполне логичные слова советника 
президента объясняется просто. Лидер Юга Мун Чжэ Ин 
сейчас пытается не вступить в конфликт с США, где доми-
нируют сторонники давления на КНДР, но при этом хочет 
также нормализовать отношения с Севером. Тем более что 
с лидером КНДР Ким Чен Ыном, похоже, личные отноше-
ния у Муна складываются неплохие. В этой связи смелые 
заявления советника могут спутать все карты, спровоци-
ровав другие стороны на резкие шаги.

 В настоящий момент одной из важнейших задач для 
Мун Чжэ Ина является организация условий для макси-
мально успешного американо-северокорейского саммита. 
Мун Чжэ Ин всегда заявлял, что его встреча с Кимом стала 
своего рода подготовкой для переговоров Дональда Трам-
па с Ким Чен Ыном. Если судить по попадающим в СМИ 
слухам, то пока Мун Чжэ Ину удается его игра. После са-
мых разнообразных слухов о возможном месте для встре-
чи с Кимом Трамп вдруг сам заявил, что хотел бы пойти по 
стопам Мун Чжэ Ина и пообщаться с Кимом на межкорей-
ской границе — в Пханмунчжоме. Как сказали в окружении 
президента США, в ближайшее время уже станет известна 
точная дата и место первого в истории американо-северо-
корейского саммита и очень высока вероятность, что вни-
мание всего мира вновь будет приковано к Пханмунчжо-
му. В Сеуле не скрывают, что будут рады, если именно их 
страна в лице приграничного пункта предоставила бы пло-
щадку для такого важнейшего общения.

Параллельно президент РК Мун Чжэ Ин создает фунда-
мент для более масштабных проектов с участием КНДР. 
Как стало известно, недавно Мун Чжэ Ин рассказал своим 
помощникам, что во время саммита 27 апреля передал 
Ким Чен Ыну предложения под общим названием «Новая 
экономическая концепция». В нем содержались инициа-
тивы по активизации и развитию межкорейского эконо-
мического сотрудничества. При этом Мун сам подчеркнул, 
что в этой «Новой экономической концепции» важное ме-
сто отведено реализации крупных трехсторонних проек-
тов с участием России. Позже стало известно, что эту ин-
формацию Мун не только довел до Кима на словах, но так-
же и передал Ким Чен Ыну флеш-карту, где была соответст-
вующая презентация. Лидер Юга отметил, что активиза-
ция этих проектов станет возможной в случае успеха на 
американо-северокорейском саммите, который должен 
состояться в ближайшее время.

В администрации президента РК добавили подробно-
сти к этой новости. Они отметили, что все инициативы с 
участием РФ и КНДР были оговорены во время Восточного 
экономического форума (ВЭФ) во Владивостоке, в кото-
ром Мун Чжэ Ин принял участие с сентябре. Тогда было 
принято решение активизировать подготовку к возмож-
ной реализации трех крупных экономических проектов, 
которые предусматривают задействование  возможностей 
РФ, РК и КНДР — это соединение Транскорейской желез-
ной дороги с Транссибирской магистралью, а также круп-
номасштабные поставки газа и электроэнергии из России 
через территорию КНДР в Южную Корею. Судя по словам 
чиновников, именно эти проекты и предложил Мун Чжэ 
Ин реализовать Ким Чен Ыну.

Слова лидера подтвердил и посол Республики Корея в 
Москве У Юн Гын. В интервью российским СМИ дипломат 
заявил о высокой вероятности того, что в скором времени 
появится прямое железнодорожное сообщение между Рос-
сией и обеими частями Корейского полуострова. 

КОНФЛИКТ В Париже в ходе первомайского шествия радикалы устроили погром

Взятие «Макдоналдса»
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Э
тот Первомай парижане 
будут долго помнить. Тра-
диционная манифестация, 

организованная профсоюзами и 
задуманная как день действий 
против  экономической полити-
ки нынешнего правительства и 
Эмманюэля Макрона,  была ом-
рачена  массовыми столкновени-
ями между полицией и боевика-
ми из антиглобалистского дви-
жения «Черный блок».  276 уль-
тралевых радикалов в результа-
те побоища  были задержаны  и 
доставлены в  полицейские 
участки. 109  человек до сих пор 
находятся под арестом, и в бли-
жайшее время им предъявят об-
винения. Только по счастливой 
случайности удалось избежать 
жертв.

Надо сказать, что француз-
ская столица давно уже не пере-
живала подобного шока. «Черно-
блочники» еще накануне обеща-
ли  устроить «революционную 
акцию»  по случаю  50-летия «па-
рижской весны», той самой, ког-
да в 1968 году мощные  студенче-
ские волнения поставили страну 
на грань  глубочайшего  кризиса. 
И свое слово сдержали.  Около 
1200 активистов «Черного бло-
ка», по большей части из мест-
ных, но были среди них и  пред-
ставители других стран Европы, 
в частности, Германии, Италии, 
мелкими группами проникли в 
район площади Бастилии, откуда 
должно было тронуться почти 
30-тысячное шествие. Причем 
поначалу их трудно было отли-
чить от мирных манифестантов. 
Черные капюшоны, балаклавы и 
маски радикалы надели  только 

после того, как выстроившись в 
отдельную колонну,  первыми 
выдвинулись по запланирован-
ному маршруту  с правого на ле-
вый берег Сены и далее к площа-
ди Италии.

Принесенные ими плакаты и 
транспаранты не оставляли ни 
малейших сомнений в их  наме-
рениях.  Были  там и такие: 
«Маркс атакует!», «Призываем 
Париж к бунту!», «Черный блок» 
расцветит нашу жизнь!».  И сра-

зу, как по команде,  стали гро-
мить  автобусные стоянки,  ре-
кламные щиты, магазины и  кафе. 
Причем делали это «по науке».  
Одни  сначала разбивали  сталь-
ными прутьями и молотками  ви-
трины, а другие вслед за ними   
метали внутрь специально при-
пасенные для этой цели бутылки 
с зажигательной смесью.

Если бы на  пути ультралевых 
радикалов  встретилась  крепость 
Бастилия, то, наверняка, они бы 

бросились на ее штурм. Но с ней 
восставший народ уже разобрал-
ся двести с лишним лет назад, по-
этому весь свой гнев люди в  чер-
ном обрушили на «символ капи-
тализма» — ресторан сети «Мак-
доналдс», расположенный на Го-
спитальном бульваре рядом с во-
кзалом Аустерлиц.  Заведение 
было разгромлено до основания 
да так, что он него остались лишь 
закопченные  стены да смрад 
гари, исходящий от головешек 
того, что раньше было  стандар-
тной мебелью «фастфуда».  Схо-
жая участь постигла  автосалон 
«Рено», отделение банка. Было 
подожжено несколько легковых 
машин, бульдозер, оставленный 
на соседней стройплощадке. Это 
уже не говоря о десятках  пласти-
ковых баков для  мусора. Черные 
столбы дыма поднялись над вос-
точными кварталами Парижа, 

словно он подвергся вражеской 
бомбардировке.

Столичные власти знали о 
том, что «черноблочники»  пла-
нировали   погром, а поэтому  
сосредоточили  на востоке Пари-
жа свыше полутора тысяч поли-
цейских, включая  спецназ МВД 
— «роты республиканской без-
опасности». Как только леваки 
начали крушить  все подряд,  ме-
тать  булыжники и «коктейли 
Молотова»,   полиция ответила 
слезоточивым газом, шумовыми 
гранатами, в ход пошли водоме-
ты и начались массовые аресты. 

В то время как к вечеру обста-
новка стала понемногу нормали-
зовываться, подал голос прези-
дент Эмманюэль Макрон, кото-
рый в настоящее время находит-
ся с визитом в Австралии. Он осу-
дил «насилие и беспорядки» и об-
ещал привлечь к ответственно-
сти организаторов  и участников  
погрома. И сразу же попал под 
острую критику со стороны оп-
позиции.  «Главная миссия прези-
дента — обеспечивать безопа-
сность граждан и не отсутство-
вать в тот самый момент, когда в 
Париже наносят удар по  самому 
принципу государственности», — 
заявила представитель партии  
«Республиканцы» Лидия Гиру. 
Что касается лидера «Нацфрон-
та» Марин Ле Пен,  то она обви-
нила правительство в неспособ-
ности  заблаговременно пресечь 
вылазки левых экстремистов.

Крайне возмущены и профсо-
юзы: ведь из-за  «черноблочной» 
вакханалии   в Париже социаль-
ный протест 140 тысяч участни-
ков первомайских манифеста-
ций, прокатившихся по всей 
стране, против наступления на 
их коренные права, не прозвучал 
с той силой, на которую они рас-
считывали.  Не позавидуешь ту-
ристам — поездки в столицу 
Франции все чаще превращают-
ся в опасное для жизни и отдыха 
приключение — то под праздники 
в стране внезапно прекращают 
работу авиаслужбы и железнодо-
рожники, то на Первомай ради-
калы устраивают погромы...  

Обозначивший свою мо-
ральную победу Паши-
нян отправился в отель 

«Мариотт» — самую фешенебель-
ную гостиницу в центре Еревана, 
где находится его ситуационный 
штаб, и оттуда же утром вышел ко-
ординировать новую волну проте-
стов — блокирование международ-
ного аэропорта Звартноц, метро, 
центральных магистралей Ерева-
на. Все основания ожидать собст-
венную победу у Пашиняна были.

Блокирование работы государ-
ственных институтов, админи-
стративных зданий и объектов ин-
фраструктуры заставил 23 апреля 
уйти с поста премьера Сержа Сар-
гсяна, поставившего сохранение 
мира в стране выше собственных 
амбиций, а имеющая в парламен-
те большинство РПА отказалась от 
выдвижения собственного канди-
дата, предоставив Пашиняну воз-
можность показать себя ответст-
венным политиком. Подчинив-
шись конституционной процеду-
ре, он действительно ответил на 
вопросы депутатов, а точнее, не 
смог ответить убедительно на 
многие из них. 

Конституционная реформа, 
сделавшая Армению парламент-
ской республикой, предполагает 
выдвижение кандидатуры пре-
мьер-министра коалиционным 
большинством, а не митингом на 
площади, сколь бы многочислен-
ным он ни был. Даже при условии, 
что на Площади Республики и в 
окрестностях находятся 30—40 
тысяч поклонников Пашиняна, 
эта цифра в несколько раз меньше 
того, что набрал блок «Елк» на 
прошлогодних парламентских вы-
борах. К слову, признанных спра-
ведливыми и прозрачными всеми 
международными наблюдателя-
ми, включая делегации ЕС и ОБСЕ. 
Поэтому право Пашиняна гово-
рить от имени всего армянского 
народа было поставлено под сом-
нение законодателями, ожидав-
шими от него комплексного отве-
та на вопрос, что случится со стра-
ной, когда он станет самым влия-
тельным человеком в государстве.

Пашинян в своей речи предла-
гал «революционные» измене-
ния: наделить Службу националь-
ной безопасности и полицию ста-
тусами министерств, радикально 
изменить избирательное законо-
дательство. Также он гарантиро-
вал увеличение оборонных расхо-
дов при сохранении роста посту-

плений в бюджет, однако о том, 
как именно намерен решить эти 
взаимоисключающие задачи, да 
еще без профессиональной ко-
манды и вменяемой экономиче-
ской программы, умолчал.

Особо внимательно депутаты 
слушали часть выступления Па-
шиняна, посвященную внешней 
политике. Он пообещал не делать, 
по крайней мере пока, резких дви-
жений на международной арене и 

учитывать объективную реаль-
ность. «Я говорю, что членство Ар-
мении в Евразийском экономиче-
ском союзе (ЕАЭС.  — Прим. 
«РГ») — это реальность, и с этой 
реальностью любая власть Арме-
нии должна считаться. Это очень 
просто. Речь идет о реалиях и уче-
те национальных и государствен-
ных интересов страны», — заявил 
Пашинян. Лидер протестов также 
заявил, что считает Россию стра-

тегическим союзником, и Арме-
ния под его руководством не будет 
отказываться от своих обяза-
тельств в рамках ЕАЭС и ОДКБ. 

Вместе с тем Пашинян пообе-
щал начать переговоры с ЕС о пре-
доставлении безвизового режима 
(к слову, Соглашение о всеобъем-
лющем и расширенном партнер-
стве «Армения — ЕС», или Согла-
шение об ассоциации подписано 
Сержем Саргсяном в ноябре 2017 
года. — Прим. «РГ») и заявил о на-
мерении придать «новый толчок» 
отношениям Еревана с Китаем и 
особенно Вашингтоном. 

Накануне этого выступления у 
Пашиняна состоялся телефонный 
разговор с помощником госсекре-
таря США по вопросам Европы и 
Евразии Уэсом Митчеллом. 

Лидер оппозиции пообещал 
придерживаться разных, порою 
взаимоисключающих векторов 
во внешней политике, что позво-

лило депутатам заподозрить его 
либо в лукавстве, либо в отрыве от 
реальности. 

«Мы не понимаем, за кого 
должны голосовать. За кандидата, 
который за членство Армении в 
ЕАЭС, или против? Сегодня с ва-
шего позволения рядом с вами на 
митингах выступают маргиналь-
ные деятели», — прокомментиро-
вал спич оппозиционера член 
фракции РПА Мигран Акопян. «Я 

надеялся выслушать концепту-
альное выступление кандидата в 
премьеры, но стал свидетелем не 
программного выступления, 
просто приятного для слуха наро-
да», — прокомментировал высту-
пление Пашиняна вице-спикер 
Нацсобрания Эдуард Шармаза-
нов. В итоге фракция РПА, без го-
лосов которой назначение Паши-
няна премьером невозможно, от-
казала ему в поддержке. Тогда Па-
шинян поставил РПА ультиматум 
и дал понять, что будет отвечать 
«насилием на насилие». Чем лиш-
ний раз доказал, что отказ от пере-
говоров, нарушение демократиче-
ских норм, продолжение давления 
с помощью улицы, а не политиче-
ских аргументов на предвыбор-
ных дебатах с последующей побе-
дой на них, ведет все общество и 
страну в тупик. 

И.о. премьера Карен Карапетян 
призвал вчера все политические 
силы «проявить волю, решимость 
и гибкость, сев за стол перегово-
ров». «Премьера можно избрать 
только в парламенте, конституци-
онным путем. Другого решения не 
существует ни теоретически, ни 
практически. Уверен, что общими 
силами наша страна преодолеет и 
это испытание», — говорится в за-
явлении Карапетяна на сайте пра-
вительства Армении. 

Ближе к вечеру 2 мая стало из-
вестно, что правящая Республи-
канская партия проголосует за 
того кандидата в премьеры, кото-
рого поддержит треть депутатов. 
Об этом, как сообщает ТАСС,  объ-
явил глава фракции РПА Ваграм 
Багдасарян. Он отметил, что у ре-
спубликанцев «не будет собствен-
ного кандидата». Как заверил Баг-
дасарян, уже 8 мая у Армении поя-
вится премьер.

В свою очередь, вечером в сре-
ду Пашинян призвал своих сто-
ронников прекратить блокаду до-
рог. Из-за действий сторонников 
оппозиции ранее власти Армении 
заявили об угрозе продовольст-
венной безопасности страны.

В среду сторонники Пашиняна 
активно перекрывали автодороги.

«Люди в черном» разгромили «Макдоналдс» у вокзала Аустерлиц.

Лидеры двух Корей намерены развивать сотрудничество.

Акцент

 Радикалы громили автобу-
сные стоянки, рекламные 
щиты, магазины и кафе

Акцент

 Особо внимательно депутаты 
слушали часть выступления 
Пашиняна, посвященную 
внешней политике

Глава Южной Кореи 
передал Ким Чен 
Ыну предложения 
под общим названи-
ем «Новая экономи-
ческая концепция»
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Не перекрывайте 
улицу Конституции
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Радикалы жгли машины, мотоциклы, мусорные баки, которые попадались им на пути.
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МЕЖДУ ТЕМ
В среду ушел в отставку и.о. министра культуры Армен Амирян. Это 
произошло после митингов сторонников Пашиняна перед зданием 
минкультуры. Из-за непрекращающихся протестов в Армении был 
отменен фестиваль «Винные дни Еревана», который должен был со-
стояться в столице 4—5 мая. Организаторы приняли решение отло-
жить мероприятие.
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Опросы Россияне с ностальгией вспоминают времена СССР.  Но «застоя» не хотят и ждут перемен к лучшему

Круги потерянного рая
Екатерина Добрынина 

Р
оссию в шутку называют 
страной, где «прошлое 
непредсказуемо». Лю-
бая смена эпох и вех 
всегда приводит и к пере-

осмыслению истории — особенно 
новейшей. Как выяснили социо-
логи Федерального научно-иссле-
довательского социологического 
центра РАН, так произошло и со 
сравнительно недавними событи-
ями и их героями. Обширное и 
многоплановое исследование 
ученые ФНИСЦ приурочили к 
25-летию масштабных реформ в 
России. Участие в опросах приня-
ли 4000 россиян старше 18 лет по 
репрезентативной выборке, учи-
тывающей все социально-демог-
рафические группы населения и, 
что очень важно, все типы поселе-
ний — от мегаполисов до сельской 
местности. Выводы дополнялись 
ана лизом многочисленных 
«волн» предыдущих исследова-
ний.

Четверть века назад рухнул 
Советский Союз. Сменила друг 
друга череда политических лиде-
ров, представления которых о 
благе страны были порой прямо 
противоположными. Граждане, 
как водится, не выражали особого 
восторга от перспективы «жить в 
эпоху перемен» — но как-то ее все-
таки пережили. И сделали для 
себя выводы.

Правда, общественное мнение 
тоже может меняться. За два с по-
ловиной десятилетия своего рода 
романтический ореол сгустился 
над эпохой 70—80-х годов ХХ века, 
когда Советский Союз еще был 
непоколебим, как крейсер «Авро-
ра» на приколе, а переменами 
даже не пахло. Многие грустят о 
советских временах и нравах, 
будто о потерянном рае. Носталь-
гия, как известно, каналья — она 
мешает вспомнить тотальный де-
фицит, персональные дела, пу-
стые прилавки и ржавый желез-
ный занавес. В раю детали не важ-
ны, главное — атмосфера…

 А вот реформы и реформато-
ров либеральных 90-х нынешние 
россияне в большинстве своем 
оценивают со знаком «минус». 
Это если не полноценный ад, то по 
крайней мере чистилище. Ничего 
особо хорошего не говорят сейчас 
о Борисе Ельцине или «младоре-
форматорах» с их шоковой тера-
пией. Недобрым словом помина-
ют коммерческие фирмы, вауче-
ры, челноков с баулами и бандит-
ские разборки «братков». Лишь 
9% россиян полагают, что эти ре-
формы надо было осуществлять 
именно так, как это сделали тог-
дашние власти страны. Каждый 
девятый (11%) считает, что надо 
было решительнее двигаться к 
рынку, вдвое больше — что рыноч-
ные реформы были благом, а вот с 
демократией лучше было (как в 
Китае) не торопиться. Пятая часть 
респондентов думает, что рефор-
мировать страну нужно было без 
разрушения основ социализма. 

Правда, надо отметить, что с 
2004 года по 2017-й позиции рос-
сиян изменились. Втрое выросло 
число тех, кто считает реформы 
обоснованными. Снизилось  (с 
38% до 20%) количество привер-
женцев соцкурса, с 21% до 6% — 
доля тех, кто считает начало ре-
форм глобальной ошибкой.

С эпохой же сегодняшнего пре-
зидента, которая начала свой от-
счет с 2000 г. и получила продол-
жение совсем недавно, люди свя-
зывают сейчас большие надежды. 
Прежде всего на то, что 80-е годы 
в лучших своих чертах еще вер-
нутся, а лихие 90-е — не повторят-
ся. То есть Россия когда-нибудь 
снова станет в мире «сверхдержа-
вой», закон восторжествует везде 
и всюду, люди приучатся быть ис-
кренними и добрыми… в общем, 
рай наступит снова, но будет куда 
более прогрессивным, чем при 
СССР. Обязательно «с человече-
ским лицом»: с заботой государ-
ства о гражданах — но с Интерне-
том, беспрепятственным выездом 

за рубеж, собственным бизнесом 
и полным набором демократиче-
ских прав. Это не утопия, это меч-
та. И лучше не спорить, осущест-
вимая ли.

Любовь к Советам
Мнения участников опроса 

(молодежи и старших, бедных и 
богатых, столичных жителей и 
провинциалов) порой не совпада-
ли «до наоборот». Но в целом 
определенные тенденции просле-
живаются.

Все познается в сравнении. 
Когда люди сопоставляют СССР 
брежневских времен, Россию вре-
мен Ельцина и современную стра-
ну, советское государство выгля-
дит почти идеалом. Большинство 
(от 50% до 69% процентов опро-
шенных) указывали, что тогда 
«были идеалы», люди испытыва-
ли друг к другу доверие, в стране 
царили дисциплина и порядок, 
промышленность была мощной. 
Отмечалась также социальная за-
щищенность граждан, успехи в 
образовании, науке, технике и 
искусстве, любовь людей к Роди-
не и гордость за нее. Те же харак-
теристики, по мнению респонден-
тов, к ельцинским временам мож-
но отнести лишь в 8—10% случаев, 
не более того. Отрадный факт: в 
современной России люди все 
чаще видят хорошее. 41% отметил 
ее успехи в науке и технике, 39% 
выразили гордость за страну, 34% 
заявили о любви к Отечеству, 35% 
— о нашем прекрасном искусстве. 
31% уверен, что в страну верну-
лась жизнерадостность (при Ель-
цине о ней говорили 9%). Каждый 
пятый (20%) говорит, что у людей 
снова есть идеалы, 22% — доверие 
друг к другу, 23% — дисциплина и 
порядок. 30% высоко оценивают 
уровень сегодняшнего образова-
ния. 

В эпоху СССР, по мнению 48% 
граждан, Россия имела весомый 
авторитет в мире. Времена Ельци-
на наделили этой чертой 8%. Се-
годняшнее государство позиции 
почти вернуло — 43%. А в некото-
рых аспектах жизни оно СССР 
даже превзошло. О том, что в стра-
не сейчас есть хорошие возмож-
ности профессионального роста и 
карьеры, говорят 50% респонден-
тов. О том, что так было и в бреж-
невские времена, заявляют 38%, в 
90-е годы — лишь 11%. Несомнен-
ным завоеванием  люди считают 
гражданские и политические сво-
боды — 57% против 12% при СССР 
и 29% в эпоху Бориса Ельцина). В 
семь раз выше сейчас, нежели при 
Советах, стало уважение к Право-
славной церкви (70% против 
10%, при Ельцине — 19%).

Половина россиян (51%) пола-
гает, что сейчас вполне можно 
стать богатым человеком — в со-
ветские времена такую возмож-
ность отметили лишь 8%. Но есть 
и негатив. Столько же (50—51%) 
говорили о коррупции и взятках, 
о последствиях кризиса, о засилье 
бюрократии (42%). Да, в 90-е 
годы ситуация была намного 
хуже: в обществе, считают 65% 
респондентов, царил страх, эко-
номический коллапс (68%) и раз-
гул преступности (77%, сейчас об 
этом говорят 18%). 

Сразу после краха соцсистемы 
обвинения в адрес советского 
прошлого были делом обычным. 
Сейчас более 90% россиян (и мо-
лодых, и старших) уверены в том, 
что ни коррупции, ни социальной 
несправедливости тогда практи-
чески не было. Еще один пара-
докс: застойные времена люди те-
перь считают эпохой «быстрого 
экономического роста» (39—
40%). Так думают даже многие 
люди старше 50 лет, которые успе-
ли в советские времена не только 
родиться, но и начать трудовой 
путь.  Вообще молодежь чаще при-
знает факт «застоя», чем те, кто 
его видел своими глазами. Чем-то 
это напоминает старый анекдот: 
«Почему при Хрущеве жилось 
лучше? Потому что женщины мо-
ложе были!»

Как показали опросы, «назад в 

СССР» хотели бы попроситься 
прежде всего люди немолодые (от 
51 года и старше), плохо обеспе-
ченные. Ельцинские времена для 
многих из них — период стреми-
тельного обнищания, краха всех 
надежд. Но и в сегодняшней Рос-
сии шансы у них не слишком-то 
велики. Те, кто сейчас молод, 
обеспечен и полон сил, чаще дают 
позитивную оценку всем перио-
дам истории страны, но путин-
ской эпохе — в первую очередь. 
Кстати, даже то, что объективно 
можно отнести к завоеваниям 
90-х (например, развитие пред-
принимательства), люди часто 
ставят в заслугу сегодняшнему 
президенту и его команде, а не ре-
форматорам первой волны.

Кто больше?
Что хорошего дали России 

2000—2010-е годы, когда бразды 
правления страной принял прези-

дент Владимир Путин? 78% рос-
сиян отметили как несомненный 
плюс насыщение внутреннего 
рынка товарами, 75% — нормали-
зацию обстановки на Кавказе, 
столько же — рост обороноспособ-
ности и развитие ВПК. Примерно 
столько же (72%) считают дости-
жением этой эпохи то, что гра-
ждане получили свободу передви-
жения, им стало проще ездить за 
рубеж. Очень важный итог, по 
мнению респондентов, — укрепле-
ние института частной собствен-
ности (69%). Опрошенные отме-
чали также повышение роли рели-
гии и Церкви в обществе (65%), 
свободу слова и выборов, много-
партийность (63%), появление 
возможностей для самовыраже-
ния и карьеры (62%), расширение 
доступа к высшему образованию 
(60%), возможность начать свой 
бизнес (58%), появление средне-
го класса.

Правда, примерно треть опро-
шенных (31%) считает, что о ро-
сте благосостояния пока говорить 
не приходится, 27% полагают, что 
зарабатывать «без ограничений» 
в России невозможно. Около чет-
верти (23%) не уверены, что авто-
ритет нашей страны в мире дейст-
вительно вырос, каждый четвер-
тый (25%) думает, что о личной 
карьере и самовыражении меч-
тать в современных условиях на-
прасно. По мнению большинства 
россиян (72%), именно на 2000-
2010 гг.  пришелся основной рост 
цен и коммунальных платежей, 
69% отмечают распространение 
терроризма, 60% говорят о сни-
жении качества образования и 
медицины, 57% — о росте корруп-
ции, 55% — о резком делении об-
щества на богатых и бедных. 40—
41% сетует на то, что в последнее 
время чрезмерно усилилась роль 
Церкви в жизни светского госу-
дарства, отсутствует реальная де-
мократия.   А вот насчет «падения 
морали» расклад голосов прямо 
противоположный. 

Если сравнивать результаты 
опросов 2011 и 2017 гг., хорошо 
заметно, какие меры, принятые 
на государственном уровне, на-
шли самый большой отклик. В 
2017 г. в 4,5 раза чаще, чем в 2011 
г.  отмечались улучшения в сфере 
борьбы с терроризмом (10% и 
46%), борьбы с коррупцией (6% и 

24%), сглаживания межэтниче-
ских конфликтов (6% и 17%). Чет-
верть граждан говорит об успехах 
страны на международной арене 
(в 2011 г. половина  считала, что 
наше положение в мире ухудши-
лось, сейчас так думают 39%). В 
минусе — ситуация с демократи-
ческими правами и свободами. 
Считают, что она улучшилась, 
вдвое меньше россиян, чем рань-
ше (14% против 28%), треть 
(34%) говорит об ухудшениях в 
этой сфере. Менее резко, но по-
прежнему критично люди оцени-
вают ситуацию в экономике как 
таковой, в социальной сфере, во 
всем, что прямо влияет на уро-
вень жизни граждан.

Кто больше сделал для страны, 
Ельцин или Путин? Первенство 
россияне однозначно отдают дей-
ствующему президенту. Социоло-
ги попросили их оценить знако-
вые события каждого из периодов 
новейшей российской истории. 
Первый президент РФ получил 
уверенные плюсы только за свою 
победу над ГКЧП в августе 1991-
го. Причем в 2001 г. такой ответ 
давали 47% респондентов, а в 
2017 г. — лишь 28%. Многие гра-
ждане даже эти его несомненные 

свершения воспринимали крити-
чески.  Все прочее — либерализа-
цию цен, приватизацию и введе-
ние ваучеров, разгон Верховного 
совета России в 1993 г., первую че-
ченскую войну 1994—1996 гг. и 
избрание на новый срок в 1996 г. 
Ельцину припоминают без одо-
брения. «Средний балл» его эпоха 
в глазах граждан получала неиз-
менно отрицательный как в 2001 
г. (-18), так и в 2017-м (-29).

Владимира Путина оценивают 
абсолютно иначе. Общество вос-
приняло негативно лишь два со-
бытия времен его президентства 
— вторую чеченскую войну, войну 
с Грузией в 2008-м и массовые 
протесты 2011—12 гг. Все осталь-
ное у большинства граждан выз-
вало одобрение: Олимпиаду в 
Сочи позитивно оценивают 79% 
россиян, воссоединение Крыма с 
РФ — 80%, участие России в урегу-
лировании конфликта на юго-вос-
токе Украины — 51%, введение 
контрсанкций — 66%, разгром ис-
ламских террористов в Сирии — 
63%. Действия российских вла-
стей, направленных на преодоле-
ние кризиса 2014—2016 гг. счита-
ют верными 53%, не согласны 
вдвое меньше (27%). Кстати, и с 
Кавказом ситуация несколько па-
радоксальная. С одной стороны, 
любые силовые действия гражда-
не воспринимали негативно. С 
другой — осенью 2017 года «уми-
ротворение» проблемного регио-
на позитивно оценили 85% росси-
ян. 

В целом эпохе Путина гражда-
не поставили +40 баллов в 2001-м 
году и +18 — сейчас.

Только спокойствие
Но если бы все можно было из-

мерить в процентах и баллах… 
Социология не статистика, она 
имеет дело прежде всего с настро-
ениями и мнениями, а не сухими 
цифрами. По сравнению с первы-
ми годами реформ и связанного с 
ними «шока» эмоциональный 
фон в обществе, конечно, не в при-
мер спокойнее.  Главное, что тре-
вожит 65% опрошенных, — это 
рост  цен на товары и услуги, на 
коммунальные платежи (51%), 
сокращение доступа к бесплатно-
му образованию и медицине 
(39%). Все остальные проблемы 
отходят на второй план, хотя их 

тоже не назовешь простыми — 
рост коррупции в стране и напря-
женная внешнеполитическая об-
становка, наплыв мигрантов, уг-
роза терактов и т.д. Однако опро-
сы показывают, что за год, с 2016 
по 2017 г. тревога в обществе по-
степенно утихает. Даже рост цен 
стал людей пугать меньше — в 
2016 г. об этом заявляли 82% рос-
сиян, спустя год — на 17% меньше. 
Мы хорошо умеем адаптировать-
ся. Лишь бы хуже не станови-
лось…

У россиян есть собственный 
список требований к родному го-
сударству. Теоретически  они счи-
тают, что интересы общества (ко-
торые государство и выражает) — 
главное, интересы личности по-
том: «раньше думай о Родине, а 
потом о себе». Только треть (33%) 
убеждена, что права человека над 
интересами государства должны 
преобладать, четверть с этим не 
согласна. 38% полагают, что иног-
да ради государственного блага 
можно ограничить права отдель-
ных людей. 29% однозначно уве-
рены, что интересы государства 
важнее всего личного — граждан 
много, а оно одно. Однако надо по-
нимать: от слов до конкретных 
дел дистанция длинная. Как толь-
ко ограничения действительно 
касаются сферы личных интере-
сов — будь то выезд за рубеж, поль-
зование Интернетом и т.д., люди 
становятся гораздо меньшими 
«государственниками» и готовы 
отстаивать свои права и начина-
ют острые дискуссии. Это совсем 
другая картина, чем еще несколь-
ко лет назад. Еще в 2010 г. 59% 
взрослых россиян и 76% тех, кто 
вообще этим вопросом задавался, 
были убеждены: государство всег-
да должно отстаивать «интересы 
всего народа» перед интересами 
отдельной личности. Связаны та-
кие перемены еще и с тем, что сей-
час активно вступают в жизнь но-
вые поколения, которые выросли 
не на кодексах строителей социа-
лизма-коммунизма, а в демокра-
тическом мире. Они не понимают 
старших, которые «всего боятся». 
Конфликт поколений может уси-
литься по мере взросления «ро-
жденных не в СССР».

Опора действующего прези-
дента — безусловно, «государст-
венники». Именно их голоса при-
вели его к победе на недавних вы-
борах. 78% из них полагают, что 
Владимир Путин сможет повы-
сить уровень жизни населения, 
82% — что ему по силам обеспе-
чить экономический рост страны 
и модернизацию, 72% ждут улуч-
шений в социальной сфере, 77% — 
в культурной и духовной. 77% 
надеются, что будут развиваться 
демократические ценности, 85% 
— что в межэтнических отношени-
ях воцарится мир. Укрепление 
международного авторитета 
страны, урегулирование кон-
фликта с Украиной, снижение ри-
сков терроризма  — все это тоже 
«наказ избирателей». «Индивиду-
алисты» высказываются менее 
оптимистично. Но даже в этой 
группе на президента Путина воз-
лагают определенные надежды от 
половины до двух третей опро-
шенных.

Спустя четверть века реформ 
большинство населения страны 
хочет, чтобы экономика была 
«смешанного типа», в ней сохра-
нялась частная собственность. Но 
все стратегические отрасли, от 
которых зависит благополучие 
нации, оставались под безуслов-
ным и полным управлением госу-
дарства. В первую очередь, по 
мнению трех четвертей граждан, 
это относится к энергетике, не-
фтедобыче, образованию и пенси-
онному обеспечению. При этом 
от демократии, многопартийно-
сти, свободных выборов никто 
сейчас отказаться не готов. Да, со-
ветские времена еще долго оста-
нутся поводом для ностальгии по 
«потерянному раю». Но, как гово-
рят, в раю климат лучше, в аду 
компания веселее. А жить и здрав-
ствовать хочется на земле.

Талоны, дефицит, убогий быт — все это почти не вспоминают. Зато в СССР «у людей были идеалы», говорят сейчас. 

Акцент

 Люди хотят не возврата 
в «потерянный рай», а реше-
ния проблем, оставшихся 
со времен этой потери

КОМПЕТЕНТНО

Итоги исследования комментирует академик РАН, 
директор ФНИСЦ РАН Михаил Горшков
— Михаил Константинович, такое впечатление, будто половина 
россиян спит и видит вернуться в советские времена. Но почему 
тогда не в сталинские? Сказка о «потерянном рае» — такая же не-
правда, как лубочное счастье и изобилие в фильме «Кубанские 
казаки». Многие прекрасно помнят, как на самом деле страна 
жила «при Брежневе». Откуда же эта странная ностальгия по 
СССР?
Михаил Горшков| Здесь мы имеем дело с массовой психологией, 

а социологические опросы лишь фиксируют ее проявления в об-

щественном сознании. Напомню, как сам же Владимир Владими-

рович Путин в 2010 г., когда он занимал пост премьер-министра 

РФ, перефразировал знаменитый афоризм Уинстона Черчилля: 

«Кто не жалеет  о распаде СССР, у того нет сердца, а кто хочет его 

восстановления в прежнем виде — у того нет головы». Ностальги-

ческие ноты в данном случае — это отражение общественного за-

проса на стабильность, справедливость, порядок, понятные «пра-

вила игры» внутри страны, мощь и силу государства на мировой 

арене. Играет свою роль и вполне объяснимая тоска людей стар-

шего поколения по их молодости. В чем-то такие настроения под-

питывает и сегодняшняя политика, в которой делается ставка на 

независимость от Запада, критику либеральных идей, единение и 

патриотизм, уважение к истории государства и его героям. Кроме 

того, траекторию российских реформ последних 25 лет люди вос-

принимают как крутой вираж, когда самолет сначала пошел в што-

пор, а затем с трудом  (и еще не окончательно) выровнялся. Рефор-

мы 90-х оцениваются негативно, даже если от них была объектив-

ная польза: россияне так и не приняли «шоковых» методов и не хо-

тят их повторения. Но с течением времени резкое неприятие усту-

пает место нейтральным оценкам. А от власти люди хотят не воз-

врата в СССР, а устранения тех проблем, которые с 90-х годов так и 

не удалось решить. В первую очередь — преодоление социальных 

неравенств, которые  буквально раскалывают современное об-

щество.

— Сегодняшнюю власть многие упрекают в том, что развитие де-
мократических институтов идет медленно или стоит на месте. С 
другой стороны, люди не горят желанием вершить революции и 
участвовать в протестах. Общество мечтает о новом застое?
Михаил Горшков| За 25 лет история России совершила круг. По 

некоторым признакам можно судить, что страна подходит к оче-

редному повороту, за которым открываются новые экономиче-

ские и социально-политические перспективы. Исследования по-

следних лет четко обозначили новую волну общественного за-

проса на перемены. Россиян не удовлетворяет ситуация, сложив-

шаяся после кризиса. Поэтому с определенной долей уверенно-

сти можно прогнозировать качественную смену курса в обозри-

мом будущем, некий «прорыв». Кстати, президент об этом гово-

рил в своем «рубежном» послании 2018 года. Такими словами ли-

дер страны обычно не бросается. И запросы общества он улавли-

вает довольно точно — победа на очередных выборах лишнее 

тому подтверждение.

— Каких же перемен мы ждем?
Михаил Горшков| Прежде всего — общество после долгих лет «от-

страненности» вновь хочет участвовать в делах государства. Яр-

кий пример того — «муниципальная весна» 2017 года, когда выбо-

ры в органы местного самоуправления прошли активно и явили 

множество новых лиц. Другое дело, что нынешняя система мест-

ной власти слишком бюрократична и запросы граждан удовлетво-

рить не может. Это ставит вопрос о реформах не только муници-

пальных институтов, но и о том, чтобы «лицом к людям» поверну-

лись практически все властные структуры в стране, многие из ко-

торых сейчас столкнулись с катастрофическим падением дове-

рия к себе. 

Россияне хотят, чтобы общество было сплоченным, а власть — гу-

манной и разумной, учитывала их права и голос. Придется соот-

ветствовать. Запрос на стабильность и порядок не предполагает 

бездействия власти и нового застоя — такие вещи, как свидетель-

ствует история, ничем хорошим не кончаются. Лучше судьбу не 

испытывать.
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Очереди за продуктами в 90-е годы 
исчезли. Проблемой стали цены. 
К хорошему люди привыкают 
быстро, но тяжелые времена 
не могут забыть долго. 
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В любую эпоху и под любыми флагами главное для людей — возможность спокойно жить и верить в будущее.
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На Красной площади столицы состоялось первомайское профсоюзное шествие, в котором, по предварительным оценкам, приняли участие около 120 тысяч человек. Возглавил его 
мэр Москвы Сергей Собянин. Демонстранты на плакатах обозначили главные лозунги: «Нет повышению пенсионного возраста!», «Самый главный капитал России — человек труда», 
«В России заработал — в Россию вложи!» и десятки других. Московская акция проходила при поддержке Федерации независимых профсоюзов России.
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Трафик Несколько улиц возле Кремля перекроют 3—9 мая

Маршрут перестроен

ПРОЕКТ Фестиваль 
«Московское долголетие» 
собрал более 30 тысяч 
человек

Йога в ребро

Ангелина Зеленькова

В СТОЛИЦЕ растет популярность проекта «Московское 
долголетие». Перед майскими праздниками завершился 
проходивший в его рамках трехдневный фестиваль, ко-
торый посетили более 30 тысяч москвичей старшего воз-
раста — каждый попробовал себя в новом деле, а между 
занятиями на спортивном тренажере и уроками танцев 
на площадке фестиваля прошли встречи с известными 
людьми, популярными звездами шоу-бизнеса. 

Столичный проект «Московское долголетие» еще 
совсем молодой — ему всего два месяца, но с 1 марта на 
участие в его кружки и секции для людей старшего воз-
раста записались больше 100 тысяч пенсионеров. Эк-
сперты говорят, аналогов такому проекту нет ни в Рос-
сии, ни в мире. Где еще пожилые люди могут совершенно 
бесплатно несколько раз в неделю посещать образова-
тельные лекции, заниматься спортом и участвовать в 
творческих кружках? Чтобы показать всю мощь пока 

еще пилотного про-
екта «Московское 
долголетие», на 
ВДНХ в рамках фе-
стиваля под творче-
ские секции был вы-
делен огромный 
69-й павильон. В ре-
зультате там оказал-
ся занят едва ли не 
каждый квадратный 
метр. В одном углу 
под энергичную му-
зыку пенсионеры де-
лали зарядку, в дру-

гом — плели макраме, на современных тренажерах трене-
ры обучали стариков эффектным приемам борьбы — 
мало ли придется дать сдачу. 

Но как только с главной сцены фестиваля объявили о 
выступлении Максима Галкина, секции опустели — никто 
не хотел пропустить выступление артиста. Максим Галкин 
оказался на фестивале не случайно. Он был одним из орга-
низаторов проекта и потом стал членом Общественного 
совета «Московского долголетия». 

Сейчас к занятия в рамках проекта уже начали 75 ты-
сяч москвичей. Самые популярные — занятия по общефи-
зической подготовке, фитнесу, танцам, а также образова-
тельные программы.  65-летняя Ирина Владимировна Ни-
китина, в прошлом экономист и юрист, рассказала «РГ», 
что вместе со своей командой «Басманочки» заняла вто-
рое место в интеллектуальной игре «Что? Где? Когда?». 
А еще будучи студенткой, проводила молодежные экскур-
сии по Кремлю. Теперь же готова вести группу старшего 
возраста. Об этом она написала в анкете, которую запол-
нила перед вступлением в проект «Московское долголе-
тие»: «Считаю, что не только с нами должны заниматься, 
но и мы, если что-то умеем, должны делиться своими уме-
ниями. Например, видим, что нашему тренеру по сканди-
навской ходьбе нелегко управляться с большой коман-
дой — еще в марте нас было 26 человек, а сейчас уже 38, 
хотя среди нас есть и бывшие мастера спорта, которые мо-
гли бы проводить занятия». Она уверена, что это поможет 
пилот «Московское долголетие» из пилотного сделать по-
настоящему массовым.

ПРАЗДНИК Сергей Собянин 
поздравил ветеранов 
с наступающим 
Днем Победы

Останутся 
на передовой

Ангелина Зеленькова

СОГЛАСНО многолетней традиции, в преддверии Дня 
Победы в Большом театре прошла встреча ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, боевых действий и воору-
женных сил, воинов Московского гарнизона, а также 
участников исторических военных парадов на Красной 
площади 7 ноября 1941 года и 24 июня 1945 года. Перед 
началом грандиозного концерта ветеранов поздравил 
мэр Москвы Сергей Собянин: 

— Люди хотят мирного неба над головой. Казалось бы, 
мы живем в новом веке, он должен был принести спокойст-
вие, человечность. Но, как вы хорошо знаете, мир не стал 
спокойнее. Много горячих точек, где льется кровь, много 
вызовов, которые 
окружают нашу стра-
ну. И желание мира 
полностью совмеща-
ется с требованиями 
надежного народного 
оборонного щита на-
шей страны. 

Мэр города отме-
тил, что Москва и мо-
сковские предприя-
тия являются ядром 
оборонной промыш-
ленности. Открываются ракетно-космические, авиацион-
ные, оборонно-промышленные комплексы, новые инже-
нерные центры, — все это основа безопасности страны: 

— Я часто бываю на наших московских предприятиях и 
вижу, как год от года они становятся современнее. О созда-
нии новых систем вооружений говорил наш президент, в 
этом как раз заслуга и московских предприятий. 

Собянин акцентировал внимание на зарплате мо-
сквичей и выплатах ветеранам. По его словам, несмотря 
на попытки изолировать Россию в экономике и полити-
ке, московские предприятия развиваются, становятся 
еще более конкурентными. Не так быстро, как хотелось 
бы, но повышаются заработные платы. Значительно по-
вышаются социальные пособия для пожилых людей, 
выплаты ветеранам.

Мэр города поздравил всех присутствующих с наступа-
ющим Днем Победы и напомнил, что 6 мая в городе прой-
дет парад кадетов, в котором будут участвовать лучшие из 
лучших. А непосредственно 9 Мая на Красной площади 
пройдет традиционный парад, на котором мэр надеется 
увидеть всех участников встречи в Большом театре.

 — В годы войны актеры театра провели тысячи концер-
тов и в Москве, и на передовой, они дошли и до Берлина, где 
у стен Рейхстага провели концерт в честь Победы и сейчас 
радуют ветеранов, — отметил мэр и поблагодарил коллек-
тив Большого театра за теплый прием. С Новой сцены со-
листы исполнили известные композиции, которые напом-
нили ветеранам о былых подвигах.

В годы войны 
актеры театра дали 
тысячи концертов 
и сейчас радуют 
ветеранов

В кружки 
и секции для людей 
старшего возраста 
записались 
больше 100 тысяч 
пенсионеров

ОТДЫХ

Загородные 
лагеря 
проверены 
на пожарную 
безопасность

КАНИКУЛЫ 
НЕ ДОМА

Сергей Жуков

В ЗАГОРОДНЫХ лагерях по 
льготным путевкам этим летом 
отдохнут более 40 тысяч детей 
из Москвы, около половины из 
них за последние три года поедут 
впервые. Каникулы они прове-
дут в Крыму, Краснодарском 
крае, Подмосковье, на Кавказе, в 
регионах средней полосы России 
и Белоруссии. Первые «ласточ-
ки» отправятся туда в конце мая.

На бесплатные путевки, на-
помню, могут рассчитывать дети 
13 льготных категорий. В их чи-
сле — сироты, инвалиды и ребята 
из малообеспеченных семей. 
Больше всего заявок в этом году 
поступило на Черноморское и 
Азовское побережья. Следом в 
списке предпочтений — Подмо-
сковье и Кавказские Минераль-
ные Воды. Самый популярный 
месяц — июль. Именно в это вре-
мя больше всего родителей хотят 
отправить своего ребенка на от-
дых. В итоге поправить здоровье 
и набраться сил поедут свыше 40 
тысяч московских ребят. Для де-
тей с нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата, передвига-
ющихся на инвалидных коля-
сках, впервые подобрали базы 
отдыха с доступной средой. Де-
нежную компенсацию в размере 
30 тысяч рублей вместо путевки 
в этом году выбрали около 20 ты-
сяч семей. В этом случае органи-
зацию отдыха они возьмут пол-
ностью в свои руки.

Все лагеря и базы отдыха, рас-
сказал заместитель гендиректо-
ра «Мосгортура» Андрей Авдеев, 
проходят трехступенчатую про-
верку. На первом этапе комиссия 
изучает предоставленные доку-
менты, а затем едет на место и 
сверяет указанные данные с ре-
альностью. К сожалению, инфор-
мация на бумаге с увиденным 
совпадает не всегда. Как расска-
зали «РГ» в

«Мосгортуре», чаще всего ла-
геря грешат слабой инфраструк-
турой, отсутствием врачей, пси-
хологов и инструкторов по пла-
ванию. Не бывает и камер видео-
наблюдения. Где-то в плохом со-
стоянии санузлы. Многие нару-
шения, заметил Авдеев, уже 
устранены. Ликвидированы не-
дочеты и в плане пожарной без-
опасности. Есть сигнализация и 
огнетушители.

Организованы и стационар-
ные пожарные посты, подчеркнул 
представитель столичного управ-
ления МЧС Юрий Латышов. С но-
выми проверками в лагеря и базы 
отдыха надзорные органы нагря-
нут перед заездом детей, а после и 
в сами дни отдыха.

В новый сезон готовы вор-
ваться четыре тысячи вожатых, 
преодолевших несколько ступе-
ней обучения. Вопреки стерео-
типам в вожатые идут не только 
студенты педагогических вузов. 
Например, встречаются учащие-
ся Российского госуниверситета 
нефти и газа, МГТУ имени Бау-
мана, Академии МЧС, Москов-
ского государственного инсти-
тута культуры, Университета 
дружбы народов. Их задача — ор-
ганизовать досуг детей. Темати-
ческие программы уже составле-
ны — всего их пять, с мастер-
классами и подвижными играми. 
Три из них выбрали родители. 
Рассчитаны они на всю смену, то 
есть на 21 день. Так, участники 
туристических отрядов пойдут в 
походы, будущие исследователи 
будут грызть гранит науки через 
квесты и «умные» конкурсы. 

Светлана Батова 

С 
3 по 9 мая  москов-
ским автомобили-
стам предстоит по-
новому строить свои 
маршруты из-за пе-

рекрытий, необходимых для 
проведения Парада Победы и 
инаугурации президента.

Сегодня с 17.00 перекроют 
Звенигородское шоссе, Красную 
Пресню, Баррикадную улицу, Са-
довое кольцо от Баррикадной до 
Триумфальной площади, Твер-
скую до Моховой, саму Моховую, 
Охотный Ряд, Театральный про-
езд, Петровку, Мясницкую улицу, 
Лубянский проезд, Старую и Но-
вую площади, Маросейку, Китай-
городский проезд, Солянку, 
Устьинский проезд, Устинскую, 
Серебряническую, Подгорскую, 
Болотную набережные, Болотную 
улицу, Большой Москворецкий 
мост, Васильевский спуск, Мо-
скворецкую улицу, Кремлевскую, 
Москворецкую, Котельническую, 
Гончарную и Краснохолмскую на-
бережные, Воздвиженку, Новый 
Арбат до Новинского бульвара. 

5 мая с 12.00 на время прове-
дения мотопарада перекроют 
часть Садового кольца, проспект 
Мира, а также улицы на Воробье-
вых горах.

С 6.00 6 мая нельзя будет про-
ехать по Звенигородскому шоссе, 
Красной Пресне, Садовому от 

Баррикадной до Триумфальной 
площади, Тверской до Моховой, 
Охотному Ряду, Театральному 
проезду, Петровке, Мясницкой 
улице, Лубянскому проезду, Ста-
рой и Новой площадям, Маросей-
ке, Китайгородскому проезду, 
Солянке, Устьинскому проезду, 
Устинской, Серебрянической, 

Подгорской, Болотной набереж-
ным, Болотной улице, Большому 
Москворецкому мосту, Василь-
евскому спуску, Москворецкой 
улице, Кремлевской, Москворец-
кой, Котельнической, Гончарной 
и Краснохолмской набережным, 
Воздвиженке, Новому Арбату до 
Новинского бульвара. 

7 мая в связи с проведением 
церемонии вступления в дол-
жность президента Владимира 
Путина с 9.00 до 15.00 будут пол-
ностью закрыты Ильинка от Ста-
рой площади до Ветошного пере-
улка, Москворецкая улица со 
стороны парка Зарядье. 

В связи с этим столичный де-

партамент транспорта призыва-
ет водителей избегать по возмож-
ности в дни перекрытий поездок 
на машине в центр города. А в слу-
чае необходимости тщательно 
планировать маршруты: движе-
ние в городе из-за масштабных 
перекрытий может быть сущест-
венно затруднено. 

Одно из последствий вчерашнего ливня: на улице Пилота Нестерова у станции метро «Динамо» ветер повалил 
огромное дерево.

Многие московские 
семьи выбрали 
денежную компен-
сацию в 30 тысяч 
рублей: они сами 
могут организовать 
отдых своих детей

СТИХИЯ Ливень и шквал обрушились на Москву

Стольный град
Сергей Бабкин

М
ощный ливень и град об-
рушились на Москву и 
Подмосковье вчера во 

второй половине дня. Скорость 
ветра местами достигала около 
20 метров в секунду — это при-
мерно в четыре раза выше при-
вычных нам значений.

Стихия обрушилась на город 
прямо посреди жаркого дня. Сов-
сем уж неожиданной непогода не 
стала. Еще вчера федеральный 
Гидрометцентр ввел в столице 
повышенный, «желтый» уровень 
погодной опасности. Это означа-
ло повышенную вероятность ЧС 
в связи с сильным ветром. Но на-
чало дня выдалось настолько по-
гожим и теплым, что в негатив-
ные прогнозы верить не хоте-
лось. Но около 16.00 началось... 
Столицу внезапно закрыли тучи, 
и в ряде районов начался силь-
ный дождь. В отдельных округах 
жители наблюдали град разме-
ром с косточку от вишни. Жители 
поселка Загорянский Щелков-
ского района буквально взорва-
ли Интернет, выложив фотогра-
фии долго не таявших градин. Ве-
тер поднялся такой силы, что 
миллионы горожан, несмотря на 
духоту, были вынуждены за-
крыть окна. Власти пока не обна-
родовали данных о поваленных 
деревьях. Судя по постам мо-
сквичей в соцсетях, их было не 
так много. Местами дождевая 

вода залила трамвайные пути, но 
серьезных сбоев в движении 
транспорта не было. А вот люби-
телям и профессионалам футбо-
ла новый «московский ураган» 
доставил немало хлопот. Напри-
мер, ливень буквально затопил 
Сокольники, когда там на стадио-
не имени Черенкова пытались 
играть свой очередной матч ко-
манды ФНЛ «Спартак-2» и «Ди-
намо» из Санкт-Петербурга. Су-
дья долго смотрел на небо, но в 
итоге ненадолго прервал матч. 
Потом футболисты его доиграли, 
но было уже не очень понятно, 
футбол это или водное поло. 

Серьезных последствий уда-
лось избежать благодаря забла-
говременному оповещению от 
МЧС. Еще рано утром миллионы 
москвичей получили SMS от ре-
гионального управления экс-
тренной службы. Минимизиро-
вали риски москвичей и тури-
стов и столичные рестораторы. 
По просьбе департамента торгов-
ли и услуг города, они заранее за-
крепили оборудование летних 
веранд, а на время дождя времен-
но приостановили их работу.  В 
ближайшие дни повторения май-
ской грозы не ожидается. Гидро-
метцентр РФ обнародовал семид-
невный прогноз, в соответствии с 
которым в столичном регионе 
ожидается преимущественно 
пасмурная погода, однако суще-
ственных осадков, тем более  гра-
да, можно не бояться.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В школах и детских центрах Мо-
сквы летом заработают город-
ские лагеря. Они будут открыты 
с 9.00 до 19.00 — на час дольше, 
чем в прошлом году. Продлить 
график попросили папы и мамы, 
которые не успевали после рабо-
ты забирать своих детишек. Для 
них организуют трехразовое пи-
тание, экскурсии в музеи, походы 
в театры, спортивные соревнова-
ния и турниры.
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ЗАКОН

Ужесточается
защита
авторских
прав

ГОНОРАР 
НЕ УТАИШЬ

Тарас Фомченков

ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИЙ, участвую-
щих в управлении авторскими и 
смежными правами на коллек-
тивной основе, устанавливается 
требование об обязательном 
раскрытии информации о своей 
деятельности.

Авторское общество, напом-
ним,  выдает лицензии, напри-
мер,  на использование произве-
дений конкретных авторов, со-
бирает гонорар, который потом 
выплачивает их создателям. В за-
дачу общества входит защита ав-
торских прав — композиторов, 
исполнителей, авторов фильмов 
и других.  Дело это весьма щекот-
ливое, и не раз вспыхивали стра-
сти, в том числе и по гонорарам. 
Теперь вводится обязательный 
аудит бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности организации и 
создаваемых ею фондов по ито-
гам финансового года. 

Появятся наблюдательные 
советы, которые будут контр-
олировать работу организации. 
Годовая бухгалтерская отчет-
ность должна быть доступна на 
официальном сайте аккредито-
ванной организации в сети Ин-
тернет в течение пяти лет.

Кроме этого устанавливается 
обязанность для таких организа-
ций хранить вознаграждение, 
которое было распределено в 
пользу конкретного правообла-
дателя, но не выплачено ему в 
связи с отсутствием информа-
ции о нем, в течение общего сро-
ка исковой давности, то есть три 
года. Если за этот срок информа-
ция о правообладателе не полу-
чена, то вознаграждение может 
быть перераспределено между 
иными правообладателями.

Новые законы вводят адми-
нистративную ответственность 
за нарушение требований по 
раскрытию информации. Напри-
мер, нераскрытие годовой бух-
галтерской (финансовой) отчет-
ности вместе с аудиторским за-
ключением о ней в установлен-
ные сроки влечет наложение на 
юридическое лицо штрафа в раз-
мере от 100 тысяч до 200 тысяч 
рублей. За нераскрытие той же 
информации фондом, который 
создан такой организацией или 
ее дочерними структурами, 
предусмотрен штраф в размере 
от 50 тысяч до 100 тысяч рублей. 
Суммы, конечно, небольшие, но 
уже хорошо, что появилось ре-
альное наказание.

Эти изменения направлены 
на повышение прозрачности де-
ятельности таких организаций и 
сокращения числа нарушений в 
этой сфере, констатирует Денис 
Фролов, руководитель коммер-
ческой практики юридической 
компании BMS Law Firm.

«Эти законы будут иметь бла-
гоприятное влияние на сферу за-
щиты авторских и смежных 
прав, так как они приведут к уси-
лению контроля со стороны пра-
вообладателей, права которых 
нередко нарушаются. При этом 
негативных последствий не бу-
дет, так как вся информация, ко-
торая будет раскрываться, ни-
как не может быть использована 
против компании. Не возникнет 
здесь и никаких рисков, поэтому 
можно ожидать только положи-
тельных изменений. Правда, эф-
фект от них будет не скоро, так 
как нужно время, чтобы законы 
заработали в полной мере», — ре-
зюмирует эксперт.

Пакет федеральных законов, 
регламентирующих деятель-
ность организаций, которые 
управляют авторскими и смеж-
ными правами на коллективной 
основе, вступит в силу с 14 мая 
2018 года.

СТРАТЕГИЯ

В мае 2018 года на общественном 

совете минэкономразвития будут 

обсуждать концепцию стратегии в 

сфере интеллектуальной собствен-

ности. В ней планируется прописать 

необходимость создания государ-

ственного регулятора в этой сфере, 

а также возрождения почетного 

звания «Заслуженный изобрета-

тель РФ» и связанных с ними приви-

легий.

200 тысяч рублей 
составит штраф 
за сокрытие 
информации 
для компании, 
управляющей 
авторским правом

Посредников и жильцов 
просят не беспокоиться

В постановлении мы 
подробно расписали 
всю процедуру перехо-

да на прямые договоры, в том чи-
сле рекомендации для ресурсо-
снабжающих компаний. Теперь 
нужно посмотреть на правопри-
менительную практику, если бу-
дет возникать необходимость в 
разъяснениях, то мы готовы ока-
зывать методическую поддержку 
заинтересованным сторонам.

Ответят за 30 дней  
Что за документ — типовой дого-
вор? И как его заключить?
МИХАИЛ МЕНЬ: При переходе на пря-
мые договоры между собствен-
ником и ресурсоснабжающей ор-
ганизацией будет действовать 
типовой договор, в нем прописа-
ны стандартные условия предо-
ставления услуги.
Порядок заключения такого до-
говора уведомительный. То есть 
собственникам дополнительно 
ничего подписывать и обращать-
ся к компании — поставщику 
услуг не придется. По истечении 
30 дней с того момента как ресур-
соснабжающая организация уве-
домит собственников о переходе 
на прямые договоры, например, 
повесит объявление на информа-
ционном щите подъезда, договор 
вступает в силу. 

Если два месяца управляющая 
компания продержала на своем 
счету средства, которые собрала 
с потребителей ресурсов, то у ре-
сурсоснабжающей организации 
автоматически наступает право 
и обязанность выйти на прямой 
договор с потребителем. Собст-
венникам ничего дополнительно 
заключать не нужно. 

Переход на прямой договор при 
наличии задолженности это пра-
во или обязанность? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Скорее право. Ресур-
соснабжающие организации, ко-
нечно, первые и заинтересованы 
в переходе. Конфликты между по-
ставщиками ресурсов и управля-
ющей компанией как раз и при-
водили к росту неплатежей и су-
дебным искам. Но даже если 
большой задолженности у управ-
ляющей компании нет, то собст-
венники могут на общем собра-

нии принять решение о переходе 
на прямые договоры. 
В первоначальной редакции за-
кона предлагался полный пере-
ход на прямые договоры, но есть 
такая замечательная управлен-
ческая пословица: не ремонти-
руй то, что не сломалось. Если 
люди удовлетворены работой 
своей управляющей компании и 
ее взаимодействием с ресурсо-
снабжающей организацией, нет 
смысла что-то менять. 

Хозяин всегда прав
А если инициаторами перехода 
являются собственники, как тог-
да выглядит процедура перехода 
на прямые договоры? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Тогда им нужно со-
браться и на общем собрании 
принять решение перейти от 
управляющей компании к ресур-
соснабжающим организациям на 
прямые договоры. Для этого тре-

буется собрать простое боль-
шинство — то есть больше 50 про-
центов голосов собственников.
Далее процедура отличается не 
сильно, оформляется протокол 
решения общего собрания, на-
правляется ресурсоснабжающей 
организации и копия в госжилин-
спекцию. И в течение 30 дней с 
момента получения протокола 
дом переходит на прямой дого-
вор с поставщиком ресурсов.
Ресурсоснабжающая организа-
ция может попросить у собствен-
ников отсрочку по переходу на 
прямые договоры, но не более 
чем на три месяца. За этот период 
компания выполнит всю необхо-
димую подготовку.

Решение должно быть принято 
отдельно по каждому из ресур-
сов?
МИХАИЛ МЕНЬ: Если переход на пря-
мые договоры связан с наличием 
долга, то на прямую оплату пере-
водится тот поставщик ресурсов, 
по которому у УК образовалась 
задолженность. Если же сами 
собственники решили перейти 
на прямые договоры, то им пред-
стоит принять решение по ка-
ждому ресурсу, который они хо-
тят перевести на прямой договор.

С мая — не маяться
Когда первые прямые договоры 
начнут работать? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Я думаю, через месяц 
после вступления закона должны 
быть первые дома, которые уже 
перешли на прямые договоры. 
Это где-то в середине мая. 

Многие читатели опасаются, что 
поставщики ресурсов откажут в 
заключении прямых договоров. 

Имеют ли они на это право?  
МИХАИЛ МЕНЬ: Ресурсоснабжающие 
компании сами заинтересованы в 
переходе на «прямые» договоры, 
поэтому мы считаем, что про-
блем не будет. Но в случае возник-
новения каких-либо спорных во-
просов и ситуаций, нужно обра-
щаться в свою жилинспекцию. И 
там быстро наведут порядок.

К нам обратились жители посел-
ка Самарский Самарской обла-
сти, которые утверждают, что не 
имеют договоров с поставщика-
ми электроэнергии с 2009 года. 
Прошли прокуратуру, суд. Лю-
дям предложили заключить до-
говоры через посредников. На-
сколько это законно? 
МИХАИЛ МЕНЬ: По закону организа-
ция, которая является естествен-
ной монополией, не вправе отка-
зать в подключении услуги. Здесь 
необходимо вмешательство фе-
деральной антимонопольной 
службы. Я попросил бы, чтобы 
письмо было направлено к нам. 
Потому что это нарушение и та-
кого быть не должно. 

При переходе дома на прямые 
договоры, кто несет ответствен-
ность за внутридомовые сети?
М И Х А И Л  М Е Н Ь :  Их обслуживают 
управляющие компании и сами 
уже привлекают профессиона-
лов из ресурсоснабжающих орга-
низаций для каких-то серьезных 
ремонтных работ. Но внутридо-
мовые сети остаются зоной от-
ветственности управляющей 
компании.

Многие опасаются, что платить 
напрямую за воду, свет, тепло и газ 
будет сложнее, чем через управля-
ющую компанию, но это не так. 

Акцент

 На прямые договоры нельзя  
перевести общедомовые
платежи, только квартирные

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

КОМУ МОРОЖЕНОГО? 
ЧЕТВЕРТЬ века Россия — страна — чистый экспортер ка-
питалов. Каждый год и государство, и бизнес, и те, кто за-
житочней, самозабвенно вывозят за кордон всю пенку с 
того, что заработали на экспорте сырья.

Чистый вывоз частного капитала из России в младен-
честве, в 1994—1998 годах, это 82 миллиарда долларов. В 
детстве, 1999—2009 годы, — 148 миллиардов. В отрочест-
ве, в 2010—2013 годах, — 226 миллиардов. Все по нараста-
ющей в юности, в 2014—2017 годах, — 261 миллиард. Все-
го за 22 года — 717 миллиардов долларов. 

Сколько же можно вывозить? Сколько, когда мы сами 
нуждаемся в капиталах, чтобы связывать страну ско-
ростными дорогами, приводить в порядок города, вос-
станавливать технологии? На это обескровливание нуж-
но отвечать. Но как? Запрещениями, строгим валютным 
режимом? Нет, конечно. Отвечать — снижением рисков 
внутри страны, налоговыми стимулами, сокращением 
административного бремени, нормализацией рыночной 
среды. Чтобы Россия из страны вывоза капитала стала 

страной, в которую 
стремятся длинные 
частные деньги. Со-
здать ситуацию, ког-
да чужие деньги не 
могут устоять перед 
нашими темпами, 
доходностью, ро-
стом спроса. Когда 
они голосуют за от-
мену санкций. При-
ходят под модерни-
зацию и рост качест-
ва жизни для всех. 

Пока же это меч-
та. А Банк России бесстрастно отмечает, что в 2018 году 
вывод капитала из страны ускорился. И мало-помалу 
растут риски потерять то, что вывезли. 

Да, есть такое развлечение в мире — замораживание 
чужих активов. Иран, Куба, Северная Корея, Сирия и 
многие другие радостные страны подвергались этой опе-
рации, кляня все на свете. 

Пора и нам считать, что есть в российском кармане. 
Наши риски растут. Уже есть те, чьи активы заморожены. 
Чем же мы располагаем за границей? И что находится 
под рисками, если актив попал не в ту страну и не в то 
время? 

Больше 1,3 триллиона долларов активов российского 
происхождения за границей (начало 2018 года). Вся сум-
ма под угрозой? Конечно, нет. Но тогда нужно выяснить, 
из чего она состоит?

Частных портфельных инвестиций («текучие день-
ги»), вложенных из России за границу, накоплено чуть 
больше 70 миллиардов долларов, преимущественно в об-
лигации. Примерно 70 процентов этих денег ушли в Люк-
сембург, Ирландию, Нидерланды, на Кипр. По сути, в оф-
шоры, в страны со «сниженными налогами». Вложений в 
США и Великобританию не так уж много. В США — 13 
процентов портфельных «наших» денег, в Великобрита-
нию — 4 процента. Но это — миллиарды.

А частные прямые инвестиции? Не путать с портфель-
ными! Таких, имеющих российские корни, за границей 
накоплено примерно 470 миллиардов долларов. Более 60 
процентов — на Кипре, в Нидерландах и Швейцарии. Не-
посредственно в США (4,5 процента) и Великобританию 
(1,5 процента) вложено по чуть-чуть.

Есть еще и «прочие инвестиции» из России куда-то в 
мир. Их тоже много — больше 350 миллиардов долларов, 
причем наличной валюты и депозитов — на 150 миллиар-
дов. Легкая добыча, если они не там и не вовремя.

Так где же частные российские деньги? Ответ — пре-
жде всего на Кипре, в британских и нидерландских оф-
шорах на Карибах. В самих Нидерландах, Люксембурге, 
Швейцарии. Ирландии, на Нормандских островах. Все 
это — Европейский союз, его старинные города, его оф-
шоры под юрисдикцией стран ЕС. 

А капиталы, вывезенные самим государством? Среди 
российских активов — международные резервы (Банк 
России, минфин). 432 миллиарда долларов (начало 2018 
года). Из них почти 18 процентов, 77 миллиардов — золо-
то в слитках — предположительно «физически» находят-
ся в России. Ну и хорошо. А вот 19 процентов (80 милли-
ардов долларов) — наличная валюта и депозиты — должны 
быть за кордоном. 

Еще примерно 60 процентов (266 миллиардов долла-
ров) размещены в ценных бумагах развитых стран, в том 
числе 102 миллиарда (четверть резервов) — в бумагах 
США (начало 2018 года). Сегодня — чуть больше 90 мил-
лиардов. Где все они находятся? «Физически» — на счетах 
за границей. В США и Европейском союзе прежде всего. 
Так устроен мир гло-
бальных финансов.

А какова роль 
доллара во всей этой 
массе денег? 75–77 
процентов всех вло-
жений — в долларах 
США. Чувствитель-
ная вещь.

Есть ли еще что-
то за кордоном? Ко-
нечно, есть — госу-
дарственная собст-
венность за рубе-
жом. Сколько ее, пу-
блично неизвестно. Но еще в 2008 году насчитывалось 
более трех тысяч объектов недвижимости, много земли. 
Владение акциями, бизнесом. По официальной оценке 
конца 1990-х годов, рыночная стоимость госсобственно-
сти за границей была 3,5 миллиарда долларов. По дан-
ным Счетной палаты, в 2008 году — 300 миллиардов. По 
данным агентства Pinkerton, в 1996—1998 годах — 400 
миллиардов долларов. 

Так что есть что заморозить. Есть чем поиграться тем, 
кто хотел бы заморозить российские активы. Есть даже 
при желании чем ответить. В России зарубежных акти-
вов тоже на сумму более одного триллиона долларов, 
большей частью завезенных из офшоров.

Но лучше не надо. В геополитике страны то клянут 
друг друга, то любят, то сходятся, то разбегаются. Но 
нельзя входить в разрушение — нажитого, скроенного, 
трудами содеянного, а в будущем — потерянного так же, 
как теряется человек. В утрату человеческого труда, вы-
раженного в сотнях миллиардов долларов. 

Что же теперь — быть связанным имуществом? Тря-
стись над ним? Да, трястись. В полной мере учитывать 
риски возможных утрат в том, что называется «приня-
тие решений в экономике на макроуровне». 

Надо сделать так, 
чтобы чужие деньги 
не могли устоять 
перед нашими тем-
пами и голосовали 
против санкций 

А где же частные 
российские деньги? 
На Кипре, Карибах, 
в Нидерландах, 
Люксембурге, 
Швейцарии...
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БЕЗ ДВОЙНОЙ БУХГАЛТЕРИИ

После перехода на прямые договоры, кто будет выстав-
лять квитанции?
Мень | Есть несколько вариантов. Первый — квитанция 

приходит напрямую от водоканала или генерирующей ком-

пании. Второй — использование услуг единых расчетных 

центров. Возможен и третий вариант, когда квитанции вы-

ставляет управляющая компания, но без остановки 

средств на своих счетах. 

Как избежать двойных квитанций? Если выставление 
квитанций берет на себя управляющая компания, как по-
нять, что платеж идет напрямую, как это должно выгля-
деть в квитанции?
Мень | В этом случае ресурс указывается в общей квитан-

ции, которая приходит от управляющей компании, но на-

против ресурса указан счет ресурсоснабжающей органи-

зации — стоит штрихкод, по которому этот счет можно 

оплатить.

Защита от двойных квитанций одна — при переходе на пря-

мые договоры, в случае выставления квитанции управляю-

щей компанией, ей придется оплатить штраф в двойном 

размере от суммы платежа. Так что управляющей компа-

нии будет невыгодно заниматься таким мошенничеством.

Владимир Андреевич из Екатеринбурга обратился к нам 
и рассказал, что его УК впечатывает в платежки штрихко-
ды ресурсоснабжающих организаций. Всего четыре 
штрихкода: вода, свет, газ, отопление. Насколько такая 
практика законна?
Мень |  В некоторых регионах управляющие компании вы-

ставляют квитанции, а оплата идет напрямую ресурсоснаб-

жающей организации. Фактически, поставщики ресурсов 

уже используют управляющие компании в качестве тре-

тьего лица, которое не собирает деньги на своих счетах, а 

только выставляет квитанции. 

Кто будет решать вопросы качества поставляемых ре-
сурсов с потребителями при переходе на прямые догово-
ры?
Мень | Начинать решать такие вопросы нужно все равно с 

управляющей компанией. И в первую очередь именно к 

ней собственник обращается с жалобой. Потому что во-

просы низкого качества поставляемых ресурсов могут 

быть связаны с неисправностью внутридомовых сетей, мы 

уже об этом говорили — они остаются зоной ответственно-

сти управляющей компании, и исправлять поломки пред-

стоит именно управляющим компаниям.  

Обращение в жилинспекцию — это уже следующий этап. 

Если качество снизилось по вине поставщика ресурсов, то 

разбираться с ним инспекция будет сама. 

А напрямую людям придется обращаться в ресурсоснаб-
жающие организации?

Мень | После управляющей компании можно напрямую 

обратиться к поставщику ресурсов. И ресурсоснабжаю-

щие организации готовятся к тому, что у них будет больше 

работы — общения с собственниками. Они планируют со-

здание кол-центров, биллинговых контор.

Богдан Кулигин из Новосибирска рассказывает, что в его 
случае из цепочки платежей хочет выйти управляющая 
компания. Ей приходится платить за должников, покры-
вать их долги. Поможет ли ей новый закон?
Мень | Да, бывает такое. Как правило, это как раз те управ-

ляющие компании, которые хотят зарабатывать на оказа-

нии жилищных услуг гражданам, а не управлении чужими 

деньгами. То есть на самом деле для серьезной управляю-

щей компании заниматься прогоном денег это лишняя не-

нужная нагрузка. 

Но по закону управляющие компании как раз не могут 
инициировать переход на прямые договоры.
Мень | Речь идет о том, что без согласия собственников 

управляющая компания перевести дом на прямые догово-

ры не сможет. Но если собственники свою управляющую 

организацию поддерживают, проблемы нет. Управляющая 

компания может собрать собственников и объяснить им 

ситуацию, предложить переход на прямые договоры, на 

это у нее есть полномочия.

К нам обратилось довольно много людей, которые ут-
верждают, что у них нет управляющих компаний вооб-
ще. Таких домов у нас сейчас много? Как они платят за 
ресурсы? 
Мень |  Большой многоквартирный дом предусматривает 

наличие товарищества собственников жилья (ТСЖ) или 

управляющей компании. 

Исключение составляют жилые дома, где количество квар-

тир не превышает 30. Для них изначально предусмотрен 

непосредственный способ управления жильем и как след-

ствие прямые договоры. Возможно, автор письма живет 

как раз в таком доме.

Собственники всех многоквартирных домов определя-

ют самостоятельно форму управления домом. Если они 

не приняли такого решения, за них его примет  муници-

палитет. Наиболее распространенный способ — пере-

дать управление многоквартирным домом специализи-

рованной организации, то есть управляющей компании. 

Но никто не мешает людям принять решение самим, со-

здать ТСЖ. Вся ответственность за управление домом и 

организация этого процесса лежит непосредственно на 

собственниках, поэтому если они по какой-то причине 

попали в ситуацию, когда их домом никто не управляет, у 

них есть все ресурсы и полномочия, чтобы это испра-

вить. 

СТАТИСТИКА
Договор уже заключен 
Сегодня количество существующих прямых договоров с гражданами, 
проживающими в многоквартирных домах, составляет 99,9 процента 
от всех лицевых счетов в газифицированных домах, по электроэнергии 
— 80 процентов — примерно 32 миллиона лицевых счетов. 
Есть примеры перехода на прямые договоры в тепло- и водоснабжении. 
По теплу 30—40 процентов потребителей, проживающих в многоквар-
тирных домах, что примерно 12 миллионов, платят напрямую, на-
пример, в таких городах, как Оренбург, Орск, Ижевск, Дзержинск, Бла-
говещенск, Воронеж, Белгород, Томск. Здесь от 70 до 100 процентов на 
прямых договорах. 
По воде 30 процентов всех лицевых счетов в многоквартирных домах 
оплачивается напрямую, это примерно 12 миллионов счетов. Лидера-
ми в этой сфере являются такие города, как Благовещенск, Петроза-
водск, Березники, где до 90 процентов счетов оплачиваются поставщи-
кам воды, в Омске и Воронеже около 70 процентов, в Самаре — 60 про-
центов.
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ФАЛЬСТАФ, ПРИНЦ 
И ХАМСТВО
И ВОТ, что я думаю… Вот, если бы какой-нибудь молодой 
режиссер поставил бы ровно такой же спектакль… Ровно 
такой же… То есть та же инсценировка, те же декорации, 
те же костюмы, те же артисты… И та же режиссура не-
пременно… 
      В общем, все то же самое — но молодой режиссер… Тог-
да бы что началось?

Начались бы тогда «ахи» и восторги! Ах, как играет 
шута Сергей Степанченко! Ах, как здорово показывает 
изменения своего героя Дмитрий Певцов! Ах, как тон-
ко Александра Захарова раскрывает изменения жен-
ской души! Ах, какой органичный и смешной Иван Ага-
пов! Ах, как здорово решено пространство замечатель-
ным художником Алексеем Кондратьевым! Неожидан-
ный взгляд на Шекспира, смешение комического с тра-
гическим… Сколько юмора и боли…  Давно мы не виде-
ли такой мощной режиссуры, такого количество при-

думок, такой актив-
ной жизни персона-
жей…

Все это — совер-
шеннейшая правда, 
на мой взгляд. Но о 
ней бы радостно пи-
сали, если бы поста-
новку осуществил 
молодой, желающий 
стать (или уже став-

ший)  модным режиссер. Однако спектакль «Фальстаф и 
принц Уэльский» на сцене родного Ленкома поставлен 
Марком Захаровым. Захаров — режиссер не модный, а ве-
ликий. Почувствуйте разницу. К тому же (по паспорту) 
немолодой. И вот уже в анонсах и в рецензиях на спек-
такль не забывают вспомнить возраст постановщика. 
Мол, дожил до преклонных лет, давай доказывай, что еще 
есть силы, что еще умеешь… В нашей стране возраст — 
это вина: если ты молод или если ты стар, изволь доказы-
вать, что возраст тебе не помеха. 

И вот уже «знатоки» смотрят на премьеру Захарова с 
некоторым прищуром: мол, как там мастер — может еще? 
Одна кинокритик пишет: Марк Захаров, который, в об-
щем, все в своей жизни сделал… С ума, что ли, сошли, — 
думаю, если у художника есть силы и идеи, разве можно 
его останавливать? В одном еженедельнике поругивают 
спектакль, сообщая, что его режиссер Игорь Фокин. Да, 
Игорь Фокин — актер и режиссер Ленкома, многолетний 
помощник Марка Захарова, но спектакль поставил мэтр, 
об этом прямо в программке написано, кому не лень про-
честь.

Марк Анатольевич Захаров — человек, переживший 
такое,  не дай Бог кому. Он похоронил очень близких лю-
дей, в том числе ведущих актеров театра. Сам тяжело бо-
лел. Однако держит эту махину, Ленком, который остает-
ся одним из самых популярных театров.

И вот этот мастер ставит очень веселый и одновре-
менно очень грустный спектакль. Яркий, зрелищный, с 
замечательными актерскими работами. Казалось бы, да-
вайте порадуемся, восхитимся, воздадим дань! Куда там! 

С легким прищуром глядя на сцену, критики Захарова 
выискивают недостатки. Они есть? Если уж Господь со-
здал человека не до конца совершенным, то уж что о ре-
жиссере говорить? Но не в них суть.

На самом деле, Захаров всегда не просто ставит — раз-
гадывает пьесы. То есть не просто выносит их на сцену, а 
ищет некую тайну. Тоже — и здесь. Шекспир все-таки.

Интересует ли Захарова проблема того, почему 
власть столь решающим образом, и чаще всего негатив-
но, сказывается на человеке? Безусловно. Будет ли он 
ставить спектакль только ради того, чтобы на эту тему 
порассуждать? Нет, разумеется.

Мне показалось, что Захарова волнует шекспиров-
ский тип человека. Шекспировский человек — это тот, в 
ком масса всего намешено. Шекспировский человек — 
это не тот, о ком можно сказать: он такой-то. Нет! Он 
всякий. Разный. Чаще всего противоречивый. И ужасно 
интересно поглядеть, почему в тех или иных обстоя-
тельствах становят-
ся востребованы те 
или иные его каче-
ства.

Степанченко, 
Певцов, Захарова… 
Да почти все участ-
ники этого  спекта-
кля поразительно 
играют людей объ-
емных, очень разных 
в разных ситуациях. Живых. За ними интересно наблю-
дать, интересно следить за их метаморфозами. Совре-
менным же критикам проще видеть в Шекспире драма-
турга, который был ужасно озабочен проблемами совре-
менной России и вот прям про них и писал. 

Захаров практически кричит: «Да нет же, ребята! Лю-
бой классик актуален, но не в этом сила его. Его сила в ха-
рактерах, познавая которые, любопытный и вдумчивый 
зритель задумается о себе».   

Мы привыкли к тому, что Марк Захаров умеет на теа-
тре делать зрелища. Шагая в Ленком, мы знаем, что уви-
дим что-то яркое. И мы уже не удивляемся этому — вооб-
ще к качеству, хоть в театре, хоть в жизни — быстро при-
выкаешь. Но качество остается качеством всегда. 

Принц Уэльский на своем троне взмывает вверх, пра-
ктически под потолок, и оттуда, сверху, смотрит на лю-
дей, и оттуда, сверху, разговаривает… И люди оттуда ка-
жутся ему маленькими, а сам себе он представляется ог-
ромным… 

Какова метафора! Какой образ! Как сделано!
Но режиссер приучил нас к «обыкновенному чуду» на 

театре. И мы говорим: да, неплохо, красиво, но… И мы 
всегда найдем множество слов после «но»…

А знаете, что я вам скажу? У льва нет часов. И даже у 
таракана их нет. Природа не знает возраста. Помните, в 
знаменитой сказке Киплинга: Акела промахнулся? Про-
махнулся — состарился, а нет — значит, молод.

Марк Анатольевич Захаров не промахивается. И не 
зря буквально на днях президент присвоил ему высшее 
звание — Герой Труда. 

Но иногда кажется, что чем больше художника любит 
государство, тем с большим прищуром смотрят на него 
коллеги и критики.

А зрителям необходимо его искусство. На спектакль 
«Фальстаф и принц Уэльский» все билеты проданы. Зри-
тели идут в Ленком за чудом. И получают его. И, значит, 
театр жив. И, значит, его худрук молод. Остальное — дета-
ли. 

Шекспировский 
человек — он вся-
кий. Разный. Чаще 
противоречивый

Зрители идут 
в Ленком за чудом. 
И получают его. 
И, значит, театр жив

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Праздник Хор Турецкого проведет музыкальный марафон «Песни Победы»

О мире, подвиге, любви
Валерий Выжутович

П
ариж — Любляна — 
В е н а  —  Б е р л и н  — 
Минск — Москва — 
Тель-Авив — Нью-
Й о р к …  З а  д е с я т ь  

дней восемь стран — таков мар-
шрут музыкального марафона 
«Песни Победы», который про-
ведут Хор Турецкого и SOPRANO.  
Марафон стартует 3 мая. О его 
программе рассказал «РГ» автор 
проекта и руководитель прослав-
ленных коллективов — Михаил 
Турецкий.

Проект «Песни Победы» был за-
пущен в 2017 году. Как зароди-
лась идея его создания?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: На самом деле 
проект появился раньше. Впер-
вые  «Песни Победы» состоялись 
в 2015 году в рамках празднова-
ния 70-летия. Это был концерт 
на Поклонной горе 9 мая — около 
150 тысяч человек пели с нами в 
едином порыве. А пришел я к 
этой идее от отца-фронтовика, от 
матери, которая работала  медсе-
строй в госпитале. Папа прошел 
всю войну и вернулся пешком из 
Берлина в Москву. Всегда гово-
рил, что он счастливчик: из ста 
человек, ушедших на фронт в 
первые дни войны, вернулись 
только трое. Отец — участник 
прорыва Ленинградской блока-
ды.  Прожил невероятно долгую 
жизнь — 97 лет. Когда мы празд-
новали его 95-летие (это было в 
2008 году), я ему сказал: «Папа, 
у меня есть мечта — сделать кон-
церт в Берлине». Он говорит: 
«Тебе этого никто не позволит». 
Я продолжаю: «На центральной 
площади, недалеко от Рейхстага, 
прозвучат песни Победы». И мы 
это сделали!  7 мая 2017 года,  в 
километре от Рейхстага, на цен-
тральной площади Жандармен-
маркт прозвучали песни о мире, 
подвиге и любви. Мы прошли все 
согласования, получили личное 
разрешение бургомистра, уста-
новили огромную сцену, экраны. 
Тогда нам удалось собрать более 
20 тысяч человек.  Народ взби-
рался даже на памятники, так 
как площадь была забита до от-
каза. Звучали и музыкальные 
комплименты: Легар,  Имре 
Кальман, Иоганн Штраус, Мо-
царт, Россини. Фрагменты поп-
музыки из репертуара группы 
«Квин» Фредди Меркьюри.  Осо-
бым реверансом стала «Катю-
ша» на немецком языке. Это 
была акция мира, дружбы, люб-
ви. «Бухенвальдский набат» стал 

ее центральным произведением. 
Люди слушали его стоя, не скры-
вая слез.

После концерта в Берлине вы по-
няли, что географию «Песен По-
беды» можно серьезно расши-
рить?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ:  Да. После 20 ты-
сяч зрителей на Жандармен-
маркт и 8 миллионов онлайн-
просмотров в Интернете стало 
понятно, что проект имеет смысл 
развивать — и как историческую 
память, и как миротворческую 
акцию, и как народную диплома-
тию. Когда в мире наблюдается 
такая политическая турбулен-
тность, самый устойчивый мост 

— культура. Этот мост помогает 
удерживать равновесие.

Ваш проект имеет в России госу-
дарственную поддержку?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ:  Да, и очень серьез-
ную. Нас поддерживают и Мини-
стерство иностранных дел, и Ми-
нистерство культуры РФ. Глав-
ным же нашим партнером здесь 
выступает правительство Мо-
сквы. Сергей Семенович Собянин 
считает, что таким образом Мо-
сква посылает флюиды мира в 
другие города. И я безмерно рад, 
что  мы получили разрешение 
двинуть эту акцию в Европу, Из-
раиль и даже в Соединенные Шта-
ты Америки. В январе я полетел 

вместе с делегацией министерст-
ва иностранных дел в ООН. При-
сутствовал на заседании Совбеза. 
Меня там со всеми познакомили. 
И мы начали заблаговременно го-
товиться к реализации такого 
проекта, получать все необходи-
мые согласования у вышестоя-
щих органов местной власти. По 
своей сути это уникальное явле-
ние при нынешней ситуации в ми-
ровом сообществе…  Междуна-
родное название нашего проекта 
— Unity Songs («Песни, которые 
объединяют»).

Изменить название — это была 
просьба американской стороны?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Нет, это мы сами. 
Потому что хотим привлечь лю-
дей разных поколений, разных 
национальностей. Например, для 
молодежи советские  песни  мо-
гут быть не очень понятны.  Поэ-
тому мы создали международ-
ную программу Unity Songs. Она, 
конечно, «зацементирована» 
знаменитыми песнями о войне, 
мире и любви. Но там есть и хиты  
на французском, итальянском, 

английском. Специальные ком-
плименты из репертуара Фрэнка 
Синатры и  бродвейских мюзи-
клов. Через музыку мы посылаем 
месседж Нью-Йорку, что, несмо-
тря на нынешнюю напряжен-
ность,  Россия и Америка — два бе-
рега у одной реки.  И эта река — 
река мира.

Американские визы уже получе-
ны, с ними не возникло про-
блем?
М И Х А И Л  Т У Р Е Ц К И Й :  Большинство 
оценивали ситуацию скептиче-
ски.  Говорили мне: «Не теряйте 
время, здесь, в России, вы амери-
канские визы не получите. Ез-
жайте в Казахстан, Белоруссию, 
даже на Украину, там вам скорее 
выдадут эти визы». Но чудо прои-
зошло! На этой неделе  мы были в 
американском посольстве. Там 
сотрудники открыли базу  и уви-
дели, что коллектив «Хор  Турец-
кого» с 1990 года 81 раз летал на 

гастроли в Соединенные Штаты 
Америки и никакой угрозы не 
представляет.  В общем, сказали, 
что наши визы одобрены. Остает-
ся только через пару дней  прий-
ти за паспортами. То есть все ре-
шилось в кратчайшие сроки. Это 
реальное чудо!

По какому принципу определя-
лись города, по которым пройдет 
марафон?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ:  Ну, Париж — по-
нятно, почему.  Будем там петь 
песни союзников. Любляну нам 
посоветовали в нашем министер-
стве иностранных дел, поскольку 
в Словении тоже были союзниче-
ские войска и в этой стране очень 
трепетно и благодарно относятся 
к России.  Вена потому, что «пом-
нит Вена, помнят Альпы и Ду-
най...» Мы только до Будапешта 
еще не добрались, может быть, 
этот город откроется для нас в 
2019 году. Братислава, я уверен, в 
2019-м тоже примет нас. Мечта-
ем в Польшу поехать, но с ней 
пока есть сложности. 

В афишах концертов (все они бу-
дут проходить на площадях) на-
писано: «Вход свободный». Кас-
совая составляющая этого га-
строльного тура — она существу-
ет хоть в каком-то объеме?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Никакой кассо-
вой составляющей у «Песен По-
беды» нет. И принимающие сто-
роны ни за что не платят.

Кто же берет на себя расходы?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ:  Проект представ-
ляет правительство Москвы. Это 
огромная для нас честь и в то же 
время ноша ответственности.

У вашего хора есть формат «На-
родное караоке». Он будет ис-
пользоваться в программе мара-
фона?
МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ:  Один из высочай-
ших принципов искусства — 
принцип сотворчества. Люди хо-
тят участвовать в наших акциях. 
Хотят потанцевать на площади, 
спеть вместе с нами. Важно толь-
ко найти правильный музыкаль-
ный формат, чтобы зрителям 
было удобно подпевать. Мы это 
тщательно прорабатываем. К 
тому же я по основной профес-
сии — дирижер симфонического 
оркестра. И хормейстер. Так что 
тут все совпало. Я знаю, в какой 
момент надо взмахнуть рукой, 
чтобы люди запели. Я могу объе-
динить десятки тысяч человек, 
чтобы они пели вместе с нами. И 
это невероятное счастье.

Акцент

 Я могу объединить десятки 
тысяч человек, чтобы они 
пели вместе с нами

Впервые «Песни Победы» состоя-
лись в 2015 году в честь 70-летия 
Победы. Концерт на Поклонной 
горе собрал 150 тысяч человек.

КОМПЕТЕНТНО Поляки приняли участие в конкурсе знаний о нашей стране

Так вот при чем тут футбол
Ариадна Рокоссовская

П
еред чемпионатом мира по 
футболу в России польская 
молодежь занялась изуче-

нием российской истории и куль-
туры — для участия в конкурсе зна-
ний о нашей стране. Победители 
получили путевки в Москву, Ка-
зань и Волгоград на матчи с уча-
стием польской сборной.

Новый директор «Российско-
польского центра диалога и со-
гласия» Александра Голубова в 
интервью «РГ» рассказала об 
этом и других проектах центра, 
который сегодня, когда практи-
чески все каналы двустороннего 
сотрудничества между Россией 
и Польшей заморожены, остался 
чуть ли не единственным дейст-
вующим инструментом для веде-
ния диалога.
АЛЕКСАНДРА ГОЛУБОВА: Я напомню, 
что идея создания двух таких 
центров — в России и в Польше — 
родилась в совместной Группе по 
сложным вопросам, вытекаю-
щим из истории российско-поль-
ских отношений. В апреле 2010 
года эту идею поддержали пре-
мьер-министры наших стран, и 
уже в октябре 2011 года указом 
президента России был учрежден 
Фонд «Российско-польский 
центр диалога и согласия». Глав-
ной целью российско-польского 
и польско-российского центров 
было расширение гуманитарно-
го сотрудничества между наши-
ми странами в области культуры, 
науки и образования и обеспече-
ние возможности широкого диа-
лога между представителями 
России и Польши в разных сфе-
рах. За прошедшие годы задачи 
не изменились, но изменилась 
политическая ситуация. В связи с 
этим на сегодняшний день наш 
центр действительно является 
чуть ли не единственным кана-
лом двусторонних связей между 
Россией и Польшей.

И что центр делает для сближе-
ния россиян и поляков сегодня?

АЛЕКСАНДРА ГОЛУБОВА: У нас много 
идей. Мы хотим организовать 
масштабный российско-поль-
ский молодежный форум, плани-
руем заняться изданием на поль-
ском языке хорошей русской дет-
ской литературы. Мне кажется, 
это будет востребовано. Но сей-
час главной темой сотрудничест-
ва является чемпионат мира по 
футболу, который начнется в на-
шей стране уже в июне. Поляки 
обожают футбол и всегда очень 
эмоционально болеют за свою 
сборную, так что в ближайшее 
время к России будет приковано 
все внимание польских болель-
щиков. Поэтому мы решили про-
вести среди молодых людей в 
Польше конкурс на знание куль-
туры, истории, достопримеча-
тельностей России, причем во-
просов было много, и они были 
довольно сложными.Например о 
Льве Яшине: «Всемирно извест-
ный советский футболист, кото-
рый до сих пор остается единст-
венным игроком этого футболь-
ного амплуа, удостоенным самой 
престижной футбольной награ-
ды «Золотой мяч». Или про пер-
вого и единственного польского 
космонавта: «Когда и с кем со-
вершил космический полет Ми-
рослав Гермашевский? Как назы-
вался их космический корабль?» 
Кстати, Гермашевский был со-
председателем жюри нашего 
конкурса с польской стороны. А 
от России жюри возглавил глав-
ный тренер нашей футбольной 
сборной Станислав Черчесов, 
очень популярный в Польше бла-
годаря его предыдущей работе в 
варшавской «Легии». И призы 
мы придумали вполне достой-
ные: билеты на матчи ЧМ-2018 с 
участием польской сборной. 
Судя по статистике посещений 
сайта конкурса, им заинтересо-
вались несколько тысяч человек, 
а принять участие решились бо-
лее ста смельчаков. Причем неко-
торые люди присылали нам пись-
ма с ответами: «Не знаю, не 
знаю». Да, вопросы непростые, а 
поехать на матч хочется.

По какому принципу вы отбира-
ли победителей?
АЛЕКСАНДРА ГОЛУБОВА: Особенностью 
конкурса было то, что участники 
должны были не только проде-
монстрировать довольно серьез-
ные знания о России, но и напи-
сать эссе о том, что связывает их 
с нашей страной. Попадались 
очень трогательные работы. Мне, 
например, очень понравилась та-
кая романтическая история: муж 
и жена оба приняли участие в 
конкурсе и написали два эссе о 
совместной поездке в Россию — 
каждый со своей точки зрения. 
Муж рассказал, что познакомил-
ся с девушкой, которая мечтала о 
путешествии в нашу страну, и он 
его для нее организовал. А жена — 
что встретила мужчину, который 
осуществил ее мечту. Вообще нам 
прислали много интересных ра-
бот, так что перед жюри, в состав 
которого вошли драматург Нико-
лай Коляда, журналист Барбара 
Влодарчик, писатель Виктор Еро-

феев, полузащитник сборной 
Польши Мачей Рыбус, стояла не-
простая задача. 

А что касается польского центра 
диалога и согласия — вы с ними 
как-то взаимодействуете в своей 
работе?
АЛЕКСАНДРА ГОЛУБОВА: Да, разумеет-
ся. В ближайших планах у нас 
совместные футбольные турни-
ры между юношескими команда-
ми из Польши и России в поль-
ском Мальборке и российском 
Калининграде.

Отрывок из эссе победителя 
в конкурсе студента 
Матеуша Рая из Кракова

Начало неведомого века
Москва… мечта всех поколе-

ний отцов и дедов, иногда испол-
нявшаяся в какой-то маленькой 
части жизни, в нескольких неде-
лях, проведенных в Третьем, и 
последнем до сих пор, Риме. Хо-

телось бы вслед за Мастером — 
Константином Паустовским — 
рассказать обо всех встречах, пу-
тешествиях и этапах дозревания 
до Москвы, рассказать об этом, 
как Мастеррассказывал о Кара-
Бугазе, извиваясь серпантином 
повествования, карабкаясь к 
современности по скользкой и 
забытой колонне истории, остав-
ленной где-то в разрушенном 

доме, забытом переулке прекра-
сных и сонных московских пред-
местий, которые он описал в «На-
чале неведомого века». Не все 
можно выразить словами, не все. 
Хотя я знаю, что в те же самые 
годы, что и последний Романтик, 
по тем же самым переулкам, мо-
стам и паркам гуляли разные мои 
родственники, спасенные, но при 
этом окруженные новой совет-
ской действительностью, в новой 
ленинской столице, никто не рас-
сказал мне, что они там испыта-
ли, как жили и почему до послед-
них минут жизни вздыхали с то-
ской по Москве. Лишь эти мечта-
тельные глаза и поглаживание 
себя по широким окладистым бо-
родам...

Мой дед, как его предки и род-
ные, тоже бывал в Москве, в дру-
гие времена, в другой Москве. 
Только ясени были те же, как в пе-
сне Визбора из фильма «Москва 
слезам не верит». Город уже был 
совсем другим, вросшим в небо 
сталинскими высотками, более 
поздними, обросшим густым 
слоем домов и дач, опоясанным 
шумящим МКАДом. Вся делега-
ция министерства промышлен-
ности ночевала в свежесданном 
отеле «Космос», современность 
и ожидания от технического про-
гресса были сумасшедшими, Лем 
был на пике своей формы, и все, 
кто читал его в Польше и СССР, 
верили, что это сбудется, это во-
прос нескольких лет самое боль-
шее. Сегодня в ерунду Илона Ма-
ска никто не верит так искренне, 
как верили в свою миссию совет-
ские техники и инженеры...

Российские футболисты имеют 
положительный баланс игр со 
сборной Польши.
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КОММЕНТАРИЙ

Барбара Влодарчик, 
польская телеведущая, автор книги Nie ma jednej Rosji, член жюри 
конкурса «В Россию с мячом»

Мы смотрим друг на друга через призму политики и исторических обид. 

Это неизбежно, особенно когда между Варшавой и Москвой веет холодом. И 

все же мы интересны друг другу. Высоцкий, Окуджава, Эрмитаж, Байкал — это 

слова, которые вызывают оживление у многих поляков. Стоит знать друг о друге 

как можно больше. Стоит разговаривать, даже спорить. Но прежде всего стоит 

путешествовать.
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ВЫСТАВКА В ГМИИ 
им. А.С. Пушкина новый 
проект, посвященный 
«книгам художника»

Шелкография 
для слона

Жанна Васильева

В ГАЛЕРЕЕ искусства стран Европы и Америки XIX—XX 
веков открылась выставка «Скульпторы и livre d’artiste»: 
22 издания Огюста Родена, Генри Мура, Аристида Майо-
ля, Осипа Цадкина, Александра Колдера, Альберто Джа-
кометти и других. За каждым из этих изданий еще и их 
собственная история появления на свет. Одни, как книга 
Генри Мура, можно сказать, вышли из… черепа африкан-
ского слона. Другие, как литографии Аристида Майоля, — 
из «Науки любви» Овидия. Третьи, как шелкографии 
Христо, намеревавшегося и нью-йоркский небоскреб за-
вернуть, как товар в супермаркете, — из упаковочной бу-
маги, пленки и прочих материй схожего назначения.

Об этих сюжетах куратор проекта Борис Фридман 
рассказывает со страстью коллекционера, знатока и по-
пуляризатора раритетных авторских изданий. С 2009 
года он вместе со своим другом Георгием Генсом, тоже 
увлеченным собирателем livre d’artiste, увы, недавно 
скончавшимся, инициировал 18 выставок. 

Пару лет назад вы упоминали о выставке в гонконгской 
галерее Ларри Гагосяна, где скульптуры Джакометти по-
казывались вместе с литографиями его книги. Это стало 
отправной точкой для создания нынешнего межмузей-
ного проекта в ГМИИ им. А.С. Пушкина?
Б О Р И С  Ф Р И Д М А Н :  Ско-
рее, для меня было 
важнее, что Гагосян, 
а это очень крупный 
дилер, обратил вни-
мание на жанр livre 
d’artiste. Это знак 
того, что интерес к 
э т и м  и зда н и я м  в 
мире растет.  При 
том, что еще в сере-
дине ХХ века эти 
книги многие гале-
ристы «потрошили», 
продавая по отдель-
ным листам. Это было выгоднее. Издания не рассматрива-
лись как уникальное целостное произведение художника, 
печатника, издателя и поэта. А к концу ХХ века, когда от 
тиражей и половины комплектов не осталось, стало оче-
видно, что это уникальные произведения.

Вы не любите, когда livre d’artiste называют книгой ху-
дожника, хотя вроде это точный перевод с французского.
БОРИС ФРИДМАН: Перевод переводом, но это совершенно раз-
ные вещи. Книга художника — более широкое понятие. 
Сделал художник иллюстрации к сказкам, издательство 
«Малыш» выпустило 500-тысячным тиражом, и вот уже 
пишут о книге художника. Французское название опреде-
ляет произведение искусства, которое отличают жесткие 
критерии. Изображения — обязательно оригинальная пе-
чатная графика — офорт, литография, ксилография. Даже 
шелкографию иногда относят к livre d’artiste, иногда нет 
— это уже между полиграфией и ручной печатью... 

Встреча скульптора и livre d’artiste выглядит неожидан-
ной. Камерные издания для немногих — противополож-
ность скульптуры, обращенной к городу и миру.
БОРИС ФРИДМАН: Только на первый взгляд. Удивительно, но 
едва ли не все известные скульпторы создавали livre 
d’artiste. Для них это была особая ниша — возможность 
вместе с коллегами и друзьями создать произведение 
искусства как бы для себя.

Все скульпторы делают это?
БОРИС ФРИДМАН: Про всех не скажу. Но про тех, чьи работы в 
моей коллекции, могу сказать, что для них это органично. 
Скульпторы, как правило, блестящие рисовальщики, а в 
основе livre d’artiste — графика. Кроме того, они восприни-
мали книгу как пространственный объект... 

А может быть, все проще? У скульптора не всегда есть за-
казы, а livre d’artiste выручает — ее все же легче продать.
БОРИС ФРИДМАН: Вы хотите сказать, что это коммерческая 
история? В основе своей она таковой не являлась. Знаме-
нитый маршан Амбруаз Воллар, родоначальник livre 
d’artiste, занялся этим исключительно из намерения по-
пуляризации работ своих художников. И вскорости это 

переросло в самостоятельное занятие «ради души» веду-
щих мастеров ХХ века. Нет, это очень энергоемкая и за-
тратная история для того, чтобы быть коммерческой. Вот 
Генри Мур, которому друг-биолог подарил череп афри-
канского слона, поставил его в своей мастерской и рисует 
его бесконечно… Потом начинает делать офорты по этим 
рисункам. И вдруг на одной из гравюр обнаруживаем его 
приписку: «Этот офорт навел меня на идею создания 
скульптуры «Мать и дитя»». Фактически издание это от-
крывает нам окошко в мир воображения художника.

С другой стороны, Джеральд Кремер, тот самый, кото-
рый издал лучшие книги Марка Шагала, Хуана Миро и 
Генри Мура, для работы над офортами черепа слона при-
возит в Лондон из Франции Жака Фрело, лучшего печат-
ника. Вместе с Генри Муром они подготовили 40 досок 
офортов. Из этих 40 они лишь 28 отобрали для издания. 
Мур затем писал еще комментарии на листах. А обложку 
книги — гравюру с рисунком кожи слона — они напечата-
ли на пергаменте. Огромный труд.

Рисунок кожи слона на коже теленка? Получается исто-
рия об истоках цивилизации? 
БОРИС ФРИДМАН: Да. Я вообще убежден, что livre d’artiste — 
особое направление в искусстве ХХ века. Искусствоведы 
оспаривают такое утверждение. Что ж, время покажет…

ВЫСТАВКА Русский музей готовится к чемпионату мира по футболу

Фарфор на центр поля
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставка «Спорт в совет-
ском фарфоре, графике, 
скульптуре», открывшаяся 

в Русском музее, с предстоящим 
чемпионатом мира напрямую 
вроде бы не связана. Но вырази-
тельные фигурки фарфоровых 
футболистов встречают зрителя 
в первых же витринах. И Леонид 
Матвеев, один из кураторов вы-
ставки, признает: «Художники-
керамисты уделяли больше всего 
внимания футболу и хоккею. На 
втором месте после футболистов 
с хоккеистами шли фигурки 
конькобежцев, фигуристов, де-
тей на катке. Потом — пловцы и 
борцы». Собственно, так и рас-
пределялись в СССР по популяр-
ности виды спорта. К спортивной 
теме в музее обращались не раз. 
Но впервые — в центре внимания 
фарфор, и впервые — в таком ко-
личестве: посуда, кубки, мелкая 
пластика. Около 400 произведе-
ний более 90 авторов из фондов 
Русского музея, собрания Эрми-
тажа, городского музея Санкт-
Петербурга и частных коллекций 
дают представление о том, как 
представляли спорт в СССР. 

Фарфоровую гимнастку на 
полке бабушкиного серванта я 
помню с детства.  Пару ей состав-
ляла крепконогая пловчиха. Но 

эти фарфоровые спортсменки по-
явились в советских квартирах в 
1950—1960 годы. А первой стала 
создавать фарфоровых советских 
физкультурников Наталья Дань-
ко, художница Ломоносовского 
фарфорового завода. Еще в сере-
дине 1920-х она создала первые 
широко тиражировавшиеся фи-
гурки «Футболист» и «Баскетбо-
листка». Вместе с ними в дома тру-
дящихся масс должны были прий-
ти представления о новой культу-
ре быта, здоровом образе жизни, 
герое, который в свободную мину-

ту идет не в кабак, а на стадион и в 
библиотеку.  

В экспозиции есть не только 
массовая продукция фарфоровых 
заводов, но и уникальные произ-
ведения. Например, «Ласточка» 
Александра Самохвалова —  это 
инсталляция, предполагающая, 
что фигурка гимнастки будет па-
рить в воздухе, подвешенная за 
специальный крючок.  Для 1930 
года, когда она была создана, весь-
ма необычное решение. 

Александр Дейнека говорил, 
что как тема спорт неисчерпаем: 

он демократичен и популярен, он 
вмещает в себя «оттенки ощуще-
ния», он лиричен, мажорен и опти-
мистичен, в нем много героическо-
го. Кстати, на выставке фарфоро-
вую скульптуру отлично поддер-
живают графические листы того 
же Дейнеки, Александра Самохва-
лова и даже Кукрыниксов. Напри-
мер, прыжок вратаря за мячом на 
рисунке Кукрыниксов «Высокий 
класс» (1934 год) напоминает… по-
лет. Во всяком случае, по мнению 
авторов, запечатлеть такой взлет 
можно только с крыла самолета. 

«Фарфоровый спорт» — пря-
мой наследник прославленного 
агитационного фарфора. Кстати, 
Наталья Данько — автор шахмат 
«Красные и белые», метафориче-
ски представивших противостоя-
ние Гражданской войны как шах-
матную партию. Изменились вре-
мена, и место красноармейцев за-
няли герои спорта. Правда, Вели-
кая Отечественная на целое деся-

тилетие отодвинула эту тему на 
задний план. Но в 1950—1960 гг. 
интерес к ней вспыхнул с новой 
силой. Но в оттепельные времена в 
центре внимания оказалась спор-
тивная смена — дети. 

Великолепна по выразительно-
сти группа «Гол!» Вячеслава Шес-
топалова, увековечившая сбитых 
в единый ком прославленных хок-
кеистов 1972—73 годов. Заворажи-
вают изящной пластикой гим-
настки Людмилы Волковой, вы-
полненные в технике бисквита. А 
«Метатель копья», «Игрок в го-
родки» и «Борцы» Манизера 
просто просятся, чтобы их увеко-
вечили в бронзе. Примечательно, 
что многие фигурки названы име-
нами собственными: здесь можно 
увидеть фарфоровых Владислава 
Третьяка и Ирину Роднину, целый 
пьедестал почета с Юрием Власо-
вым, Леонидом Жаботинским и 
Станиславом Батищевым, гим-
настку Людмилу Турищеву…

Юмора этой необычной эк-
спозиции добавляет... анимация. 
На большом экране в одном из 
залов можно увидеть русские 
пейзажи, сцены на катке или ве-
лотреке, среди персонажей кото-
рых вдруг появляются, увеличи-
ваясь в размере, наши фарфоро-
вые герои. Появляются, чтобы за-
стыть потом в образах, увекове-
ченных художниками.

Юбилей Свое 65-летие Валерий Гергиев отметил концертами в Москве

Человек и паровоз

Ирина Муравьева

У
же в семнадцатый раз 
Валерий Гергиев отме-
чает свой день рожде-
ния на Московском 
Пасхальном фестива-

ле: в дату своего 65-летия он сыг-
рал с Мариинским оркестром два 
концерта — в Большом зале кон-
серватории и в Концертном зале 
Чайковского.

В Москву маэстро прибыл 
спецпоездом Пасхального фести-
валя из Петербурга, где накануне 
выступил дважды в Концертном 
зале Мариинки в рамках Москов-
ского Пасхального фестиваля. 
Поезд под номером 935/936 про-
двигается по России уже 24 дня и 
к этому времени прошел более 
20000 километров пути и 26 го-
родов юга, Сибири и севера Рос-
сии. Маэстро занимает в этом по-
езде вагон номер 1, а последний, 
четырнадцатый вагон, занимают 
музыкальные инструменты. Ло-
гистика этого маршрута не имеет 
аналогов в мире. 88 музыкантов 
Мариинского оркестра, библио-
текари, монтировщики и менед-
жеры больше месяца едут в пое-
зде, высаживаясь на несколько 
часов в городах — и практически 
везде играя по два концерта. К се-
годняшнему дню музыканты сыг-
рали уже 39, из них 8 — благотво-
рительных.

Из Новосибирска Мариин-

ский оркестр и присоединившие-
ся к нему хор и солисты Мариин-
ского театра успели слетать на 
два дня (16 и 17 апреля) в Пекин, 
где исполнили концертную вер-
сию «Хованщины» Модеста Му-
соргского: так состоялась пре-
мьера хрестоматийной русской 
оперы, прежде ни разу не звучав-
шей в Китае. 22 апреля маэстро 
вместе со Страдивари-ансам-
блем на несколько часов слетали 
из Сургута в Баден-Баден, где му-
зыканты выступили на юбилей-
ном концерте к 20-летию Фести-
вального дворца, в открытии ко-
торого Гергиев участвовал. В бли-
жайшей перспективе, кроме рос-
сийских городов — Смоленска, 
Брянска, Белгорода, Орла, Курс-
ка, предстоит еще вылет в Швей-
царию. 6 мая Мариинский ор-
кестр покинет Пасхальный поезд 
и отправится в Люцерн, Женеву и 
Цюрих с циклом «Все симфонии 
Чайковского».

В каждом городе музыканты 
исполняют программы, которые 

не повторяются, — симфонии, ба-
летная и инструментальная му-
зыка, сложнейшие оркестровые 
сочинения Рихарда Штрауса, 
концертные исполнения опер 
(«Фальстаф» Джузеппе Верди, 
«Пеллеас и Мелизанда» Клода 
Дебюсси, «Тангейзер» Рихарда 
Вагнера). В Кемерово оркестр 
сыграл Шестую симфонию Петра 
Чайковского. В Набережных Чел-
нах в помещении цеха Автомо-
бильного завода ПАО «КАМАЗ» — 
в присутствии нескольких сотен 
рабочих, стоя слушавших ор-
кестр Мариинского театра, про-
звучали «Картинки с выставки» 
Мусоргского.

Совпала с нынешним фести-
валем и важная для Валерия Ге-
ргиева дата — 100-летие его отца 
Абисала Заурбековича, которую 
маэстро отметил концертом Ма-
риинского оркестра во влади-
кавказской Северо-Осетинской 
филармонии, с прошлого года 
ставшей филиалом Мариинско-
го театра. В этом концерте соли-

ровал старший сын маэстро, 
17-летний пианист Абисал, ис-
полнивший Концерт для форте-
пиано с оркестром Александра 
Скрябина.

В день своего 65-летнего юби-
лея Валерий Гергиев показал в 
Москве две программы: днем в 
Большом зале консерватории 

Концерт для скрипки с орке-
стром ре минор Яна Сибелиуса в 
исполнении Кристофа Барати и 
Концерт для фортепиано с орке-
стром ре минор Моцарта (солист 
Сон Чжин Чо, лауреат XIV кон-
курса Чайковского), а вечером в 
Зале Чайковского с юбиляром и 
оркестром Мариинского театра 
Денис Мацуев сыграл Четвертый 
концерт Сергея Рахманинова. 
Секрет своего подарка к 65-ле-
тию Валерия Гергиева Денис Ма-
цуев открыл читателям «Россий-
ской газеты».

«Игра с Гергиевым воспламеняет. У него потрясающая дирижерская интуиция», — говорит о юбиляре Денис Мацуев, с кем вместе сыграли 33 концерта в 54 странах с 15 оркестрами.

Акцент

 Быть с ним — это такой мастер-класс и в искусст-
ве, и в жизни! Он как могучая буря. И любая 
встреча с ним — это всегда водоворот событий

Основной герой 
книги — бесконеч-
ность Парижа. Это 
издание — гимн 
скульптора своему 
любимому городу

Едва ли не все известные скульпторы создавали livre 
d’artiste. Для них это была особая ниша — создать произведе-
ние искусства как бы для себя.

Как представляли спорт в СССР? К 
спортивной теме в музее обраща-
лись не раз. Но впервые в центре 
внимания — фарфор.
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ОФИЦИАЛЬНО
Президент России Владимир Путин поздравил художественного руко-
водителя Государственного академического Мариинского театра Вале-
рия Гергиева с 65-летием.
«И в России, и во всем мире Вас знают как выдающегося дирижера, руко-
водителя одного из ведущих музыкальных театров мира, как неорди-
нарного, творческого, увлеченного любимым делом человека, — говорит-
ся в поздравительной телеграмме. — Своей многогранной, востребован-
ной деятельностью Вы обогащаете отечественное искусство, вносите 
уникальный вклад в сбережение богатейшего культурного, духовного на-
следия нашей страны, в развитие традиций подвижничества и бла-
готворительности». Глава государства пожелал знаменитому дири-
жеру здоровья, вдохновения и успехов.

Подготовила Галина Мисливская

Денис Мацуев, 
пианист: 

—  Мы оба с Валерием Гергиевым толь-

ко что двигались параллельными кур-

сами по России: он — на Пасхальном 

поезде, я — с рахманиновским туром 

по нескольким городам. 

2 мая мы наконец встретились с ним в 

Концертном зале Чайковского, где 

сыграли Четвертый концерт Рахмани-

нова. 

Что могу ему пожелать? Это мой стар-

ший брат, соратник, советник, учи-

тель. Быть с ним — это такой мастер-

класс и в искусстве, и в жизни! Он как 

могучая буря! И любая встреча с ним — 

это всегда водоворот событий. В 

прошлом году отмечали 10-летие на-

шей дружбы и нашего общего «сумас-

шествия», и тогда мы подсчитали циф-

ры, которые так любим. Оказалось, 

что вместе мы сыграли уже 33 форте-

пианных концерта разных композито-

ров, выступили в 54 странах с пятнад-

цатью оркестрами: Мариинским, Бер-

линским, Венским, Лондонским, Мюн-

хенским, Нью-Йоркским и т.д. Городов 

даже не сумели подсчитать — слишком 

много.

Никогда не забуду наше знакомство. 

Он открывал тогда новый Концертный 

зал Мариинки, позвонил мне сам и 

сказал, что хочет со мной сыграть. Мы 

к тому времени были уже знакомы, но 

никогда не играли вместе. Это наше 

выступление стало для меня проры-

вом. Я много раз прежде играл Третий 

концерт Рахманинова, но игра с Герги-

евым — воспламеняла. Мне говорили, 

что он без репетиций выбегает на сце-

ну, будь к этому готов. Но оказалось, 

что мы репетировали Третий концерт 

Рахманинова около двух часов, и для 

меня это было потрясением: я таких 

репетиций не имел никогда в жизни. И 

музыка, которую я играл сотни раз, за-

звучала совершенно по-иному. Хотя, 

конечно, за эти десятилетия случа-

лись и ситуации «с корабля на бал»: по-

сле 12-часового перелета в Карнеги-

холл мы вбегали за 5 минут и играли 

свой концерт, в Сингапуре было то же 

самое и в Сиднее. Но Гергиев тот чело-

век, который может импровизиро-

вать: у него потрясающая дирижер-

ская интуиция, дирижерское предвку-

шение, а это самое главное в ансам-

бле. 

Но у нас не только на музыкальном 

уровне как-то высоковольтно все сое-

динилось, но и по-человечески. Я на-

шел в его лице такого соратника, еди-

номышленника, человека, чьи мысли 

совпадают с моими по абсолютно раз-

ным темам. 

У нас сразу началась большая дружба, 

которой я горжусь, дорожу ей и счи-

таю ее огромным счастьем. Кстати, 

мы с ним вместе будем участвовать в 

гала-концерте к открытию Чемпиона-

та мира по футболу на Красной пло-

щади 13 июня. И я хочу сказать, что он 

внес огромный вклад, чтобы этот Чем-

пионат мира был в России. Он очень 

серьезный болельщик, в хорошем 

смысле слова — отъявленный. Я с ним 

не играл на поле, потому что в свое 

время он получил травму и с тех пор 

не выходит на поле. Но он в курсе всех 

футбольных событий, у него много 

друзей из футбольного мира, он фут-

больный человек. Поэтому я и сделал 

ему такой подарок — кружку, на кото-

рой нарисовано, что он бьет по мячу, а 

я ловлю в воротах. Хотя я нападаю-

щий, но все-таки дал ему право уда-

рить в этот день.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фотогалерею и видео 
концертов Валерия 
Гергиева смотрите на сайте:
rg.ru/art/1538977
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ЯВЛЕНИЕ Почему растет 
число беглецов
из социальных сетей 

Ушел в офлайн

Владимир Емельяненко

СТРЕМИТЕЛЬНАЯ информатизация общества неожи-
данно дает обратный эффект — люди уходят из социаль-
ных сетей. Появилась даже мода на «информационные 
каникулы». Но готовы и умеют ли современники жить за 
пределами сети, мессенджеров и Интернета?

Бизнесмен Сергей Ухлин два раза уходил из Facebook 
и два раза «срывался».

— Мессенджер доставал, — объясняет он. — Все в моем 
окружении по нему держат связь, а я, получалось, как 
«лох».

Теперь Ухлин как скала: закрыл личную страницу на 
Facebook, оставил только для фирмы корпоративную 
страницу «ВКонтакте».

— Надоело жить жизнью других людей, — объясняет он. 
— Давно заметил: мониторинг сетей и новостных лент от-
нимает несколько часов в день. Вроде взрослый мужик, а 
живу жизнью других людей — читаю их мысли, чаще — не-
домыслия, смотрю их фотографии, как правило, «отшо-
пленную» показуху. И сам не замечаю, как отказываюсь 
на ресурсе, о котором понятия не имел до этой секунды.

Так Ухлин понял, что «все достало». Он вслед за лик-
видацией странички в Facebook удалил все приложения 
— «ВКонтакте», 
Facebook, Instagram, 
Twitter и в «Одно-
классниках». Преду-
предил партнеров по 
бизнесу, а это люди в 
12 городах по всей 
стране: «Звоните 
или пишите СМС». 
Когда выяснилось, что многие не любят СМС, они пред-
ложили: «Будем звонить».

Сначала Ухлин планировал держаться «хотя бы ме-
сяц», но в офлайне он живет уже больше полугода.

— Бывают всякие накладки, — делится он. — Недавно 
«все» обсуждали фото «космического гола» Роналду. Ну 
глянул я эту фотку. И что? Я матч посмотрел, хоть и в за-
писи, но это поживее будет, чем фоточка с кучей слюня-
вых вздохов фанатов. И пусть мне нечего сказать на «ту-
совке» форумчан, зато у меня появилось  время для себя.

Таких как Ухлин, признают социологи фонда «Обще-
ственное мнение», становится все больше. Для них даже 
специальные термины придуманы — «информационные 
отшельники» или «секта свидетелей «Нокии 3310». Осо-
бо отравившихся сетями социологи занесли в реестр па-
циентов «цифрового детокса». Для всех этих групп, ак-
тивно и часто бесконтрольно переместивших почти все 
виды коммуникации в онлайн-режим, идея «информаци-
онных каникул» или «отпуска» онлайн становится все 
более притягательной и популярной.

По данным  Фонда «Общественное мнение», почти 43 
процента интернет-пользователей за последний год со-
знательно отключали доступ к Сети на день или более. 
Правда, до 83 процентов из них при этом чувствовали 
«тревогу» или «комплекс неполноценности». И лишь 7 
процентов — «радость» и «расслабление».

Хотя большинство — 77 процентов опрошенных при-
знают, что им нужен обязательный отдых от социальных 
сетей и всех видов высокотехнологичной коммуника-
ции.

— Отказ от онлайн-коммуникации — это нормальная 
реакция организма на интенсивные нагрузки и темп, ко-
торый взят информационным обществом в его стремле-
нии стать «своим» для высоких технологий, — считает ко-
ординатор Центра безопасного Интернета Урван Пар-
фентьев. — Норма в том, что за массовым приливом лю-
дей в новое коммуникационное пространство следует 
период усталости и оттока в офлайн. Я считаю, что у этой 
тенденции есть и будет несколько проявлений. Главная 
тенденция — выбор своего или оптимального канала свя-
зи. И тут все средства хороши, начиная от запроса на мо-
ноканальность информационного потока и заканчивая 
полным отшельничеством. 

Как считает Парфентьев, уход из Сети, — признак вы-
здоровления общества, которое в последние годы стра-
дало интернет-зависимостью. Его мнение совпадает с 
оценками социологов. По данным ФОМ, 8,5 процентов 
россиян заражены «цифровым детоксом» или интернет-
зависимостью. Ее симптомы, или абстинентный син-
дром — рост тревожности и даже панических атак (в 
острой стадии) при отсутствии доступа в Интернет. Два 
следующих симптома менее заметны, но более опасны. 
Первый — для роста эмоционального эффекта от «свида-
ния» с сетью пользователю требуется проводить в Ин-
тернете все больше времени. Второй симптом — компуль-
сивность, или зависимость, которую потребитель или не 
признает, или не может преодолеть, хотя понимает, что 
устал от передозировки информации.

— Проблема в том, что активные пользователи соци-
альных сетей до упора задействуют кратковременную 
память и оставляют без дела долгосрочную, — считает ди-
ректор проектов Фонда «Общественное мнение» Лариса 
Паутова. — Именно поэтому сетевая информация, как 
пыль — быстро улетучивается. Полученные сведения 
нужно повторять, осмысливать, а этого не происходит. 
Люди застревают на потоке зрелищных картинок и за-
манчивых образов, которые меняются нон-стоп. Выход 
простой — выход из сети и возвращение офлайн. Правда,  
из сети люди уходят, чтобы вернуться, научившись вы-
бирать нужный контент. И избегать социального позер-
ства и саморекламы — родовых пятен сетей эпохи роста.

Вот и получается, что от себя не убежишь. И, как убе-
ждены эксперты, опрошенные «РГ», интернет-аудито-
рия продолжит расширяться, но уже заметно медленнее, 
чем в начале нулевых годов. Рост сетей продолжится в со-
четании с digital detox — информационной диетой. Она, 
как умеренное голодание после праздничного застолья, 
нужна современному человеку не меньше, чем физиче-
ская активность и здоровое питание.

ОПРОС 
Счастливые 
люди чаще 
делают 
добрые дела 

А ВЫ ЖМОТ?

Владимир Емельяненко

ОБРАЩА ЛИ внимание на лю-
дей, которые в супермаркетах в 
прозрачные ящики из пластика 
«Помощь многодетным семьям» 
кладут продукты, книги, игруш-
ки? А на тех, кто помогает маме 
поднять детскую коляску на 
крыльцо жилого дома?   

Социологи ВЦИОМ смогли не 
только определить мотивацию 
таких людей, но и очертить их со-
циальный и психологический 
портрет. Участников опроса они 
разделили на пять групп с разны-
ми уровнями самоощущения 
счастья. Низкий — 1—2 балла, 
ниже среднего — 3—4, средний — 
5—6, выше среднего 7—8, высокий  
— 9—10 баллов. Более трети опро-
шенных (35 процентов) оценили 
свой уровень счастья как высо-
кий, 52 процента считают, что 
они «в целом» счастливы (уро-
вень выше среднего). Далее по 
убывающей: 7 процентов — сред-
ний уровень счастья, 4 процента 
— ниже среднего, 2 процента — 
низкий.  Самое неожиданное в 
исследовании — все категории 
опрошенных за последний год де-
лали добро незнакомым. Просто  
те, у кого низкий, ниже среднего 
и средний уровень счастья, чаще 
не занимаются благотворитель-
ностью (68 процентов), чем зани-
маются (32 процента). Те из них, 
кто решается на помощь, как пра-
вило, помогают не финансово 
или вещами, а оказывают быто-
вую помощь (13 процентов из 
32), физическую (13 процентов ) 
или иную (8 процентов). Как выя-
снили социологи, причина выбо-
рочного волонтерства — низкий 
доход или «все средства уходят 
на семью».    А вот среди тех, у 
кого уровень счастья высокий 
или выше среднего, соотношение 
щедрых и жмотов … примерно 
равное. Так, в группе самых 
счастливых 57 процентов делят-
ся с обездоленными, 41 процент 
— нет. В группе с индексом сча-
стья выше среднего примерно та-
кая же картина: 56 процентов 
жертвуют на благотворитель-
ность, 43 процента — нет. Эти две 
группы стараются избегать лич-
ных контактов с теми, кому по-
могают. Объяснения — «Нет вре-
мени» и «Работа». Единственное 
исключение — все группы опро-
шенных принимают участие в 
субботниках и облагораживании 
придомовых территорий.  Вот и 
выходит, что социальный пор-
трет благотворителя не зависит 
от его уровня доходов, а психоло-
гический — от отношения к лю-
дям. Просто у тех, кто счастли-
вее, выше инстинкт благодарно-
сти и милосердие. Но и среди 
счастливчиков почти такой же 
процент жмотов, как и среди тех, 
кто себя счастливым не ощущает. 
Может, потому, что достаток без 
любви делает человека жадным. 

Акцент Когда пройдет бум силиконовой красоты

Натянутые лица

РЕПОРТАЖ В 11 городах России добровольцы реставрируют старинные усадьбы 

Жизнь на особняк

Татьяна Владыкина

Т
рагедией закончилась 
д л я  2 9 -л е т н е й  м о -
сквички повторная 
пластическая опера-
ция в частной клинике. 

Молодая женщина умерла. Тренд 
на вечную молодость, возник-
ший в результате стремительно-
го развития пластической хирур-
гии, сделал реальностью повесть 
Оскара Уайльда. Эффект «Пор-
трета Дориана Грея» сегодня до-
ступен каждому. Зрелые дивы 
шоу-бизнеса шокируют поклон-
ников бесконечной молодостью, 
силиконовые красотки выклады-
вают свои фото в соцсети, любу-
ясь кукольным однообразием.

 В 2016 году россияне сделали 
153,7 тысячи эстетических опе-
раций (данные аналитического 
центра Vademecum). Наши соо-
течественницы совершенствова-
ли разрез глаз, форму груди и 
овал лица. Что стоит за жаждой 
совершенства? Дурной вкус? 
Страх не понравиться? Стремле-
ние к идеалу? Корреспондент 
«РГ» задала эти вопросы писа-
тельнице Марии Арбатовой.

— Прежде всего за этим стоит 
психологический страх не при-
нять себя, помноженный на же-
лание соответствовать модному 
тренду в определенной, недоста-
точно требовательной среде,  —  
говорит она.

Мария считает, что мода на 
натянутые лица пришла из Аме-
рики, где в год проводится чуть 
ли не миллион пластических опе-

раций. «В нашу страну эта мода 
пришла позже, мы тоже должны 
этим переболеть, — считает писа-
тельница. — Для американок на-
качать губы или пришить грудь 
все равно что почистить зубы. 
Одна моя американская подруга 
с ужасом на меня смотрела и го-
ворила: «У тебя до такой степени 
нет денег, что ты ходишь с таким 
лицом?». Я хожу со своим лицом 
и считаю, что нужно уметь лю-
бить себя. Один из признаков 
психического здоровья — это со-
ответствие собственному возра-
сту.

 По мнению Арбатовой, по-
требность в пластике появляет-
ся, когда человеку страшно быть 
старым или не таким как все. 
«Должно включаться чувство 
собственного достоинства, а не 
потребность стать куклой с мер-
твым лицом. Это очень грустно 
еще и потому, что не все понима-
ют, что такое залезать в череп. 
Грудь еще ничего, страдает всего 
лишь осанка, но когда начинают-
ся игры с тем, что находится вну-
три головы, рано или поздно это 
может закончиться печально».

В женщине со следами сили-
кона и ботокса Мария Арбатова 
видит, до какой степени ее недо-
любили родители, до какой сте-
пени хочет нравится всем и до ка-
кой степени податлива рекламе. 

 — Ей сказали — сейчас придет 
фея, дотронется волшебной па-
лочкой, и она станет счастливой. 
Но мертвые лица никому не нуж-
ны и не интересны, — убеждена 
писательница.

Татьяна Владыкина 

В 
2017 году Росстат насчитал 
в нашей стране около 1,4 
миллиона добровольцев. Ко-

личество осознавших, что доброе 
дело приносит больше счастья и 
дает больше возможностей, стре-
мительно увеличивается. Не зря 
этот год в России объявлен Годом 
добровольца.

В Самаре молодые историки, 
архитекторы и математики реши-
ли не ждать, когда кто-то преобра-
зит их красивый, но неухоженный 
город. Вспомнив находчивого ге-
роя Марка Твена, они взяли кра-
ски и кисти, и под пристальным 
вниманием профессионалов нача-
ли ремонтировать фасады дере-
вянных домов в историческом 
центре. Теперь «Том Сойер фест» 
подхватили 11 городов. Этим ле-
том число может вырасти до 20. 
Корреспонденты «РГ» прогуля-
лись по улицам Самары вместе с 
Андреем Кочетковым, вдохнови-
телем и основателем фестиваля 
восстановления исторической 
среды «Том Сойер фест».

Как полюбить свой город? Вый-
ти на субботник? Завести блог и 

«запостить» историческую справ-
ку? Активисты «Тома Сойера» 
предлагают спасать старую Сама-
ру не словом, а делом. «Вернем Са-
маре цвет!» — призывает сообще-
ство. И вернули. 

В историческом центре Самары 
можно снимать кино — целые ули-
цы дореволюционного прошлого. 
Мы едва успеваем крутить голова-
ми. Восхитительный модерн про-
винциальных особняков — ничуть 
не хуже столичных «Елисеевско-
го» и Филипповской булочной. 
«Ценность Самары именно в этой 
исторической среде», — комменти-
рует наш спутник Андрей Кочет-
ков. Андрей — молодой историк 
(хипстерская бородка, хвостик, 
рюкзак, умный взгляд) — и он из 
тех, кому для того, чтобы жить ин-
тересно, не нужно собирать чемо-
дан и переезжать в Москву или Па-
риж. Ему интересно жить в родном 
городе, узнавать его историю и ув-
лекать своей заинтересованно-
стью других. Так, в 2012 году энту-
зиаст Кочетков придумал сообще-
ство «Интересная Самара», чуть 
позже — интернет-журнал  «Другой 
город» («с внимательным взглядом 
на жизнь города и горожан»). Те-

перь вместе с активными горожа-
нами из   «Том Сойер » восстановил 
11 купеческих особняков . Назва-
ние движению придумал матема-
тик Андрей Чернов. « Говорит: да-
вайте уже заборы красить. И пусть 
это будет «Том Сойер Фест».

Даже чиновники не стали со-
противляться добровольческому 
порыву «привести город в поря-
док» и очень быстро согласовали 
необходимые бумаги. Однако в 
больших городах (например, в 
Санкт-Петербурге) инициативная 
группа моментально утонула в ин-
станциях и согласованиях. «А вот 
в Бузулуке наша волонтер Аня 
пришла к мэру, он сказал «о’кей» и 
дал пять тысяч рублей из своего 

кармана — на кисточки», — ком-
ментирует историк». Этот «эф-
фект Бузулука», возможность са-
мим преобразить свой город, для 
большинства наших соотечест-
венников оказался открытием.

На улице Льва Толстого, куда 
мы идем, есть столетний дом с 
очень красивой резьбой.  Бывший 
«страшно зачуханным» он стал 
первым восстановленным  «То-
мом» объектом.  На этой улице , 
кстати, ничего интереснее водоч-
ных и сосисочных никогда не 
было. Теперь влюбленные совер-
шают  променад, а туристы  дела-
ют селфи.

Перед тем как взяться за ки-
сточки, волонтеры приглашают 
профессионалов. Архитекторы-
реставраторы внимательно осма-
тривают дом. Энтузиасты не мо-
гут привести его в порядок, если 
есть проблемы с фундаментом, 
это сложная задача. Не менее 
сложными оказываются и перего-
воры с жильцами. «Жильцы мы-
слят так: моя территория до две-
ри, а дальше гори все огнем», — по-
ясняет Андрей. -  Некоторые гово-
рят, что хотят уехать, а если мы 
приведем в порядок дом, их не 
расселят». Публика бывших купе-
ческих домов  «и профессора, и ал-
коголики»,  но прежде, чем приво-
дить в порядок дом, надо получить 
согласие каждого. После удачных 
переговоров, активисты и экспер-
ты разрабатывают проект восста-
новления, согласовывают его в ад-
министрации и ищут спонсоров.  

Иногда активистам удается по-
работать и с домами-памятника-
ми, которые находятся под охра-
ной государства. Так, на заднем 
плане улицы Льва Толстого спря-
тан настоящий терем — дом прови-
зора Бориса Позерна или «дом с 
жар-птицей». Его полинявшие 
стены с облезающей краской 
слишком долго наводили на горо-
жан уныние. Волонтеры только 
подготовили и покрасили фасад, 
но стремление к красоте и поряд-
ку вызвало цепную реакцию.  Вы-

правили волонтеры покосившийся 
дом  - лестничный пролет просел, 
фундамента не было - и взялись за 
рядом стоящий, неказистый, а он 
оказался шляпной мастерской. 
«Наши друзья из архивов подняли 
документы, и узнали, как звали 
владельцев. Многие жильцы стали 
приносить семейные архивы и 
сколько всего интересного всплы-
ло». Теперь на домах есть таблич-
ки: этот принадлежал личному по-
четному гражданину Михаилу 
Ивановичу Орлову, тот — мещанке 
Авдотье Петровне Комаровой, а 
здесь жила мещанка Акулина Анд-
реевна Мокеева. Так зачуханные 
домишки оказались потерявшими-
ся, а потом нашедшимися элемен-
тами общего пазла памяти. Когда 
бы еще горожане узнали о мещан-
ке Акулине Мокеевой? 

Порядок в городе добровольцы 
наводят по вечерам. После работы. 
«Для волонтеров — это отдых», — 
комментирует Андрей. «Социоло-
ги провели опрос, и оказалось, что 
активисты считают эту работу со-
циально-полезным фитнесом. И 
это логично, человек просидел весь 
день за компьютером, а потом при-
шел и что-то сделал руками — голо-
ва отдыхает». Еще один бонус во-
лонтекрства - переключение соци-
альных ролей. «К нам приходят на-
чальники - отдохнуть от должно-
сти». Но в основном приходит ин-
теллигенция. «И  не надо рассказы-
вать байки, что интеллигенты ру-
ками работать не могут», — улыба-
ется Андрей. Горожане сначала 
осторожно присматривались к чу-
дакам. «Был комичный случай, ког-
да пришли волонтерить французы, 
прибежала тетка в бигуди и в хала-
те, начала кричать: ваш губерна-
тор еще три года назад обещал дом 
сделать! До людей долго доходило, 
что мы не власть, а сами по себе». 

Приятный сюрприз: в прош-
лом году одна крупная компания 
предложила краску.  А однажды 
шел мимо хозяин кафе и предло-
жил кормить ребят. Для дизайнера 
Веры Закржевской,  много лет бо-
ровшейся за сохранение старин-
ного особнячка,  «Том Сойер 
Фест» стал настоящей опорой.  А в 
Казани Костя Лебедев, один из жи-
телей дома, который восстановил 
«Том Сойер», не может до сих пор 
остановиться: восстанавливает 
забор и старинные ворота. Добро-
вольцы, раскрутили маховик до-
брых дел. На вопрос «Зачем вам 
все это?», энтузиаст Андрей Ко-
четков отвечает просто: «Это мой 
город. Я его люблю».

Пластическая хирургия для многих сегодня стала феей-волшебницей. Она может вылепить новое лицо, но не может осчастливить его обладательницу.

Уход из Сети — при-
знак выздоровле-
ния общества

Акцент

 Многие жильцы стали прино-
сить семейные архивы, 
и сколько всего интересного 
всплыло

По мнению экспертов, активным пользователям соцсетей 
были бы очень полезны «информационные каникулы».

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Артем Демидов, 
Всероссийское общество охраны памятников истории и культуры:

— Сегодня в нашей стране около 160 тысяч памятников обладают статусом объ-

екта культурного наследия. То есть имеют таблички и право на заботу государст-

ва. Около 100 тысяч — считаются выявленными памятниками, окончательного 

решения по ним еще не принято и охранной табличкой они еще не обзавелись. 

Примерно столько же не выявленных памятников. Нет такой страны в мире, где 

культурное наследие сохранялось бы только усилиями государства, всегда есть 

место гражданской инициативе и общественному вниманию. На реставрацию у 

нас выделяются немалые средства, но их никогда не хватит на все. И тут как раз и 

помогут усилия гражданского общества. «Том Сойер фест» очень яркие ребята и 

большие молодцы, которые вдохновляют окружающих.

ЭКСКУРСИЯ ДЛЯ «РГ»
Вдохновитель проектов «Интересная Самара», «Дру-
гой город» и «Том Сойер фест» Андрей Кочетков про-
вел для корреспондента «РГ» экспресс-экскурсию по 
родному городу. Это его личный взгляд на Самару.
— Самара долгое время была страшным захолу-
стьем. Но когда здесь построили железную дорогу, 
стала одним из торговых центров. Самарские купцы 
сделали свое состояние на зерне, и, разбогатев, купцы 
начали строить себе особняки.  Многие купеческие 
особняки сохранились до наших дней благодаря Улья-
нову-Ленину. Оказалось, что и тут, и там он пил 
чай-пиво с соратниками, благодаря чему и удалось 
множество домов внести в списки охраняемых. Са-
марцы, знакомые с историей, любят повторять: 
«Ульянов родился в Симбирске, а Ленин в Самаре». До 
1893 года Владимир Ульянов работал здесь в суде по-
мощником адвоката и организовал первый мар-

ксистский кружок. На площади Революции, помимо 
Ленина, бывали еще две будущие  звезды революции:  
Максим Горький (в 1895 году приехал в Самару по 
приглашению главного редактора «Самарской газе-
ты»), а в этой мастерской у художника Бурова брал 
уроки живописи  Петров-Водкин. 
Когда мы восстанавливаем  особняки, стараемся со-
хранить академическую желто-бежевую палитру. 
Вон тот ярко-розовый цвет на старом доме — не 
родной,  это чья-то культурная ошибка. По совре-
менным реставрационным конвенциям дом, кото-
рому от 100 до 300 лет, не должен выглядеть так, 
будто его вчера построили. Мы никогда не покрасим 
старый дом в сиреневый, голубой или оранжевый 
цвет. Цвет не должен «жечь глаз». Если у вас уходит 
ощущение, что этому зданию много лет, значит, 
цвет выбран неграмотно. 
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Андрей Кочетков: Этот дом на улице Льва Толстого долгое время был в ужасном состоянии. 
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НХЛ Овечкин забросил 
победную шайбу 
в третьем матче 
с «Питтсбургом»

Поохотился 
на «пингвинов» 

Илья Соболев

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной лиге прошли очередные 
матчи второго раунда плей-офф.

По неожиданному сценарию развивается серия «Ва-
шингтон» — «Питтсбург», за которой наверняка с при-
страстием следят в тренерском штабе сборной России. За 
«Питтсбург» выступает Евгений Малкин, а у «столич-
ных» на первых ролях сразу трое наших соотечественни-
ков во главе с Александром Овечкиным. То есть вне зави-
симости от итогов противостояния для вызова в сборную 
окажется доступной, как минимум, одна суперзвезда.

Предыдущие два года, когда «Вашингтон» сталкивался 
с «пингвинами», помогать сборной неизменно отправ-
лялся Овечкин со товарищи, а Малкин продолжал борьбу 
за Кубок Стэнли. Судя по всему, вашингтонское трио все-
рьез вознамерилось 
положить конец этой 
традиции. 

В третьем матче 
серии «столичные» 
обыграли «Питтс-
бург» 4:3 и повели в 
противостоянии со 
счетом 2:1. Героем 
вечера стал собст-
венно Овечкин, за-
бросивший шайбу за 67 секунд до конца третьего перио-
да. Этот гол мог бы и не состояться: после выверенной пе-
редачи Никласа Бэкстрема капитан «столичных» уму-
дрился попасть в штангу, но затем с лету сам же добил 
шайбу в ворота. 

— Хорошо, что не задрал руки вверх, — поиронизировал 
над собой Александр. — Мне повезло. Разумеется, это важ-
нейший, огромный гол для нашей команды.

Важна шайба и для самого Овечкина. После провала в 
плей-офф в прошлом году многие поспешили анонсиро-
вать закат карьеры форварда, но в нынешнем Кубке Стэн-
ли россиянин просто великолепен. В серии с «Питтсбур-
гом» он забивает в каждом матче. Причем победная шай-
ба в третьем матче стала для Овечкина уже седьмой в 
плей-офф. Это еще один показатель, по которому Саша 
вышел в рекордсмены своего клуба. Напомним, совсем 
недавно Овечкин стал первым в истории «Вашингтона», 
преодолевшим 100-очковый рубеж в плей-офф НХЛ. 

Что касается Малкина, для него нынешняя серия скла-
дывается не так удачно. Первые два матча Евгений пропу-
стил из-за травмы, а в третьей игре отметился голевой пе-
редачей, но при этом набрал показатель полезности «-2».

ВОЛЕЙБОЛ Многолетний 
лидер «Белогорья» 
Сергей Тетюхин
завершил карьеру игрока

Ушел 
победителем

Илья Трисвятский

В МИНУВШИЕ выходные российские мужская и жен-
ская национальные команды начали подготовку к стар-
тующей в этом месяце Лиге наций — новому ежегодному 
коммерческому турниру, который пришел на смену Ми-
ровой лиге и Гран-при соответственно.

На первых сборах присутствуют далеко не все игро-
ки, которые находятся в списках кандидатов в главные 
команды страны. Ибо национальные чемпионаты завер-
шились только несколько дней назад. В женской Супер-
лиге третий год подряд победили столичные динамовки, 
в мужском первенстве уже десятый по счету титул завое-
вали волейболисты из столиц Татарстана. Казанский 
«Зенит» в серии до трех побед взял верх над своими пи-
терскими одноклубниками — 3:0, 3:2 и 3:0, которые «се-
ребром» завершили свой дебютный сезон. На последнем 
матче «золотого» противостояния в Санкт-Петербурге 
присутствовало рекордное для чемпионата России 
2017/18 количество болельщиков — 7457.

Грустное и в то же время знаковое событие произош-
ло в заключительном матче серии за пятое место и по-
следнюю путевку в еврокубки. «Белогорье» на своей 
площадке победило новоуренгойский «Факел» — 3:0, и 
эта встреча стала последней в фантастической игровой 
карьере многолетнего лидера сборной и белгородцев 
Сергея Тетюхина. На топ-уровне он выступал более чет-
верти века. Тетюхин — единственный представитель во-
лейбола, который нес знамя нашей делегации на откры-
тии летних Олимпийских игр. Было это в 2016-м в Рио-
де-Жанейро, а четырьмя годами ранее в Лондоне во мно-
гом благодаря Сергею наша сборная завоевала «золото», 
выиграв в эпическом финале у Бразилии — 3:2.

Со сборной Тетюхин также выигрывал Кубок мира 
(199, 2011), был победителем Мировой лиги-2002, брал 
«серебро» ЧМ-2002, с «Белогорьем» становился облада-
телем титула клубного чемпионата мира, в составе бел-
городцев и казанцев суммарно четырежды брал высшие 
награды Лиги чемпионов, а в минувшем сезоне помог 
родной команде во второй раз добиться Кубка Европей-
ской конфедерации волейбола (ЕКВ). На внутренней аре-
не Тетюхин по десять раз становился чемпионом России 
и обладателем национального Кубка. Сейчас Тетюхину 
предложен пост главного тренера «Белогорья». Подо-
ждем решения великого человека волейбола.

Только в «РГ»  Главный тренер сборной России Станислав Черчесов 
рассказал, когда будет объявлен состав команды на домашний ЧМ

Вызов Станислава 

Илья Зубко 

Ч
емпионат России по 
футболу выходит на 
финишную прямую. 
Командам осталось 
провести по два мат-

ча, а игрокам, претендующим на 
попадание в сборную, отведено 
еще меньше времени, чтобы убе-
дить в своих кандидатурах тре-
нерский штаб во главе со Станис-
лавом Черчесовым. 

На столе у главного тренера — 
папка. В ней детальнейший план 
работы команды на сборе в Ав-
стрии, куда россияне отправятся 
уже 20 мая. Все расписано по ча-
сам и минутам, так что никакой 
импровизации. Нагрузки прос-
читаны, в программу тренировок 
нужные коррективы внесены. 
Осталось окончательно опреде-
литься с именами тех, кто полу-
чит приглашение в сборную. 

Станислав Саламович, когда вы 
планируете объявить список 
футболистов, которые будут го-
товиться к чемпионату мира?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Официально 
расширенный список из 35 фут-
болистов мы должны предоста-
вить 14—15 мая. Мы это, навер-
ное, даже чуть пораньше сделаем. 
Матчи еще идут. Есть пара трав-
мированных футболистов, и надо 
понять, насколько они готовы. 
Предварительно, думаю, объя-
вим состав перед последним ту-
ром чемпионата России.

Это будет расширенный список 
или уже более короткий — тех, 
кто реально поедет на сборы? 
С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Возможно, 
огласим оба одновременно — и 
расширенную заявку, и имена 
тех, кто вызван на сбор. Расши-
ренный список нужен для ФИФА. 
А нам — чтобы приглашать из 
него игроков в случае травм.

Фабио Капелло мне говорил, что 
у него есть буквально 33—34 фут-
болиста, из которых он может 
выбирать людей для сборной. У 
вас этот список длиннее?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я по-другому 
думаю. Все-таки менталитет у 
нас разный. Мы внимательно 
смотрим за всеми футболистами, 
у которых есть российский па-
спорт и кто имеет право играть в 
сборной России. В конце концов 
мы напрямую по-русски говорим 
с ними. Можем поддержать, по-
нимаем менталитет. И то, что 
ему, допустим, казалось чуть 
сложным, для нас более привыч-
но. Все футболисты, которые 
есть, они наши. Мы не должны ни 
жаловаться, ни плакаться.

Почти два года вы у руля сбор-
ной, и костяк людей, на которых 
вы опираетесь, понятен. Есть ва-
рианты, что человек вас поразил 
именно сейчас и он неожиданно 
для всех ворвется в сборную?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы вниматель-
но смотрим, кто и как себя прояв-
ляет. На последнем сборе из со-
става, который был в прошлом 
году на Кубке конфедераций, у 
нас не было 8—9 человек. Мы же 
не специально это сделали. Кто-
то форму потерял, кто-то поме-
нял команду и не попадает в со-
став, кто-то травму получил. Мы 
костяк определили и из него вы-
бираем, кто лучше, но никогда не 
закрывали двери ни перед кем. У 
нас появлялись футболисты, ко-
торые себя проявляли в тот или 
иной момент. В марте приглаша-
ли в сборную буквально на осно-
вании игры в одном туре. Теперь 
смотрим, как игроки дальше раз-
виваются. Один футболист до-
бавляет, другой, наоборот, тот 
уровень не держит, который в 
первом весеннем туре показал. 

Внимательно изучаем и для себя 
поймем, что для нас лучше. При 
решении будем исходить незави-
симо от имен. Потому что чемпи-
онат мира сегодня, а не вчера или 
послезавтра. Есть уровень турни-
ра и есть уровень психологиче-
ской нагрузки. И это нам надо по-
нять. Потому что футболист мо-
жет проявлять себя в чемпионате 
России, а здесь уровень другой.

Сейчас человек сыграл один 
удачный матч — вам его тут же в 
сборную советуют. Аршавин за 
«Кайрат» забил — сразу разгово-
ры, что надо возвращать. 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: И это мы видим. 
Это же хорошо, что все интересу-
ются сборной. Все в процессе, что 
ли. Наоборот, это нас радует. По-
нятно, что мы иногда улыбаемся, 
когда есть подобные вещи, но не-
гативно их не воспринимаем, по-
тому что это наша сборная. И чем 
больше о ней говорят, тем, зна-
чит, она интереснее. Это самый 
главный плюс, который мы за по-
следнее время приобрели. По-
нятно, что кто-то нас хвалит, а 
кто-то ругает и критикует. Но 
равнодушия нет, уже хорошо.

Что является главным критери-
ем при приглашении футболиста 
в сборную — игра в чемпионате 
России или в еврокубках?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Если вы обра-
тили внимание, в первый год ра-
боты мы всегда приглашали на 
сбор двух игроков, которые, как 
вы говорите, проявляют себя в 
чемпионате России. Вниматель-
но на них смотрели — как они впи-
сываются в коллектив, обучаемы 

ли, насколько готовы и каков по-
тенциал. Шла определенная се-
лекция, и если они проявляли 
себя, то закреплялись. Так и Ку-
тепов появился, и Джикия, Лу-
нев, Миранчуки — много кто. 
Панченко мы из первой лиги вы-
зывали. Потому что проявлял 
себя — забивал, отдавал. Нас ско-
рее, наоборот, периодически 
упрекают, что за это время в 
сборную было вызвано много 
футболистов. Вызваны-то они 
вызваны, другое дело, что играли 
в основном порядка 25 человек. А 
вызывали мы около 40—45. Но мы 
же должны селекционную работу 
делать и выбрать. 

Уровень чемпионата России, его 
средние скорости и требования 
к игрокам — главная сложность 
при работе со сборной?
С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Если брать 
цифры, особенно четыре наших 
матча с топ-сборными, то мы ре-
ально не уступили соперникам в 
определенной работе. Другое 
дело, что мы уступили в индиви-
дуальных качествах. Салах в «Ли-
верпуле» больше 40 мячей заби-
вает — мы же не можем ему ноги 
связать. А у нас в чемпионате 
России 40 никто не забивает. Это 
не плохо и не хорошо, это просто 
факт. Раз он индивидуально силь-
нее, значит, мы должны за счет 
командной игры это нивелиро-
вать. У нас этой возможности ча-
сто не бывает, потому что за два 
дня до матча собираемся, и надо 
Бразилию обыграть. Наверное, 
сложновато чуть-чуть. Поэтому 
и второй матч у нас обычно луч-
ше получается, поскольку мы 
больше друг с другом общаемся. 

У вас на столе графики подготов-
ки команды, расписанные чуть 
ли не по минутам. Базово за 
основу вы взяли то, что применя-
ли на Кубке конфедераций?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Направление — 
да. Команда бежала хорошо и с 
каждой игрой добавляла. Это мы 
учитываем. Другое дело, что, к 
примеру, перед плотной работой 
на скоростно-силовой трениров-

ке мы 30 минут разминались. 
Пробежки, передачи, жонглиро-
вание. Так вот, эти первые полча-
са нужно не передачкам посвя-
тить, а тактике. Вроде и размина-
ешься, мышцы готовишь к даль-
нейшей работе. Но не жонглируя, 
а работая над какими-то тактиче-
скими вещами. То есть получает-
ся разминка с задачами, а цен-
ность каждой минуты трениров-
ки только повышается.

Что за это время, которое дано 
вам для подготовки к чемпиона-
ту мира, можно успеть сделать с 
футболистами? Можно ли Дмит-
рия Комбарова за три недели на-
тренировать так, чтобы он мог 
удержать Салаха?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Можно. Потому 
что ты делаешь определенную 
работу, готовишься к конкрет-
ным соперникам, изучаешь их. И 
ты улучшаешь не кого-то одного, 
хотя и его тоже, а команду. Чтобы 
они страховали друг друга в за-
щите, понимали и знали, кто и 
как открывается в атаке. Потому 
что если французу Мбаппе от-
дать мяч, то ему никто не нужен. 
Он сам троих обыграет. Главное, 
чтобы ему свои же не мешали. 
Если же наш футболист может 
обыграть только одного, значит, 
надо за счет стеночек, коман-
дных действий что-то сделать. 
Вот это можно улучшать. Опять 
же дух команды улучшать. Когда 
они собираются на два дня, друг 
друга еще почувствовать не успе-
вают. Вот мы играли с испанцами. 
Нам бы дальше продолжить, а 
здесь 4,5 месяца мы их уже не ви-
дим. И самое главное, что из тех, 
кто тогда играл, шести футболи-
стов не было на следующем сбо-
ре. А сейчас, можно сказать, я 
становлюсь клубным тренером. 
И есть команда, которая постоян-
но вместе. Ты на них больше вли-
яния оказываешь, нацеливаешь, 
чувствуешь их. И они становятся 
командой, настраиваются на 
определенный результат.

Почти два года Станислав Черчесов 
определял костяк сборной России 
через товарищеские матчи.

Акцент

 Станислав Черчесов: Кто-то 
нас хвалит, кто-то ругает. 
Равнодушия к сборной нет,
и это уже хорошо

Овечкин забивает 
в каждом матче 
нынешней серии 
с «Питтсбургом»

Сергей Тетюхин со сборной выиграл Олимпиаду-2012, а с клу-
бом четырежды становился победителем Лиги чемпионов. 

НОВОСТИ

Емельяненко
поднялся 
на 30 строк
в рейтинге

«ИМПЕРАТОР»
В ПЛЮСЕ

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ боец смешан-
ного стиля (ММА) Федор Емель-
яненко поднялся с 53-й на 23-ю 
строчку в рейтинге тяжеловесов, 
который опубликован на офици-
альном сайте портала Fight 
Matrix. Возглавляет список Сти-
пе Миочич.

Взлет «Последнего императо-
ра», как еще называют Емелья-
ненко, стал возможен благодаря 
победе над американцем Фрэн-
ком Миром в четвертьфинале 
турнира за пояс Bellator в тяже-
лом весе в США. Федор одолел 
соперника уже в первом раунде, 
завершив бой техническим но-
каутом на 48-й секунде. Для Еме-
льяненко эта победа стала 37-й в 
профессиональной карьере при 
пяти поражениях.  

Выше всех из россиян в рей-
тинге находится Александр Вол-
ков. Он занимает четвертое ме-
сто. Двенадцатым идет Виталий 
Минаков, 20-м — Алексей Олей-
ник. Двух последних Емельянен-
ко может обойти в сентябре, 
если в полуфинале Bellator-198 
победит американца Чейла Со-
ннена.

ФИФА готова 
создать новые 
соревнования

ТУРНИРЫ 
ДЛЯ ЭЛИТЫ

Сергей Литвинов

ПРЕЗИДЕНТ Международной 
федерации футбола (ФИФА) 
Джанни Инфантино предложил 
организовать новый мини-тур-
нир для восьми сильнейших на-
циональных сборных с разных 
континентов. Соревнование, ко-
торое получит название «Финал 
восьми», будет проходить раз в 
двухлетние по нечетным годам в 
октябре — ноябре.

В письме Инфантино, которое 
оказалось в распоряжении 
агентства Reuters, информация 
адресована членам Совета 
ФИФА. Согласно документу, гла-
ва международной федерации 
сообщает, что группа инвесто-
ров готова потратить до 25 мил-
лиардов долларов на новый тур-
нир. Кубок конфедераций, про-
водимый каждые четыре года за 
год до чемпионата мира, будет 
отменен.

Новый мини-чемпионат 
мира, по мнению Инфантино, 
станет кульминацией Лиги На-
ций — турнира, призванного за-
менить товарищеские матчи 
сборных. Еще одно предложение 
Инфантино — создать обновлен-
ный Кубок мира среди клубов на 
24 команды. Его старт намечен 
на 2021 год.

В мае станет
известно имя
нового главы
Олимпийского
комитета РФ

ЖУКОВ ЖДЕТ
ПРЕЕМНИКА

Владимир Ильин

ДЕЙСТВУЮЩИЙ глава Олим-
пийского комитета России Алек-
сандр Жуков не будет выдвигать 
свою кандидатуру на новые вы-
боры президента ОКР, которые 
состоятся 29 мая в Москве на 
Олимпийском собрании.

— В сложившейся за послед-
нее время непростой ситуации в 
международном спорте очень 
важно, чтобы руководитель, ко-
торый возглавит Олимпийский 
комитет России, работал в ОКР 
на постоянной основе, — цитиру-
ет  Жукова ТАСС. — У меня такой 
возможности сейчас нет в связи 
с большой загруженностью в Го-
сударственной Думе. Поэтому, 
взвесив все «за» и «против», я 
принял решение не участвовать 
в выборах президента ОКР.

Александр Жуков возглавля-
ет ОКР с мая 2010 года. Также он 
занимает пост первого замести-
теля председателя Госдумы РФ, 
также является членом Между-
народного олимпийского коми-
тета. Однако свой пост в МОК 
Жуков тоже собирается поки-
нуть.  

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

«Локомотив» упустил возможность 
заранее стать чемпионом России, 
уступив на выезде «Краснодару». 
Впрочем, «Локо» остается главным 
претендентом на титул. В остав-
шихся матчах ему нужно набрать 
два очка.

«Арсенал» — «Анжи» — 2:1
Голы: Берхамов, 16; 

Сунзу, 62 — Хубулов, 22.

«Амкар» — «Спартак» — 0:2
Голы: Боккетти, 8; Ханни, 81.

«Зенит» — ЦСКА — 0:0
«Ростов» — «Тосно» — 2:0
Голы: Шомуродов, 67, 72.

«Уфа» — СКА-Хабаровск — 1:0
Гол: Сысуев, 3.

«Динамо» — «Рубин» — 0:0
«Ахмат» — «Урал» — 0:0
«Краснодар» — 
«Локомотив» — 2:0
Голы: Смолов, 67 — с пенальти; 68.
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Федор Смолов (слева) забил два мяча в ворота «Локомотива». 
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ТЕКУЩЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О
Локомотив 28 17 6 5 40-19 57

Спартак 28 15 8 5 49-31 53

ЦСКА 28 15 7 6 41-22 52

Зенит 28 13 11 4 40-20 50

Краснодар 28 15 5 8 44-29 50

Уфа 28 10 9 9 29-30 39

Арсенал 28 11 6 11 33-35 39

Урал 28 8 13 7 31-29 37

Рубин 28 9 9 10 31-24 36

Ахмат 28 9 8 11 28-34 35

Динамо 28 8 10 10 26-29 34

Ростов 28 8 10 10 26-26 34

Амкар 28 8 7 13 18-30 31

Анжи 28 6 6 16 30-51 24

Тосно 28 6 6 16 22-47 24

СКА-Хабаровск 28 2 7 19 16-48 13
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ЧМ-2018 В Нижнем 
Новгороде побили рекорд 
посещаемости матчей

Мяч летит 
на Стрелку

Илья Зубко, Нижний Новгород

НИЖЕГОРОДСКИЙ «Олимпиец» одержал первую по-
беду на новом стадионе, который летом примет шесть 
матчей чемпионата мира по футболу. За вторым тестовым 
матчем на 45-тысячной арене, в котором был побит ре-
корд посещаемости городского футбола, живьем пона-
блюдал корреспондент «РГ».

Рекорд стал возможен по вполне прозаичной причине 
— раньше в Нижнем попросту не было стадиона такого 
размера, и больше 20 тысяч человек на домашнем матче 
местная команда не могла собрать никак. Теперь такая 
арена есть. Более того, увидеть ее абсолютно любому ту-
ристу не составит труда, и даже ехать специально никуда 
не надо. Дело в том, что стадион «Нижний Новгород» по-
строен в самом центре города. Раньше на Стрелке, где Ока 
впадает в Волгу, была не слишком презентабельная пром-
зона. Теперь здесь роскошная арена в бело-синих тонах. 
Его главная «фишка» — 88 треугольных колонн, которые 
держат крышу и со-
здают иллюзию, что 
она как будто парит 
над основной кон-
струкцией. Местные 
экскурсоводы, прав-
да, недовольно бур-
чат. Дескать, раньше, 
когда из нижегород-
ского Кремля тури-
сты смотрели на 
Стрелку, то первым 
делом обращали вни-
мание на храм Алек-
сандра Невского. Те-
перь же все внима-
ние храму футболь-
ному, а церковь вроде как теряется на фоне этого велико-
лепия. Городские и областные власти таким «проблемам», 
разумеется, только рады.  

— Стадион будет являться одним из центров общест-
венно-политической жизни города, — рассказывает и.о. за-
местителя губернатора Нижегородской области Дмитрий 
Сватковский. — У нас очень много планов, учитывая, что в 
2021 году мы будем праздновать 800-летие основания Ни-
жнего Новгорода. Много мероприятий — концертов, вы-
ставок, конгрессов, спортивных событий — не только фут-
больных. Трансформация арены дает возможность интег-
рировать любой вид спорта. Это может быть и «Русская 
классика» в хоккее, мотокросс и так далее. У нас не было 
площадки, которая могла бы единовременно принять 25—
30 тысяч зрителей, которая необходима для концертов 
звезд первой величины. Теперь мы обладаем этой инфра-
структурой и будем работать над тем, чтобы такие меро-
приятия проходили у нас.

Стадион и правда шикарный, что снаружи, что изну-
три. Формально его открытие состоялось чуть раньше. 15 
апреля «Олимпиец» принимал здесь «Зенит-2» и уступил 
0:1. Но на «премьерном показе» была открыта только 
часть трибун, и аудитория матча составила 13 тысяч чело-
век. На игре с «Ротором» ее уже увеличили вдвое, что как 
раз позволило нижегородцам побить рекорд посещаемо-
сти домашних матчей. Продержится он, впрочем, недолго. 
Уже 6 мая на матче с «Лучом-Энергией» ожидается 39 ты-
сяч человек. Постепенное увеличение численности бо-
лельщиков — обычная практика для всех стадионов, при-
нимающих ЧМ-2018.  

— Мы специально ограничили продажу билетов в связи 
с тестовыми мероприятиями. Ажиотаж вокруг этой игры 
был достаточно большой. Билеты были проданы еще в 
марте, за месяц до игры. И интерес, конечно, не только к 
самому матчу, но и к стадиону, — поясняет Дмитрий Сват-
ковский. — Наша задача сейчас — протестировать все служ-
бы, начиная с логистики, подготовки персонала для 
управления стадионом и, самое главное, безопасность.

Тест арена прошла — в плане организации серьезных во-
просов не возникло. Отдельно впечатлила акустика. Под-
сказки тренеров во время игры отчетливо слышны даже на 
самых верхних рядах. Так что им теперь лучше задуматься 
о той лексике, которую они привыкли использовать, что-
бы донести свою мысль до футболистов. Периодически вы-
ражения со скамейки неслись не самые печатные. Впро-
чем, и эмоции наставников понять можно. Собственно 
футбол обе команды выдали, прямо скажем, не самый вы-
дающийся. И те, и другие борются за право остаться в ФНЛ 
на следующий год, так что сейчас им не до красоты и из-
ящества. В отчетном матче больше повезло «Олимпийцу». 
Уже в добавленное время после подачи штрафного капи-
тан команды Юрий Морозов забил гол и принес своей ко-
манде очень важную с турнирной точки зрения победу 1:0. 
В последний раз нижегородцы побеждали аж 18 ноября 
2017-го. С тех пор — пять поражений и столько же ничьих. 
Завершение 10-матчевой серии неудач явно обрадовало 
главного тренера «Олимпийца» Николая Писарева, кото-
рый на кураже даже признался, что новый стадион ему 
чем-то напоминает «Лужники» после реконструкции.

— У нас очень молодая команда. Мы только вышли в 
ФНЛ и многие футболисты не имеют опыта игры на таких 
стадионах, при такой поддержке. Это с одной стороны 
подгоняет, но с другой — и немножко давит. Плюс у нас 
была долгая серия без побед, и нам было очень важно се-
годня выиграть, — рассказал Писарев. — Хочу поблагода-
рить всех, кто готовил поле, оно способствовало хорошей 
игре, и болельщиков, которые пришли и помогли нам. 

«Олимпиец» покинул зону вылета, однако нет никаких 
гарантий, что команда не опустится в нее вновь. И в этой 
связи, конечно, напрашивается вопрос о будущем клуба. 
Пока результаты нижегородцев не слишком сочетаются с 
роскошным стадионом. Но руководство области обещает 
подумать и признает, что перемены нужны. «Готовы рас-
сматривать план развития клуба. В случае, если будут 
основаны затраты, то готовы и увеличить финансирова-
ние,» — отметил после матча врио губернатора Нижего-
родской области Глеб Никитин.

ХОККЕЙ Сборная России прибыла в Копенгаген, где проведет все игры на групповом этапе 
чемпионата мира

По датскому льду
Илья Соболев 

С
борная России по хоккею 
вчера прибыла в Копенга-
ген, где проведет все матчи 

группового этапа чемпионата 
мира. В стартовой игре 4 мая со-
перниками нашей команды ста-
нут французы.

В Данию тренерский штаб 
привез 26 игроков. Что любопыт-
но, среди них ни одного предста-
вителя казанского «Ак Барса», 
выигравшего Кубок Гагарина. 
«Дело не в клубах. Тут важно, что 
был длинный сезон у ребят. Они 
выжаты», — объяснил наставник 
сборной Илья Воробьев. Правда, 
из ЦСКА, также участвовавшего 
в финале, на ЧМ-2018 поехали аж 
семь хоккеистов. 

Впрочем, уже на месте тре-
нерский штаб отцепит от коман-
ды еще нескольких человек. Во-
первых, заявка на турнир макси-
мум может вместить только 23 
игрока. Во-вторых, наверняка 
Воробьев оставит в составе места 
под гипотетический десант из 
НХЛ. Пока из-за океана в сбор-
ную приехали всего шесть чело-
век. Один из тех, на кого возлага-
ются большие надежды — фор-
вард нью-йоркского «Рейнд-
жерс» Павел Бучневич. Предсто-
ящий чемпионат мира для Бучне-
вича, как и для многих других в 
этой сборной, станет первым в 
карьере. Своими ожиданиями 
Павел поделился с «РГ». 

До отъезда в НХЛ ты толком не 
успел поиграть за сборную. Как 
сейчас себя чувствуешь в ней?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Новый опыт, все 
новое. Мне, правда, пока особо не 
с чем сравнить.

С Ильей Воробьевым до сих пор 
был знаком?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Вообще нет. До ны-
нешнего вызова мы даже не раз-
говаривали ни разу.

Каким он тебе показался трене-
ром, человеком? Может, похож 

на кого-то из тех, с кем работал 
раньше?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Неправильно было 
бы его с кем-то сравнивать. Чем-
пионат мира все покажет.

Долго раздумывал, когда позва-
ли в сборную?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Так-то мне заранее 
из сборной звонили, говорили, 
что думают обо мне. А потом воз-
никла эта ситуация с тренером: я 
читал новости, ждал, чем все это 
закончится. Не знал, кто тренер. 
Поехал домой в Череповец, по-

был там пять дней, а потом мне 
позвонил Алексей Жамнов, ска-
зал, что меня вызывают.

В сборной быстро освоился?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Сложнее всего при-
выкнуть к европейским разме-
рам площадки. В НХЛ вроде от 
борта отъехал, и бросать уже 
можно, а здесь думаешь, хоть бы 
до ворот шайбу докинуть.

В процессе подготовки сборная 
провела шесть матчей, проиграв 
пять. Как оценишь свою игру?

ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Моменты были в 
каждой игре. Вот если бы все реа-
лизовал, другое дело. А так полу-
чалось, что и я не забивал, и ко-
манда без голов долго была. Ка-
кие-то игры были неплохими, ка-
кие-то не очень. Мне особенно тя-
жело пришлось, когда мы со шве-
дами в Ярославле играли. Опять 
же поляна большая, а я долго не 
катался. Тренерский штаб на 
меня посмотрел и на второй матч 
на трибуну посадил (смеется).

С кем-то успел сыграться, нала-
дить «химию»?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: С Ткачевым вот иг-
рал, неплохо получалось. Но его 
отцепили от сборной. Так что во-
прос лучше адресовать тренерам.

То, что в команде есть такие 
люди, как Дацюк, помогает?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Само собой. В раз-
девалке его авторитет чувствует-

ся. Играть с ним пока не довелось, 
но Павел вот смотришь, что он де-
лает на тренировках, и думаешь, 
как это вообще возможно.

В чем, по-твоему, козыри этой 
сборной?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Нам нужна дисци-
плина. Для многих ребят это пер-
вый чемпионат мира. Поэтому 
биться все будут изо всех сил. 
Первый раз — он особенный.

Как ты освоился в НХЛ. У тебя за 
плечами уже два сезона, и ты 
вроде закрепился в роли одного 
из лидеров «Рейнджерс»…
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: О первом сезоне 
мало что скажешь. Травма у меня 
была тяжелая, 40 игр всего сыг-
рал. Вот сейчас провел полноцен-
ный сезон. Начал хорошо, пер-
вую половину прилично шел по 
результативности, набирал очки. 
Потом в клубе объявили перезаг-
рузку, еще и сотрясение случи-
лось. Игра пропала, тяжело было. 
Еще был непростой момент, ког-
да сказали, что в течение месяца 
могут обменять любого. Каждый 
день просыпаться, смотреть но-
вости, не обменяли ли тебя — это 
сильно мешало настраиваться на 
матчи. 

Сильно обрадовался, когда к вам 
из «Тампы» перешел Владислав 
Наместников?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Он русский парень, 
в этом плане легче стало. Появи-
лась возможность говорить на 
родном языке. Много времени 
вместе проводим.

В бытовом плане устроился? 
Привык к жизни в Нью-Йорке?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Первый год были 
проблемы, я плохо говорил на 
английском. Сейчас проще: 
меня понимают, я тоже пони-
маю, о чем идет речь. В Нью-
Йорке появились любимые ме-
ста. Мне нравится там, хороший 
город.

С кем-то занимался языком?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Ни с кем не зани-
мался. Скачал какое-то приложе-
ние, но все, что там было, я и так 
уже знал. Не то чтобы я совсем на 
нуле был. Старался слушать чу-
жую речь, запоминать. Если ка-
кое-то слово не знаешь, тебе обя-
зательно подскажут. 

Вернемся к предстоящему чем-
пионату мира. Кого назовешь 
фаворитами турнира?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Да как всегда ка-
надцев, наверное. У шведов очень 
сильная команда подобралась. А 
вообще, думаю, четыре-пять 
сборных будут претендовать на 
медали. Но я в составы особо не 
всматривался. На месте разбе-
ремся. Скорее отслеживал ребят, 
которые поехали на чемпионат 
мира из «Рейнджерс».

Удалось с ними пообщаться?
ПАВЕЛ БУЧНЕВИЧ: Разговаривал с Зи-
банежадом перед игрой со шведа-
ми. Посмеялись. Я ему сказал 
hands up, мол, сдавайся. А он мне 
ответил что-то вроде «это твоя 
последняя игра» (смеется). По-
желали друг другу удачи.

Уже завтра игроки сборной России 
покажут результаты своих трени-
ровок в матче с Францией.

Артур Нанян

В
чера во встрече «Рома» 
(Италия) — «Ливерпуль» 
(Англия) определился 
второй участник фина-
ла Лиги чемпионов. Ее 

результат стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать.

Ну а первым путевку в финал 
завоевал «Реал», по сумме двух 
матчей одолевший мюнхенскую 
«Баварию». В ответной встрече в 
Испании соперники сыграли вни-
чью 2:2. Это устроило хозяев, ко-
торые неделей ранее победили в 
гостях 2:1. Мадридский суперклуб 

в третий раз подряд вышел в фи-
нал Лиги чемпионов. 

Уже во второй раз в нынешнем 
розыгрыше плей-офф Лиги чемпи-
онов «королевский клуб» побе-
ждает в гостях, а затем едва не вы-
летает из турнира. Но и в матче с 
«Ювентусом», и сейчас с «Бавари-
ей» испанцы выстояли. 

Все могло сложиться иначе. Не 
допусти ужасную ошибку в нача-
ле второго тайма голкипер мюн-
хенцев Свен Ульрайх, после кото-
рой Карим Бензема вывел «Реал» 
вперед, как знать, чем бы все за-
кончилось. Ульрайх пропустил 
мяч под собой, и французу остава-

лось не промахнуться по пустым 
воротам. Но даже после этого кон-
фуза «Бавария» сравняла счет. У 
нее было около получаса на спаси-
тельный третий гол. Моментов ко-
манда Юппа Хайнкеса создала до-

статочно. Где-то ей не повезло, а в 
каких-то ситуациях выручил вра-
тарь Навас. 

— Какой бы ни была игра, в ито-
ге важен лишь результат, — уверен 
капитан «Реала» Серхио Рамос. — 

История написана, осталось, что-
бы мы стали легендами.

Главный тренер мадридцев Зи-
недин Зидан остался недоволен 
действиями «Реала». К слову, 
француз выиграл все девять про-
тивостояний в плей-офф Лиги 
чемпионов и стал первым специа-
листом, кому удалось трижды вы-
вести «Реал» в финал турнира.

Что касается мюнхенцев, то у 
них выработался своеобразный 
комплекс по отношению к испан-
ским командам. «Бавария» в пя-
тый раз подряд вылетает в плей-
офф Лиги чемпионов от предста-
вителя Примеры. Трижды немцы 

уступили «Реалу» и по разу — 
«Барселоне» с «Атлетико».

Впрочем, сами игроки «Бава-
рии» сетуют на невезение. И не 
считают себя слабее мадридцев.

— Они ничем не лучше нас. В 
чем-то мы даже сильнее. Но «Бава-
рия» подарила «Реалу» по голу в 
обоих матчах. На таком уровне 
это недопустимо, — считает защит-
ник мюнхенцев Матс Хуммельс. — 
Мы были хозяевами положения, 
но мы не реализовали моменты и 
поплатились за это.

«Бавария» ни в чем не уступила 
«Реалу»  в ответной встрече, но 
забить третий мяч так и не смогла.

Акцент

 Зидан — первый тренер в исто-
рии «Реала», кому удалось три-
жды вывести клуб в финал ЛЧ

Акцент

 Павел Бучневич: Смотришь, 
что делает Дацюк на трени-
ровках, и думаешь, 
как это вообще возможно?

Фотогалереи стадионов, построенных в России 
к ЧМ-2018, смотрите на сайте:
rg.ru/russia2018

На игру с «Ротором» 
пришли 26 тысяч 
человек, а матч 
с «Лучом» 
может посетить 
уже 39 тысяч 
болельщиков

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Василий Кошечкин («Металлург»), Илья Сорокин (ЦСКА), Игорь Ше-

стеркин (СКА).

Защитники: Никита Нестеров, Богдан Киселевич (оба — ЦСКА), Никита Зайцев 

(«Торонто»), Владислав Гавриков, Динар Хафизуллин, Егор Яковлев (все — СКА), 

Алексей Береглазов («Металлург»), Никита Трямкин («Автомобилист»). 

Нападающие: Павел Дацюк, Никита Гусев, Александр Барабанов, Илья Каблу-

ков, Алексей Бывальцев (все — СКА), Кирилл Капризов, Михаил Григоренко, Сер-

гей Андронов, Максим Шалунов (все — ЦСКА), Евгений Дадонов, Максим Мамин 

(оба — «Флорида»), Артем Анисимов («Чикаго»), Павел Бучневич («Рейнджерс»), 

Никита Сошников («Сент-Луис»), Илья Михеев («Авангард»).
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Стадион «Нижний Новгород» выполнен в бело-синих тонах.

Футбол «Реал» в третий раз подряд сыграет в решающем матче Лиги чемпионов

Финал — приглашение
на королевский прием
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